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PERSATUAN Guru Republik In-
donesia (PGRI) meminta ren-
cana pembelajaran tatap muka 
(PTM) pada Juli mendatang di-

laksanakan dengan hati-hati serta tidak 
tergesa-gesa.

“Saya melihat, jika dibuka sekarang, 
itu tergesa-gesa. Namun, kalau simu-
lasi, tidak apa-apa. Intinya terapkan 
prinsip kehati-hatian dan persiapan 
yang baik,” kata Ketua Umum PB PGRI 
Unifah Rasyidi kepada Media Indonesia, 
kemarin.

Unifah mengutarakan pentingnya 
syarat 3T dalam PTM sekolah menda-
tang. Pertama, vaksinasi harus dilakukan 
menyeluruh untuk semua guru terlebih 
dahulu dan tidak hanya bagi yang ter-
cantum dalam data pokok pendidikan. 
Kedua, tracing yakni penelusuran kepada g
para guru dilakukan serius sebab mereka 
yang akan kontak fi sik dengan siswa dan 

orangtua. “Di sini prinsip kehati-hatian 
dalam menerapkan protokol kesehatan 
yang melibatkan semua pihak, termasuk 
gugus covid-19,” kata Unifah.

Ketiga, treatment, bahwa jika ada guru 
yang terkena covid-19, guru tersebut ja-
ngan disalahkan. “Pemerintah pusat 
harus siap menangani guru yang 
terpapar akibat PTM, jangan 
sekadar diserahkan kepada
pemerintah daerah. Jangan 
guru disalahkan walau su-
dah divaksin dan masih ter-
dampak covid-19. Lakukan 
penanganan dengan baik 
guna menghindari klaster
baru di sekolah,” tambahnya.

Unifah meminta para guru tetap 
menjaga protokol kesehatan kendati 
nantinya sudah mendapat vaksinasi. 
Dia juga mengimbau orangtua, siswa, 
serta semua pihak menaati prosedur 
yang ditetapkan pemerintah dan gugus 
tugas covid-19. 

Unifah pun kembali mengingatkan 

perihal kesiapan pembelajaran dengan
kurikulum darurat dan penyederhanaan
pembelajaran dalam PTM di tengah
pandemi.

Persiapan
Sementara itu, sejumlah pemerin-

tah daerah kini telah mengizin-
kan PTM dengan syarat sekolah 
berada di zona hijau dan me-
nerapkan protokol kesehatan 
yang ketat. Plt Bupati Kudus 
Hartopo, misalnya, menjelas-
kan pelaksanaan PTM harus 
diatur agar tidak menimbul-
kan klaster baru.

Di sisi lain, Bupati Blora Arief Rohman
mengatakan daerahnya sudah memper-
siapkan PTM dengan matang. “Kondisi
covid-19 sudah melandai dan cenderung
terus turun. PTM sudah dapat dilakukan,
terutama pada wilayah zona hijau,”
ungkapnya.

Masih di Jawa Tengah, sekitar 50% dari
jumlah total SD dan SMP di Banyumas

juga telah mengajukan izin PTM. “Prin-
sipnya, sekolah-sekolah yang terverifi kasi 
sudah siap. Hanya tinggal menunggu izin 
bupati,” ujar Kepala Dinas Pendidikan 
Banyumas Irawati.

Senada, Kepala Dinas Pendidikan dan 
Kebudayaan Kota Bengkulu Rosma-
yetti mengatakan hingga saat ini sudah 
171 sekolah yang menggelar PTM di 
wilayahnya.

Di Jawa Barat, Kepala Dinas Pendi-
dikan Kota Tasikmalaya Budiman Sa-
nusi mengatakan sejumlah sekolah 
sebenarnya telah merencanakan untuk 
menggelar PTM pada awal Maret atau se-
belum tahun ajaran 2020/2021 berakhir. 
Alasannya, banyak siswa SD yang belum 
menguasai materi.

“Siswa yang baru masuk itu belum 
bisa baca tulis dan berhitung, mungkin 
jumlahnya itu mencapai 30%-40%. Kami 
telah mengusulkan rencana itu ke pim-
pinan daerah, tapi tidak diberi izin de-
ngan alasan kasus covid-19 masih cukup 
tinggi,” ujarnya. (AS/LD/AD/X-11)

ISTANA KEPRESIDENAN/AGUS SUPARTO

TINJAU VAKSINASI COVID-19: Presiden Joko Widodo didampingi Menkes Budi Gunadi Sadikin, Gubernur Bali Wayan Koster (kanan), dan Wagub Bali Tjokorda Oka 
Artha Ardana Sukawati (kiri) melihat pelaksanaan vaksinasi covid-19 di Puri Ubud, Gianyar, Bali, kemarin. Presiden Jokowi melihat secara langsung proses vaksinasi kepada 
para pelayan publik, tokoh agama dan adat, serta masyarakat setempat.

Vaksinasi harus 
dilakukan menyeluruh 

untuk semua guru terlebih 
dahulu dan tidak hanya 
bagi yang tercantum di 
data pokok pendidikan. 

Hati-Hati soal Belajar 
Tatap Muka

BERADA di dalam ling-
karan kekuasaan pre-
siden kiranya dapat 

membuat orang ingin pula 
berkuasa menjadi presiden. 
Rasanya itulah yang terjadi 
di dalam diri Kepala Staf 
Kepresidenan Moeldoko ke-
tika dia bersedia menjadi Ke-
tua Umum Partai Demokrat 
dalam kongres luar biasa 
di Deli Serdang, Sumatra 
Utara.

Moeldoko tak hanya ‘ber-
sedia’. Dia ditengarai turut 
menukangi KLB untuk men-
jatuhkan AHY, ketua umum
de facto. De facto, karena 
mereka yang berkongres luar 
biasa tidak mengakui AHY se-
bagai ketua umum de jure.

Menurut SBY, Moeldoko bu-
kan anggota Partai Demokrat. 
AHY pun ‘belum lama’ men-
jadi anggota partai itu (saya 
percaya dia punya kartu ang-
gota) karena tentara dilarang 
berpartai. Terlepas AHY ialah 
anak SBY yang telah berhenti 
sebagai tentara, terlepas pula 
Moeldoko sebagai kepala 
staf kepresidenan (yang saya 
percaya dia tak punya kartu 
anggota Partai Demokrat), 
keduanya warga negara yang 
‘dapat’ menjadi ketua umum 
sebuah partai--sepanjang 
dimungkinkan oleh AD/ART 
partai itu.

Moeldoko jelas seorang 

ambisius. AHY jelas pula 
seseorang yang dirancang 
sang ayah untuk menjadi 
pemimpin. Adakah yang 
salah di dalam dua perkara 
ini? Tidak. Konstitusi tak 
melarang orang untuk am-
bisius kekuasaan. Konsti-
tusi pun tak melarang orang 
merancang masa depan 
anaknya. Akan tetapi, satu 
hal kiranya jelas. Kongres 
luar biasa lahir karena ada 
masalah, dan belum tentu 
menyelesaikan masalah. 
Dari optik ini jelas bahwa 
Moeldoko masuk ke dalam 
masalah, menjadi bagian di 
dalam masalah.

AHY pun bagian dari ma-
salah, menurut penyeleng-
gara KLB. Bedanya ialah 
AHY rakyat biasa, sedangkan 
Moeldoko penyelenggara ne-
gara. Bahkan, sebagai kepala 
staf kepresidenan, Moeldoko 
berada di lingkaran terdalam 
pusat kekuasaan pemerin-
tahan.

Inilah kritik terberat bagi 
Moeldoko; di dalam keduduk-
annya sebagai kepala staf 
kepresidenan, dia bukan 
bagian dari solusi perkara 
kepartaian di negeri ini. Dia 
bagian dari persoalan. Dia 
turut serta menciptakan ma-
salah kepartaian.

Bersambung ke halaman 3

O P I N I

Moeldoko

WNI di Myanmar belum Dievakuasi

Sidang Daring Sesuai Aturan MA

Kekerasan terbaru oleh pasukan keamanan Myanmar dilakukan di 
beberapa kota pada Senin (15/3) menewaskan setidaknya 20 orang.

Sidang perdana perkara kasus swab test di RS Ummi, Bogor, dengan 
terdakwa MRS di PN Jakarta Timur, kemarin, berujung ricuh.

Selekta | Hlm 2

Megapolitan | Hlm 5

Editorial | Hlm 2

Ketika pemda berani memberi 
izin maka seharusnya pula 

mereka memberi dukungan 
maksimal bagi kelancaran dan 
keamanan PTM.”

SENO

“Klarifi kasi yang dilakukan 
terhadap saksi dan ter-
sangka untuk menemukan 
dan menghitung kerugian 
keuangan negara dalam
perkara tersebut.”
Leonard Eben Ezer 
Simanjuntak
Kapuspenkum Kejagung 
Hukum | Hlm 4

Alert Varian Baru Virus Korona Pandemi covid-19 masih menyisakan ketidakpastian di hampir semua aspek 
kehidupan dan pertanyaan-pertanyaan yang belum terjawab. Opini | Hlm 6

S E L A

ORANG yang tidak bisa lepas dari apli-
kasi media sosial di ponsel cende-
rung menggemeretakkan gigi dan 
berjuang untuk bisa tertidur. 

Peneliti di Universitas Tel Aviv 
membandingkan perilaku orang 
yang menggunakan ponsel biasa 
dan mereka yang memiliki ponsel 
kosher (dengan hampir semua apli-r
kasi termasuk medsos dihapus).

Studi terhadap 600 orang itu menun-
jukkan ada tingkat kebiasaan cemas jauh lebih tinggi di antara 
pengguna ponsel biasa ketimbang pengguna ponsel kosher. 
Tim mengatakan hal itu terkait kebiasaan mereka dan rasa 
khawatir melewatkan informasi di medsos.

Seperempat pengguna ponsel biasa menggemeretakkan 
gigi mereka. Adapun pada pengguna ponsel kosher, hanya 6% 
yang melakukan hal serupa. Pengguna ponsel biasa tak bisa 
tidur nyenyak. Sebanyak 20% dari mereka mengakui kerap 
terbangun di malam hari. (Daily Mail/Nur/X-3)
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Sumber: Satgas Penanganan Covid-19
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KEMENTERIAN Luar Negeri RI mengatakan 
bahwa kondisi warga negara Indonesia (WNI) 
di Myanmar saat ini masih relatif aman se-
hingga belum perlu dilakukan evakuasi. Meski 

aksi demonstrasi terus berlangsung dan penetapan daru-
rat militer di lokasi tempat tinggal para WNI, tidak ada 
serangan langsung yang ditujukan kepada mereka.

Direktur Perlindungan WNI dan 
Badan Hukum Indonesia Kemenlu 
Judha Nugraha menjelaskan evakua-
si WNI yang berada di negara terse-
but belum mendesak dilakukan. Ken-
dati begitu, pihaknya mengingatkan 
setiap WNI untuk tidak berkunjung 
atau bertahan di Myanmar jika tak 
punya urusan penting.

“Mempertimbangkan situasi ter-
akhir, dipandang belum mendesak 
dilakukan evakuasi. Meski demikian, 
WNI yang tidak memiliki keperluan 
esensial di Myanmar diimbau agar 
mempertimbangkan untuk pulang 
ke Indonesia melalui relief flight 
(penerbangan yang diperbantu-
kan) yang masih tersedia, yaitu SQ 
(Singapore Airlines) dan Myanmar 
Airlines,” terang Judha dalam pernyataan tertulisnya, 
kemarin.

Dia menambahkan, tercatat sekitar 50 WNI telah pu-
lang menggunakan relief fl ight tersebut. KBRI di Yangon 
juga sudah menyiapkan Sekolah Indonesia Yangon seba-
gai lokasi penampungan sementara bagi WNI. “Kemenlu 
dan KBRI juga akan membantu pengurusan charter 
fl ight jika memang opsi (pulang) tersebut diminati para 
WNI.’’

Sejak kudeta militer pada 1 Februari silam, situasi 

di Myanmar kian mengkhawatirkan. Unjuk rasa terus 
berlangsung dan reaksi aparat keamanan setempat pun 
kian brutal.

Kemarin, penduduk distrik di kota terbesar Myanmar 
melarikan diri dengan truk dan tuk-tuk setelah pasukan 
keamanan meningkatkan penggunaan kekuatan yang 
mematikan terhadap pengunjuk rasa antikudeta. 

Media lokal The Irrawaddy menerbitkan foto-foto 
penduduk yang melarikan diri dari kota, berkerumun 
di atas truk. 

Beberapa membawa hewan peliharaan mereka di 
belakang sepeda motor, sedangkan yang lain memasuk-
kan barang-barang mereka ke tas di atas tuk-tuk. “Para 
pekerja migran dari Hlaing Tharyar melarikan diri, kem-
bali ke negara bagian asal mereka,” lapor media lokal 
Democratic Voice of Burma. “Kami bisa melihat orang-
orang di jalan sejauh mata memandang,” katanya. 

Polisi dan tentara menggunakan 
gas air mata, peluru karet, dan peluru 
tajam untuk menghadapi pengunjuk 
rasa. Mereka juga memadamkan 
jaringan internet setiap malam agar 
pengunjuk rasa tidak bergerak.

Meningkat drastis
Kekerasan terbaru oleh pasukan 

keamanan terlihat di beberapa kota 
pada Senin (15/3) yang menewas-
kan setidaknya 20 orang, demikian 
menurut Asosiasi Bantuan untuk 
Tahanan Politik (AAPP). Dilaporkan 
pula, sedikitnya, 74 orang tewas 
sehari sebelumnya akibat tindakan 
represif pasukan keamanan. Jika 
dihitung total sejak kudeta 1 Febru-
ari, sudah lebih dari 180 orang kehi-

langan nyawa.
“Korban meningkat secara drastis,” papar AAPP dalam 

pernyataannya, kemarin. 
Banyak dari kematian itu berasal dari Hlaing Tharyar 

di Yangon, daerah penghasil garmen di pusat komersial 
dengan sebagian besar pabrik milik orang Tiongkok. 
Beberapa pabrik yang didanai Tiongkok dibakar. Junta 
militer kemudian bereaksi dengan memberlakukan 
darurat militer di daerah tersebut dan lima kota lainnya 
yang dihuni sekitar 2 juta orang. (AFP/X-8)

“SIAP Kaka Brino. Banyak revisiannya juga tak apa.” 
Begitu pesan Whatsapp Donatus Ola Pereda, Redak-
tur Artistik Media Indonesia (MI), kepada saya, Senin 
(15/3), menanggapi info perbaikan beberapa bagian 
pekerjaannya.

Berapa bulan terakhir ini, kami memang tengah 
terlibat dalam satu penugasan untuk penerbitan buku 
perdana serial diskusi Forum Diskusi Denpasar 12 yang 
digagas Wakil Ketua MPR Lestari Moerdijat. Kaka Don, 
begitu saya memanggilnya, dipercaya sebagai desainer 
grafi s dalam proyek buku tersebut.

Tidak pernah saya menyana, pesan Whatsapp itu 
menjadi pamungkas darinya. Jelang pergantian hari, te-
patnya Senin (15/3) pukul 23.32 WIB, Kaka Don mengem-
buskan napas terakhir karena serangan jantung. Ia pergi 
di usia 49 tahun. 

Kaka Don ialah personel senior di keluarga besar MI. 
Dua dekade lebih ia membuktikan dedikasi, termasuk 
saban ia pulang bersepeda motor dini hari dari redaksi 
di Kedoya, Jakarta Barat, ke rumahnya di Tambun, Jawa 
Barat. Sebagai penjaga gawang tim artistik iklan MI, 

Kaka Don memastikan pariwara dari para klien dapat 
terbit sesuai kesepakatan. 

Keramahan ialah salah satu hal yang identik dengan 
dirinya. Meski usia saya lebih muda, tak segan ia me-
negur dengan sapaan Kaka, khas tanah kelahirannya di 
Indonesia timur. Begitu juga kepada rekan perempuan. 
Dengan sopan dan lembut, ia selalu menyapa dan me-
muji ‘nona cantik’ dan ‘nona manis’ demi mencairkan 
suasana. 

“Santun, ramah, tak pernah marah, tak pernah me-
ngeluh, bisa kerja sama dengan siapa saja. Tak pernah 
terlibat friksi dengan siapa pun. Senyum...senyum...
selalu senyum yang dikedepankan,” kenang seniman 
Tatang Ramadhan Bouqie terhadap sosok Kaka Don 
yang ia kenal sejak 1988, saat menjadi mahasiswanya 
di IKJ, sebelum kemudian menjadi anak buahnya di MI 
pada 1999.

Kesan itu juga diamini Direktur Pemberitaan Media 
Indonesia, Gaudensius Suhardi. “Rekan kerja asal Ado-
nara, NTT, ini dikenal sebagai ‘orang Flores yang tidak 
bisa marah’.”

Selain ramah, Kaka Don juga pribadi pemurah. Tak 
pernah pikir panjang dalam membantu kawan. Seperti 
ketika Iwan Kurniawan, penyair Indonesia yang bermu-
kim di Rusia, meminta bantuannya untuk mendesain 
buku antologi puisi untuk proyek Doa Tanah Air. Sebe-
lum bersepakat, Iwan memberi tahu, proyek ini dispon-

sori Tuhan Yang Maha Esa, alias tiada honor. 
“Ini pertama bagi saya kalo memang sponsornya 

Bapatua di Atas. Tidak apa-apa. Saya ikut saja. Seka-
lian belajar sajak dengan Kaka Iwan dan teman-teman 
pelajar dari Rusia, toh. Unik ini proyek, he he. Saya akan 
ikut sumbang ide book design kalo butuh,” tulis Iwan 
dalam akun Facebook-nya saat mengenang jawaban 
Kaka Don. 

Indah Palupi, rekannya di MI yang tiap tahun menjadi 
panitia Natal Bersama di lingkup Media Group, pun turut 
merasakan kemurahan hati Kaka Don, termasuk ban-
tuan yang bukan terkait tupoksinya di MI. “Teman yang 
baik hati, murah senyum, ramah, senang bercanda dan 
selalu siap membantu teman yang butuh pertolongan. 
Terima kasih banyak, ya Kaka Don, selalu bantu buat 
desain undangan Natal karyawan Media Group.”

Kaka Don memang tak segan membantu siapa pun 
yang kesulitan, seperti yang ditulis kolega Kaka Don 
lainnya di MI, Henri Siagian, ‘Hanya dua kata untuk 
Kaka Don: orang baik.’ 

Keluarga besar MI kini mesti merelakan orang baik 
tersebut. Dini hari tadi, jasadnya diterbangkan ke Ku-
pang, Nusa Tenggara Timur, untuk kemudian menuju 
ke Larantuka. Di sana, ia akan menyeberangi lautan 
dan menyusuri daratan sebelum dikebumikan di tanah 
kelahirannya nan indah, Adonara.

Selamat jalan, Kaka! (Briyanbodo Hendro/X-8)

DIMULAINYA vaksinasi covid-19 pada Januari 
lalu berarti pula ber-
angsurnya kehidupan 
normal. Segala aktivi-
tas masyarakat harus 
didorong pulih seiring 
dengan terbentuknya 
kekebalan populasi 
(herd immunity).

Memang, pemulihan 
itu tidak lantas segera 
dan serentak karena 

penyelesaian target vaksinasi butuh waktu. Menteri 
Kesehatan Budi Gunadi Sadikin memproyeksikan 
penyelesaian vaksinasi dalam 15 bulan meski Pre-
siden Jokowi mendesak kurang dari setahun.

Ketika segala persyaratan prokes hingga kajian 
zonasi kasus terpenuhi, pemulihan aktivitas per 
wilayah dan per sektoral tidak perlu diragukan. 
Pemulihan-pemulihan skala kecil justru memang 
harus didorong karena bukan saja penting bagi 
perekonomian, tetapi juga berbagai aspek kehi-
dupan lainnya, termasuk kesehatan mental dan 
sosial warga.

Pemulihan yang sama dibutuhkan pula oleh 
dunia pendidikan sebab kecanggihan teknologi 
nyatanya tidak bisa menggantikan sepenuhnya 
fungsi interaksi langsung. Terlebih, di Tanah Air 
kendala akses gawai, sinyal sampai kuota pulsa 
masih sangat besar.

Berdasarkan itu, wajar jika semakin banyak 
daerah memilih memulai uji coba pembelajaran 
tatap muka (PTM). Terbaru ialah 170 sekolah di 
Kabupaten Bogor, Jawa Barat, yang memulai hal 
tersebut pada Senin, 15 Maret 2021. Sebelumnya, 
per 14 Januari 2021, Kemendikbud mengungkap-
kan bahwa 15% satuan pendidikan di Indonesia 
menjalani PTM.

Kemendikbud menargetkan semua sekolah su-
dah melakukan kegiatan PTM mulai Juli 2021. PTM 
rencananya dilakukan dengan sistem rotasi. Sekitar 
50% siswa akan masuk ke sekolah dan sisanya me-
lakukan pembelajaran daring secara bergantian.

Sesungguhnya, angka bukanlah hal penting. Pe-
merintah pusat, daerah, bahkan orangtua murid 
pun harus menyadari jika pentingnya pemulihan 
proses belajar normal bukan demi angka, melain-
kan demi kualitas pendidikan murid sendiri, yang 
tentunya didasari dengan prokes ketat.

Wujud dari hal tersebut ialah ketegasan peme-
rintah daerah dalam menyeleksi sekolah yang 
diizinkan menggelar PTM. Dalam penerapan di 
Kabupaten Bogor, kita mengapresiasi pemkab 
yang tegas menolak 30% dari total 232 sekolah 
yang mengajukan izin PTM karena ketidaklulusan 
persyaratan.

Meski begitu, pengawasan juga harus dilakukan 
dengan ketat seterusnya selama PTM berlangsung. 
Munculnya klaster covid-19 di sekolah yang dialami 
di Tasikmalaya harus menjadi pelajaran bagi semua 
pemda dan penyelenggara sekolah. Ketidaksigapan 
dan ketidakwaspadaan ialah pintu petaka yang 
sebenarnya.

Ketidakwaspadaan itu pula yang sebenarnya 
membuat bahaya terus mengancam walaupun para 
guru di Tanah Air ditargetkan seluruhnya selesai 
divaksin pada Juni 2021. Sebagaimana disampaikan 
berulang kali oleh para ahli, vaksinasi bukanlah 
mencegah penularan, tetapi hanya menurunkan 
gejala (simptomatik). Dengan begitu, kecerobohan 
dalam penegakan prokes, termasuk pemantauan 
kesehatan rutin seluruh warga sekolah, justru yang 
akan membuat dunia pendidikan sulit bangkit.

Karena itu, penerapan PTM harus dijalankan 
seimbang antara kelengkapan dukungan dan juga 
sanksi tegas. Ketika pemda berani memberi izin, 
seharusnya pula mereka memberi dukungan mak-
simal bagi kelancaran dan keamanan PTM.

Di sisi lain, ketika sekolah lalai menjalankan 
prokes, sanksi berat harus dijatuhkan. Hanya de-
ngan begitulah seluruh warga sekolah, dari kepala 
sekolah, guru, sampai orangtua murid menyadari 
bahwa kesehatan dan keamanan menjadi tanggung 
jawab bersama.

E D I T O R I A L

Bijak Menjalankan
Pembelajaran 
Tatap Muka

Kompolnas 
Desak Polri 

Tuntaskan Kasus 
Mafi a Tanah

Silakan tanggapi melalui: 
www.mediaindonesia.com dan 

www.metrotvnews.com
Simak tayangannya di:

www.mediaindonesia.com/editorials
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Kaka Kembali ke Adonara

POLRI diminta segera menuntaskan kasus mafi a ta-
nah yang tengah diselidiki. Salah satu di antaranya 
kasus mafi a tanah yang merugikan Pertamina hingga 
Rp244 miliar.

Anggota Kompolnas Poengky Indarti meyakini 
kasus mafi a tanah yang telah merugikan negara ini 
bisa segera terungkap melalui penyidikan berbasis 
ilmiah.

“Dengan penggunaan scientifi c crime investigation, 
saya berharap kasus dugaan keterlibatan mafi a tanah 
yang merugikan Pertamina dan tentu saja merugikan 
negara dapat dituntaskan proses penyidikannya,” 
kata Poengky ketika dihubungi kemarin.

Selain itu, Poengky mengatakan pihaknya mendo-
rong polisi untuk proaktif dan bersikap profesional 
dalam mengungkap dalang atau mafi a tanah. Ia me-
ngatakan adanya dugaan pemalsuan dalam kasus 
tersebut juga harus diungkap.

“Kompolnas mendorong polisi untuk bertindak 
proaktif dan profesional dalam menangani kasus-
kasus terkait mafi a tanah, apalagi yang berpotensi 
merugikan negara seperti yang diduga melakukan 
pemalsuan sehingga menyebabkan Pertamina dirugi-
kan,” kata Poengky.

Koordinator Masyarakat Anti-Korupsi Indonesia 
(MAKI) Boyamin Saiman juga mendesak polisi segera 
mengusut tuntas kasus mafi a tanah terkait dugaan 
pemalsuan dokumen yang diduga meraibkan uang 
Rp244 miliar milik Pertamina.

Boyamin meminta polisi bergerak cepat dengan 
segera menetapkan tersangka serta menahan mafi a 
tanah yang bermain dalam kasus itu.

“Harus segera diusut tuntas. Segera ditetapkan 
tersangka dan dilakukan penahanan,” kata Boyamin, 
kemarin.

Sebelumnya, Direktur Reserse Kriminal Umum 
Polda Metro Jaya Kombes Tubagus Ade Hidayat 
menyatakan bahwa pihaknya tengah menyelidiki 
kasus dugaan pemalsuan dokumen mafia tanah 
yang diduga meraibkan uang Rp244 miliar milik 
Pertamina.

“Lagi diperiksa jalan, mengumpulkan barang 
bukti,” papar Tubagus pekan lalu.

Tubagus pun mengaku tengah memeriksa dan 
menangani adanya dugaan dokumen yang diajukan 
penggugat itu palsu. (Faj/X-10)

Kekerasan terbaru oleh pasukan 
keamanan Myanmar dilakukan 
di beberapa kota, Senin (15/3), yang 
menewaskan setidaknya 20 orang.

WNI di Myanmar
belum Dievakuasi

TEROWONGAN GAJAH TOL PEKANBARU DUMAI: Gajah sumatra binaan Pusat Latihan Gajah Minas Riau melewati jalur terowongan gajah di bawah Jalan Tol Pekanbaru-
Dumai, Riau, kemarin. Jalan Tol Pekanbaru-Dumai yang merupakan bagian dari Tol Trans-Sumatra, memiliki lima terowongan gajah yang didesain aman untuk perlintasan gajah di 
wilayah jelajahnya yang dilintasi jalan tol sepanjang 131 kilometer itu.

“WNI yang tidak 
memiliki keperluan 

esensial di Myanmar 
diimbau agar 

mempertimbangkan 
untuk pulang ke 

Indonesia melalui 
relief fl ight.”

Judha Nugraha
Direktur Perlindungan WNI dan 

Badan Hukum Indonesia Kemenlu

ANTARA/FB ANGGORO

O B I T U A R I U M

Donatus Ola Pereda
(2 Agustus 1971- 15 Maret 2021)

DOK MI

SENO
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Sambungan dari halaman 1

DI titik itulah orang bersuara 
agar Moeldoko dicopot dari 
jabatannya sebagai kepala staf 
presiden. Sejauh ini, Presiden 
Jokowi tak bicara sepotong 
pun mengenai urusan ini. 
Kenapa?

Jokowi  k iranya  bukan 
pemimpin penganut manaje-
men konfl ik. Dia cinta damai, 
seperti dia cinta produk da-
lam negeri. Dia benci produk 
luar negeri, seperti dia benci 
pertikaian. Mengatakan hal 
ini ialah mengatakan bahwa 
kiranya Jokowi tak punya urus-

an dengan ambisi Moeldoko 
sebagai person .  Gerakan 
Moeldoko di dalam tubuh Par-
tai Demokrat ialah gerakan 
dirinya sendiri sebagai warga 
negara. Apa yang terjadi di 
tubuh Partai Demokrat urus-
an internal. Itulah sebabnya 
surat AHY kepada Presiden 
mengenai gerakan Moeldoko 
tak ditanggapi Jokowi.

Sejauh ini, Jokowi konsisten 
tak punya urusan dengan 
kehebohan internal di tubuh 
Partai Demokrat yang me-
libatkan Moeldoko sebagai 
pribadi, sebagai warga ne-
gara. Apakah ini bermakna 

Presiden yakin betul terjadi 
pemisahan Moeldoko sebagai 
person dan Moeldoko sebagai 
kepala staf presiden? Jawab-
nya barangkali perlu meng-
ambil referensi Jokowi seba-
gai pribadi, sebagai warga 
negara, yang berpandangan 
adalah wajar belaka anak dan 
menantunya sebagai warga 
negara menjadi calon wali 
kota yang berkompetisi di 
dalam pilkada. Tak ada urus-
an dengan dirinya sebagai 
presiden.

Baiklah sejenak melihat 
ke belakang. Pada mulanya 
Jokowi tak mengizinkan men-

teri merangkap jabatan seba-
gai pengurus partai. Pikiran 
itu berubah dengan diang-
katnya Ketua Umum Golkar 
Airlangga Hartarto menjadi 
menteri. Selanjutnya, di kabi-
net Jokowi jilid 2, sepenuhnya 
menteri bebas rangkap jabat-
an di kepengurusan partai. 
Hal ini pun kiranya terbuka 
buat pemangku jabatan ke-
pala staf presiden. Dia pun 
bebas untuk menjadi peng-
urus partai, menjadi ketua 
umum sekalipun, melalui KLB 
sekalipun.

Jokowi tak pernah menjadi 
pengurus teras partai politik. 

Kedudukannya paling tinggi 
dibahasakan sebagai ‘petugas 
partai’. Rasanya di benaknya 
tak ada urusan kongres, apa-
lagi kongres luar biasa. Se-
bagai presiden dia hadir dan 
berpidato atas undangan di 
pembukaan sebuah kongres 
partai -yakni kongres yang 
‘biasa’. Dan memang biasa 
presiden memenuhi undangan 
kongres yang biasa itu sebagai 
courtesy.

Demikianlah Jokowi tak 
punya urusan dengan internal 
Partai Demokrat. Jokowi pun 
hemat saya tak punya urusan 
dengan ambisi Moeldoko se-

bagai warga negara, kendati 
di kongres luar biasa itu ter-
dengar suara ‘Moeldoko un-
tuk 2024’. Berdasarkan semua 
argumentasi itu kiranya tak 
akan terjadi Presiden Jokowi 
memecat Moeldoko dari jabat-
an kepala staf presiden.

Rasanya yang bakal terjadi 
ialah Jokowi menyerahkan se-
penuhnya legalitas Moeldoko 
sebagai ketua umum Partai 
Demokrat ke ranah undang-
undang. Bukan kepada men-
teri hukum dan HAM, yang 
notabene pembantu presiden. 
Menteri hukum dan HAM bu-
kan pengadil perkara, bukan 

pengadil sengketa kepengurus-
an partai. Menurut undang-
undang parpol, itu domain 
mahkamah partai.

Apa pun keputusan mah-
kamah partai, kiranya bukan 
penghalang seseorang untuk 
ambisius menjadi presiden. 
Silakan. Kiranya itu baik bagi 
kesehatan Moeldoko.

Seorang penggagas utama 
KLB menilai AHY sampai di 
puncak gunung, tanpa per-
nah mendaki gunung. Dalam 
hal puncak gunung kepartai-
an, apa bedanya Moeldoko 
dan AHY? Kapan Moeldoko 
mendaki gunung itu?

DEWAN Pimpinan Pusat (DPP) 
Demokrat kubu Moeldoko ya-
kin hasil Kongres Luar Biasa 
(KLB) Sibolangit, Deli Serdang, 
Sumatra Utara (Sumut), disah-
kan negara. Hasil kongres telah 
diserahkan ke Kementerian 
Hukum dan Hak Asasi Manusia 
(Kemenkum dan HAM), Senin 
(15/3).

“Tanpa mendahului Tuhan 
Yang Mahakuasa, saya yakin 
100%. Tapi, kembali kepada 
Tuhan Yang Mahakuasa,” kata 
Sekjen DPP Demokrat kubu 
Moeldoko, Jhoni Allen Marbun, 
kemarin.

Jhoni menyebut keyakinan 
itu tak lepas dari kelengkapan 
berkas yang diserahkan ke 
Kemenkum dan HAM. Penye-
lenggaraan KLB juga disebut 
sudah memenuhi aturan per-
undang-undangan. “Kalau 
enggak (memenuhi peraturan 

perundang-undangan), yakin 
saya enggak akan melakukan 
itu (KLB),” ujar dia.

Jhoni menyebut pendiri dan 
kader Demokrat yang dipecat 
menyelenggarakan KLB se-
mata untuk memperjuangkan 
kepentingan kader. Salah sa-
tunya, mewujudkan Demokrat 
yang demokratis. “Itu bukan 
untuk kepentingan individu. 
Ini adalah untuk kepentingan 
kader Demokrat dari Sabang 
sampai Merauke yang hak-
haknya diamputasi,” ujar dia.

Ketua Dewan Pembina 
Demokrat versi KLB Marzuki 
Alie mengakui pendaf taran 
berjalan lancar. Saat ini, 
pihaknya menunggu hasil veri-
fi kasi dari Direktorat Jenderal 
Administrasi Hukum Umum 
(AHU) Kemenkum dan HAM.

Ketua Badan Pemenangan 
Pemilu Demokrat kubu Agus 

Harimurti Yudhoyono (AHY), 
yakni Andi Arief meyakini 
pendaf taran tersebut bakal ga-
gal. Sebab, pendaftaran tidak 
memenuhi syarat Peraturan 
Menteri Hukum dan Hak  Asasi 
Manusia (Permenkum dan 
HAM) Nomor 34 Tahun 2017 
tentang Tata Cara Pendaftaran 
Pendirian Badan Hukum, Per-
ubahan Anggaran Dasar dan 
Anggaran Rumah Tangga, 
Serta Perubahan Kepengurus-
an Partai Politik.

“Baru mau daftar sudah 
gagal,” kata Andi Arief dikutip 
dari akun Twitter-nya @Andi-
Arief_ID, kemarin.

Andi menyampaikan syarat 
yang tidak dipenuhi kubu sebe-
lah, yaitu hasil KLB harus bersih 
dari sengketa. Hal itu menjadi 
ketentuan Pasal 10 ayat (1) Per-
menkumham Nomor 34 Tahun 
2017 tentang Tata Cara Pendaf-

taran Pendirian Badan Hukum, 
Perubahan Anggaran Dasar 
dan Anggaran Rumah Tangga, 
serta Perubahan Kepengurusan 
Partai Politik. 

Andi menyakini Kemenkum 
dan HAM bakal memverifi kasi 
apakah pengajuan kepengurus-
an baru hasil KLB diwarnai 
sengketa atau tidak. Salah satu 
dokumen yang bakal menjadi 
rujukan ialah surat dari Mah-
kamah Partai. 

“Surat (tidak ada sengketa) 
Mahkamah Partai ini kubu KLB 
tidak punya,” ungkap dia.

Menurut dia, jika Pasal 10 ayat 
(1) tidak terpenuhi, Menkum 
dan HAM Yasonna Laoly tidak 
bisa memberikan akses kepada 
pemohon untuk mendaftar se-
cara daring. Hal itu sudah diatur 
pada Pasal 11 ayat (1) Permen-
kum dan HAM Nomor 34 Tahun 
2017. (Cah/Sru/Medcom/P-1)

Moeldoko

Percaya Diri Disahkan Kemenkum dan HAM

ANTARA/RAISAN AL FARISI

KUNJUNGAN KAPOLRI KE PERSIS: Kapolri Jenderal Listyo Sigit Prabowo berpamitan kepada 
pimpinan Persatuan Islam (Persis) seusai melakukan pertemuan, di Bandung, Jawa Barat, kemarin. 
Dalam pertemuan tersebut, Kapolri bersama PP Persis membahas terkait penanganan pandemi 
covid-19 di lingkungan keagamaan serta membahas keamanan dan ketertiban masyarakat di 
lingkungan Persis. 

URGENSI PENGESAHAN RUU PKS: Wakil Ketua Baleg DPR dari Fraksi NasDem Willy Aditya (kanan) didampingi Ketua Umum Indonesian Feminist Lawyers Club 
(IFLC) NS Alam Prawiranegara menyampaikan pandangannya dalam diskusi Forum Legislasi di Senayan, Jakarta, kemarin. Diskusi itu mengangkat tema Urgensi pengesahan 
penghapusan kekerasan seksual (PKS).

MI/SUSANTO

SRI UTAMI
ami@mediaindonesia.com                              

PENGAMAT politik Dedi 
Kurnia Syah Putra 
menilai sebagai partai 
politik modern, kon-

vensi untuk menjaring calon 
pemimpin menjadi keharusan 
dan menandai keterbukaan 
dan berpeluang menjaring 
tokoh potensial yang tidak 
terakomodasi partai politik.

Gagasan untuk melakukan 
konvensi pertama kali dilon-
tarkan Partai NasDem untuk 

menyaring capres di 2024. 
Namun, Partai NasDem me-
matok syarat khusus penye-
lenggaraan konvensi calon 
presiden. Konvensi terlaksana 
jika NasDem sudah memiliki 
koalisi untuk memenuhi syarat 
ambang batas pencalonan pre-
siden (presidential threshold) 
20% suara.

 “NasDem tidak akan mela-
kukan konvensi apabila tidak 
mendapatkan tiket (koalisi 
minimal) sebagai peserta pil-
pres,” kata Sekjen DPP Partai 
NasDem Johnny G Plate be-

berapa waktu lalu.
Tak hanya NasDem, Partai 

Golkar juga terus melakukan 
gerilya. Setelah Ketua Umum 
Partai Golkar Airlangga Har-
tarto bertemu Ketua Umum 
Partai NasDem Surya Paloh, 
kemudian juga bertemu de-
ngan Ketua Umum Gerindra 
Prabowo Subianto.

Menurut Dedi Kurnia, upaya 
safari politik yang dilakukan 
Airlangga Hartarto memung-
kinkan dua kondisi. Pertama 
Golkar telah memastikan Air-
langga saat ini menjadi satu-
satunya tokoh paling mungkin 
diusung, terlebih sepanjang 
kepemimpinannya Golkar da-
lam kondisi baik tanpa gejolak, 
bahkan cenderung berhasil jika 
membaca hasil Pemilu 2019 
dan Pilkada 2020 yang keluar 

sebagai pemenang mayoritas.
“Kedua dengan konvensi 

capres dari partai politik akan 
sangat baik bagi tokoh-tokoh 
potensial, baik itu yang saat 
ini belum berpartai maupun 
telah memimpin partai politik 
sendiri, semestinya dalam 
konvensi semua orang bebas 
mengikuti,” jelasnya.

Dedi menilai konvensi secara 
ideal merupakan ruang kompe-
tisi internal partai politik untuk 
menentukan siapa yang akan 
diusung. Tetapi, dari sisi poli-
tisnya konvensi hanya sekadar 
 upaya penjaringan tokoh ber-
pengaruh dan ajang pembuk-
tian partai politik menjalankan 
tata kelola pengkaderan yang 
baik. Adapun, keterurusannya 
masih didominasi tokoh de-
ngan popularitas tertinggi, se-

dangkan konvensi rujukannya 
kualitas ketokohan.

Banyak diskusi
Wakil Ketua Fraksi NasDem 

Willy Aditya menyebut saat 
Airlangga bertemu Surya Paloh 
memang banyak yang didis-
kusikan. Salah satunya soal 
konvensi. Wakil Ketua Badan 
Legislasi DPR itu menyebut 
pembahasan konvensi baru 
sebatas elaboratif dan tukar 
pikiran. Sebab, Golkar dinilai 
berpengalaman menyelengga-
rakan konvensi pada 2004.

“ T u k a r  p i k i r a n  d a n 
musyawarah tentu penting 
untuk membangun frekuensi 
yang sama dalam menjalankan 
strategi politik untuk ke depan, 
jadi ini baru warming up,” 
ungkap dia.

Willy menyebut pembentuk-
an koalisi hal mutlak sebagai 
syarat penyelenggaraan kon-
vensi. Hal itu berpatokan pada 
syarat pencalonan presiden 
20% di UU Nomor 7 Tahun 2017 
tentang Pemilu.

“Terbuka opsi untuk dengan 
parpol lain karena politik su-
atu yang dinamis,” tutur dia.

Willy mengaku koalisi de-
ngan mengedepankan komu-
nikasi politik lintas parpol men-
jadi pekerjaan rumah untuk 
menggelar konvensi. NasDem 
diyakini bakal melewati tan-
tangan tersebut. “Di sanalah 
kekuatan ketum kita Pak Surya 
Paloh (komunikasi politik lintas 
parpol),” ujar dia.

Dia menilai konvensi meru-
pakan salah satu instrumen 
baik untuk menyuguhkan 

calon pemimpin bangsa ke de-
pan. Sebab, melibatkan pihak 
di luar partai ikut berpartisi-
pasi dalam kegiatan tersebut. 
Seperti, lembaga survei dan 
opinion leader. Willy menyebut 
hanya NasDem yang berani 
mengambil langkah tersebut. 
Hal itu membuktikan NasDem 
selalu mengedepankan kepen-
tingan bangsa dari golongan. 

Johnny G Plate menambah-
kan suara NasDem belum 
memenuhi ambang batas pen-
calonan yang diamanatkan UU 
Nomor 7 Tahun 2017 tentang 
Pemilu. Perolehan suara Nas-
Dem Pileg 2019, yaitu 9,05%. 
Untuk mengatasi kekurangan 
tersebut, NasDem akan meng-
ajak partai lain menyelengga-
rakan Konvensi Capres 2024. 
(Medcom/P-1)

Konvensi terlaksana jika NasDem sudah 
memiliki koalisi untuk memenuhi syarat 
ambang batas pencalonan presiden 
(presidential threshold) 20% suara.

Konvensi Ciri Keterbukaan Partai Modern

ANGGOTA KPU Pramono Ubaid 
Tanthowi mengatakan Komisi 
II DPR menyambut baik usul-
an penguatan regulasi untuk 
pelaksanaan Pemilu 2024, 
meskipun Undang-Undang No 
7/2017 tentang Pemilu tidak 
jadi direvisi.

“Banyak usulan brilian. 
Misalnya, beberapa anggota 
Komisi II menyambut baik 
wacana penguatan regulasi, 
baik revisi terbatas UU atau 
Perppu. Artinya, mereka juga 
menyadari untuk melakukan 
berbagai perbaikan dalam 
Pemilu dan Pilkada 2024 tidak 
cukup dituangkan dalam per-
aturan KPU, tapi diperlukan 
landasan hukum lebih kuat,” 
ujar Pramono.

Seperti diketahui, Komi-
si II DPR bersama KPU, Ke-
mendagri, Bawaslu, dan De-
wan Kehormatan Penyeleng-
gara Pemilu (DKPP) melakukan 
rapat dengar pendapat (RDP), 
Senin (15/3). Pada kesempatan 
itu, ujar Pramono, KPU me-
nyampaikan kesiapan Pemilu 
dan Pilkada 2024.

“KPU baru menyampaikan 
persiapan secara umum. Mi-
salnya, opsi tanggal pemu-
ngutan suara Pemilu 2024 

(dua opsi: Februari dan Maret) 
dan Pilkada 2024 (November, 
sesuai Pasal 201 ayat 8 UU 
Pilkada). Juga soal perkiraan 
anggaran. Ada juga berbagai 
regulasi (peraturan KPU) yang 
dibutuhkan,” paparnya.

Menurut Pramono, KPU juga 
membahas rencana menguat-
kan infrastruktur teknologi 
informasi, serta peningkatan 
literasi kepemiluan. RDP Senin 
(15/3) memang bukan forum 
pengambilan keputusan yang 
spesifi k mengenai Pemilu dan 
Pilkada 2024 akan diseleng-
garakan, tetapi, lebih pada 
tukar pikiran, penjajakan awal 
berbagai kemungkinan setelah 
menipisnya peluang revisi UU 
Pemilu.

Anggota Komisi II DPR RI 
Rifqinizami Karsayuda me-
minta Menteri Dalam Negeri 
Tito Karnavian untuk memper-
hatikan penunjukan penjabat 
kepala daerah jelang Pilkada 
2024. ‘’Ini tidak hanya aspek 
birokrasi dan administratif 
belaka, tetapi di dalamnya 
juga ada aspek politis yang 
tidak bisa dihindari dan as-
pek sosiologis yang harus kita 
perhatikan bersama,’’ Rifqini-
zami. (Ind/P-1)

Komisi II DPR 
Antusias Revisi 

Terbatas UU Pemilu



RABU, 17 MARET 2021 HUKUM4

Putusan MK Setop Perselisihan Berlarut

Jaminan Rp52,3 Miliar 
tanpa Dasar Aturan

BARANG BUKTI FERRARI: Barang bukti mobil Ferrari F12 Berlinetta warna abu-abu metalik nomor polisi B 15 TRM dipindahkan 
Kejaksaan Agung dari sebuah showroom ke kantor pusat PT ASABRI di Jakarta, kemarin. Mobil mewah tersebut merupakan milik Komisaris 
Utama PT Trada Alam Minera Heru Hidayat yang merupakan salah satu tersangka dalam kasus dugaan korupsi PT ASABRI. 

DOK PUSPENKUM KEJAGUNG

MAHKAMAH Konstitusi (MK) 
akan memutus 32 sengketa 
hasil perselisihan pemilihan 
kepala daerah (PHP kada) mu-
lai Kamis (18/3) hingga Senin 
(22/3). Putusan MK diharap-
kan dapat memberikan kepas-
tian hukum bagi para pencari 
 keadilan. 

Penelit i  Konstitusi  dan 
Demokrasi (Kode) Inisiatif 
 Muhammad Ihsan Maulana 
mengatakan MK telah mela-
kukan upaya luar biasa. Con-
tohnya, tetap menyidangkan 
perkara sengketa PHP kada di 
Kabupaten Sabu Raijua, Nusa 
Tenggara Timur (NTT), yang 
didaftarkan jauh setelah batas 
waktu yang ditentukan.

Ia meminta semua pihak 
menghormati keputusan MK. 
“Siapa pun harus terima. Begitu 
pula sebaliknya, jika ternyata 

MK menerima. Itu merupakan 
upaya terbaik yang bisa dilaku-
kan karena jika tidak dilakukan 
oleh MK, khawatirnya ini justru 
akan berlarut-larut dan tidak 
ada akhirnya,” ujar Ihsan da-
lam keterangannya, kemarin.

Menurut Ihsan, MK patut 
diapresiasi karena sejauh 
ini tidak ada klaster covid-
19 dari pelaksanaan sidang 
 perselisih an hasil pilkada di 
MK. Proses persidangan pun 
terbuka dan bisa diakses da-
lam kanal media sosial milik 
MK sehingga turut mencegah 
penyelewengan.

MK juga mampu menye-
lesaikan sidang tepat waktu 
sebagaimana amanat Undang-
Undang No 10/2016 tentang 
Pilkada, yakni maksimal 45 
hari kerja.

Namun, Kode Inisiatif juga 

memiliki catatan perbaikan 
bagi MK. Salah satunya, perihal 
sistem panel yang membagi 
hakim per sidang. Seharusnya 
persidangan dilakukan di ha-
dapan sembilan hakim MK 
sekaligus.

“Bisa saja tiap hakim me-
miliki pandangan berbeda 
dalam melihat suatu bukti dan 
kebenaran materiel dalam 
proses pembuktian PHP kada,” 
ujarnya.

Di samping itu, pemerik-
saan berkas terlalu lama, di-
mulai pada akhir Desember 
2020 hingga Januari 2021. 
Terakhir mengenai penerapan 
ambang batas. Ihsan mengata-
kan pihaknya mendorong MK 
lebih longgar menerapkan am-
bang batas, tetapi dengan tetap 
mengejar keadilan substantif di 
sengketa pilkada. 

Sebelumnya, ia meyakini 
ambang batas akan betul-betul 
diperiksa MK pada pokok per-
mohonan, tetapi ternyata ti-
dak. Sebagian besar diperiksa 
dan diputus saat sidang pu-
tusan sela, tetapi sebagian 
kecil perkara dilanjutkan ke 
pokok pemeriksaan meskipun 
lebih sedikit daripada per-
syaratan ambang batas yang 
 ditentukan.

Anggota Komisi Pemilihan 
Umum (KPU) Hasyim Asy’Ari 
mengatakan MK telah membe-
rikan surat panggilan sidang 
putusan kepada para pihak, 
tetapi belum mencakup selu-
ruh perkara. 

“Baru 15 surat panggilan 
sidang yang telah disampai-
kan kepaniteraan MK,” ujar 
Hasyim, Senin (15/3) malam. 
(Ind/P-2)

KOMISI Pemberantasan Korupsi (KPK) meng-
gali keterangan dari sejumlah saksi terkait 
dengan uang tunai senilai Rp52,3 miliar 
yang telah disita KPK. Uang tersebut diduga 
berasal dari para eksportir yang mendapat-
kan izin ekspor benih lobster dalam kasus 
dugaan korupsi yang melibatkan tersangka 
eks Menteri Kelautan dan Perikanan Edhy 
Prabowo.

Dalam hal itu KPK memeriksa saksi pihak 
swasta bernama Hebrin Yanke. 

“Saksi (Hebrin Yanke) dihadirkan dalam 
proses penyitaan sejumlah uang tunai senilai 
Rp52,3 miliar yang diduga sumber uang ter-
sebut berasal dari para eksportir yang men-
dapatkan izin ekspor benih benih lobster,” 
terang pelaksana tugas juru bicara KPK Ali 
Fikri, kemarin.

KPK menyita Rp52,3 miliar dari Bank BNI 
cabang Gambir, Jakarta Pusat, Senin (15/3). 
Uang yang berasal dari eksportir itu diduga 
disimpan dengan modus jaminan bank. 
Duit itu ditengarai merupakan komitmen 
eksportir.

KPK menduga Edhy Prabowo memerin-
tahkan Sekjen Kementerian Kelautan dan 
Perikanan agar membuat surat perintah 
mengenai penarikan jaminan bank yang 
ditujukan kepada Kepala Badan Karantina 
Ikan, Pengendalian Mutu, dan Keamanan 
Hasil Perikanan (BKIPM).

Kepala BKIPM lantas memerintahkan Ke-
pala Kantor Balai Karantina Besar Jakarta I 

Soekarno-Hatta untuk menerima jaminan 
tersebut. Total uang yang terkumpul sekitar 
Rp52,3 miliar dan seluruhnya telah disita 
KPK.

KPK menyebut jaminan dari eksportir itu 
tidak memiliki dasar aturan. “Aturan penye-
rahan jaminan bank dari para eksportir 
sebagai bentuk komitmen dari pelaksanaan 
ekspor benih benih lobster tersebut diduga 
tidak pernah ada,” ucap Ali Fikri.

Indonesia Corruption Watch (ICW) me-
minta KPK memeriksa semua pihak yang 
terlibat dalam penarikan jaminan tersebut. 
“Bukan tidak mungkin uang yang disita KPK 
adalah bagian dari commitment fee pihak 
swasta yang sebenarnya ditujukan ke peja-
bat-pejabat kementerian,” tutur peneliti ICW 
Kurnia Ramadhana.

KPK telah menetapkan tujuh tersangka 
dalam kasus tersebut. Tersangka penerima 
ialah Edhy Prabowo, Staf Khusus Edhy seka-
ligus Wakil Ketua Pelaksana Tim Uji Tuntas 
Safri, Staf Khusus Edhy sekaligus Ketua 
Pelaksana Tim Uji Tuntas Andreau Misanta 
Pribadi (AMP), Amiril Mukminin selaku 
sekretaris pribadi Edhy, pengurus PT Aero 
Citra Kargo Siswadi, dan Ainul Faqih selaku 
staf istri Edhy.

Pihak pemberi, yakni Direktur PT Dua 
Putera Perkasa Pratama (DPPP) Suharjito, 
saat ini sudah berstatus terdakwa dan dalam 
proses persidangan di Pengadilan Tipikor 
Jakarta. (Dhk/Ant/P-2)

MASUK KE PERSIDANGAN: Tersangka mantan Direktur Utama PT PAL Indonesia Budiman 
Saleh menjalani pemeriksaan terakhir di Gedung KPK Merah Putih, Jakarta, kemarin. Berkas 
kasus korupsi kontrak kerja sama mitra/agen fi ktif senilai Rp330 miliar dinyatakan lengkap alias 
P-21 dan akan dihadapkan ke Pengadilan Tipikor Bandung. 

MI/ADAM DWI

TRI SUBARKAH
subarkah@mediaindonesia.com                                       

TIM jaksa penyidik pada Direktorat 
Penyidikan Jaksa Agung Muda Tin-
dak Pidana Khusus (JAM-Pidsus) 
Kejaksaan Agung menghitung ulang 

kerugian keuangan negara dalam kasus 
PT Asuransi Sosial Angkatan Bersenjata 
 Republik Indonesia (ASABRI). 

Kepala Pusat Penerangan  Hukum Kejagung 
Leonard Eben Ezer Simanjuntak menyebut 
hal itu sebagai tahapan baru dalam proses 
pe nyidikan.

“Tahapan baru yang mulai dilak sanakan ke-
marin adalah proses kla rifi kasi dalam rangka 
penghitungan kerugian keuangan negara 
dengan mendatangkan auditor dari Badan Pe-
meriksa Keuangan (BPK) Republik Indonesia,” 
ujar Leonard melalui  keterangan tertulis yang 
diterima Media Indonesia, kemarin.

Menurut Leonard, Kejagung dan BPK akan 
mengklarifi kasi dan menginventarisasi data 
terkait dengan proses pengelolaan keuangan 
dan investasi yang dilakukan  perusahaan pelat 
merah tersebut. Sejauh ini penyimpangan da-
lam mengelola keuangan dan dana investasi 
diduga menjadi faktor korupsi di ASABRI.

“Klarifi kasi yang akan dilakukan terhadap 
para saksi dan para tersangka untuk mene-
mukan dan menghitung kerugian keuangan 
negara yang terjadi akibat perbuatan yang 
diduga melawan hukum dalam perkara 
 tersebut,” terang Leonard.

Sejak Kejagung menetapkan sembilan 
tersangka dalam kasus itu, belum diketahui 
nilai pasti kerugian negara yang diakibatkan 
dari perkara tersebut. Kejaksaan berpatokan 
pada hitungan sementara yang dilakukan 
BPK sebelumnya, yakni Rp23,739 triliun.

Sembilan orang telah ditetapkan sebagai 
tersangka dalam kasus tersebut. Mereka ter-
masuk dua mantan  Direktur Utama ASABRI, 

yakni Mayjen (Purn) Adam Rachmat Damiri 
dan Letjen (Purn) Sonny Widjaya.

Selain itu, Komisaris PT Hanson Interna-
tional Benny Tjokrosaputro dan Komisaris 
Utama PT Trada Alam Minera Heru Hidayat. 
Heru sebelumnya menjadi terdakwa dalam 
megakorupsi di perusahaan pelat merah lain-
nya, PT Asuransi Jiwasraya (persero).

Lima tersangka berikutnya  meliputi 
 Direktur Utama PT Prima  Jaringan Lukman 
Purnomosidi, mantan  Direktur Keuangan 
ASABRI Bachtiar Effendi, mantan Direktur 
ASABRI Hari Setiono, mantan Kepala Divisi 
Investasi ASABRI Ilham W Siregar, dan Direk-
tur Jakarta Emiten Investor Relation Jimmy 
Sutopo.

Pindahkan sitaan
Penyidik memindahkan sejumlah barang 

bukti yang disita dalam kasus ASABRI,  antara 
lain tiga mobil mewah milik tersangka 
Jimmy Sutopo. Satu Rolls Royce Phantom 
Coupe, Mercedes-Benz tipe M-AMG CPAT 
(C217CBU), dan Nissan Teana warna hitam 
itu semula dititipkan pada  pengelola Apar-
temen Raffl  es Residences yang merupakan 
lokasi penyitaan.

“Ketiga barang bukti dipindahkan dan 
dititipkan kembali ke kantor pusat ASABRI,” 
ungkap Leonard. 

Kejagung juga memindahkan satu mobil 
Ferrari tipe F12 Berlinetta warna abu-abu 
metalik milik tersangka Heru Hidayat yang 
dititipkan ke showroom mobil di Pondok 
Indah, Jakarta.

Sebelumnya, Menteri Koordi nator  Bidang 
Politik, Hukum, dan  Keamanan Mahfud MD 
mengungkap ada upaya penyelesaian kasus 
 ASABRI ke ranah perdata. Ia menyebut 
 setelah  melakukan diskusi dengan pihak 
kejaksaan, kasus ASABRI masuk  ranah tindak 
pidana korupsi. Perkara ASABRI tidak akan 
digeser ke perdata. (P-2)

Kerugian 
Kasus ASABRI 
Dihitung Ulang
Dalam penyidikan sejauh ini, kejaksaan berpatokan 

pada hitungan sementara oleh BPK, yakni 
nilai kerugian Rp23,739 triliun.
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Ketua Ombudsman Perwakilan 
Jakarta raya teguh P Nugroho 
mengkritik tegas terkait dengan 
persetujuan Dinas Kesehatan DKI 
Jakarta atas permintaan vaksinasi 
covid-19 untuk keluarga anggota 
DPrD DKI Jakarta. teguh menilai 
persetujuan itu dapat dikategori-
kan sebagai malaadministrasi. 

“Karena ini tidak sesuai dengan 
juknis dari Dirjen P2P (Pengenda-
lian dan Pencegahan Penyakit) 
Kemenkes. Kan sudah ada tahap-
annya bahwa saat ini vaksinasi 
hanya untuk pekerja pelayanan 
publik, warga lansia, dan sebe-
lumnya tenaga kesehatan. Istri 
atau suami anggota dewan itu 
bukan pekerja pelayanan publik,” 
kata teguh, kemarin.

teguh menyebut seharusnya 
DPrD DKI memiliki respek atau 
rasa hormat kepada para ka-
tegori warga yang harus dijadikan 
prioritas vaksinasi. “Kacau DPrD 
kalau begini. mereka tidak punya 
respek terhadap orang-orang 
yang harusnya mendapat vaksi-
nasi. DPrD tidak punya malu.” 

Ombudsman, imbuhnya, 
akan memanggil Dinkes DKI 
terkait dengan vaksinasi covid-
19 terhadap keluarga anggota 
dewan. (Put/Ssr/J-2)

baDaN Pelindungan Pekerja 
mig ran Indonesia (bP2mI) meng-
gerebek sebuah penampungan 
Pt mafan Samudra Jaya di Keca-
matan Sukaraja, bogor, Jawa ba-
rat. rumah itu dijadikan tempat 
menampung calon pekerja yang 
akan diberangkatkan secara 
ilegal ke arab Saudi.

Kepala uPt bP2mI Jakarta 
mocharom ashadi, kemarin, me-
ngatakan dalam penggerebekan 
yang dilakukan Senin (15/3), 
pihaknya mendapati lima calon 
pekerja, yaitu Sur asal Lombok 
timur, Sa asal Lombok tengah, 
mF asal Lombok timur, HS asal 
Lamongan Jawa timur, dan dan 
H (belum diketahui daerah asal-
nya). Pekerja laki-laki dijanjikan 
bekerja sebagai waiters (pekerja 
restoran), tapi tidak terdata di 
SiskoP2mI, sedangkan pekerja 
perempuan dijanjikan sebagai 
asisten rumah tangga.

Kasus itu terkuak berkat peng-
aduan dari salah satu pekerja 
yang menolak diberangkatkan. 
Pt mafan sebelumnya juga te-
lah dijatuhi sanksi administratif 
penghentian sementara se-
bagian atau seluruh kegiatan 
usaha penempatan pekerja mig-
ran Indonesia (PmI). (Faj/J-2)

KePaLa Seksi Operasi dan 
Pemeliharaan Sumber Daya 
air Dinas Pekerjaan umum 
dan Penataan ruang (DPuPr) 
Kota Depok bahtiar ardiansyah 
membenarkan pemerintah 
daerah setempat memangkas 
anggaran bencana untuk pena-
nganan pandemi covid-19.

menurut dia, pada tahun ini 
anggaran penanganan bencana 
alam untuk 38 infrastruktur 
yang rusak diterjang banjir ha-
nya sebesar rp10 miliar, setelah 
dipangkas hampir 50%. 

“Sehingga kami nanti hanya 
mengerjakan fisik bencana yang 
kondisinya rusak berat. Kalau 
yang rusaknya sedang apalagi 
ringan, ya kita tidak tangani,” 
ujarnya, kemarin.

Kepala badan Keuangan dan 
aset Daerah Kota Depok Nina 
Suzana mengakui pemangkasan 
anggaran tidak hanya dialami 
Dinas PuPr. menurutnya, semua 
organisasi perangkat daerah 
(OPD) untuk penanganan korona 
merasakan hal serupa. Pemkot 
Depok juga melakukan pengu-
rangan anggaran di berbagai 
sektor belanja langsung dan be-
lanja tidak langsung. (KG/J-2)

Vaksinasi Keluarga 
Anggota DPRD DKI 
Malaadministrasi

Rumah Penampungan 
Pekerja Ilegal 
di Bogor Digerebek

Pemkot Depok 
Pangkas Dana Bencana 
untuk Pandemi

l i n t a s  b e r i t a

PEMERINTAH Provinsi DKI 
Jakarta memastikan tidak 
ada masalah dalam proses 
penganggaran pembelian la-
han yang dilakukan Perumda 
Pembangunan Sarana Jaya. 
Pemprov juga bersi nergi 
dengan DPRD terkait de-
ngan pemberian penyertaan 
modal daerah (PMD) kepada 
BUMD tersebut.

“Proses anggaran ini 
juga melalui proses yang 
panjang. Diusulkan pem-
prov, disetujui DPRD. Jadi 
tidak ada yang salah dalam 
proses penganggaran,” kata 

Wakil Gubernur DKI Ahmad 
Riza Patria, kemarin.

Oleh karena itu, terang dia, 
dalam hal proses pengang-
garan PMD kepada Sarana 
Jaya untuk membeli lahan 
proyek rumah DP Rp0 yang 
saat ini sedang ditangani 
Komisi Pemberantasan Ko-
rupsi, hal itu tidak memiliki 
masalah sama sekali.

Menurut Riza, terkait 
dengan pelaksanaan dan 
implementasi pengadaan 
lahan yang diduga KPK 
terdapat penyimpangan, 
p i h a k ny a  j u g a  m a s i h 

menunggu keterangan atau 
laporan resmi dari lem-
baga antirasuah. “Sekali lagi 
kami, kita semua menunggu 
hasil dari KPK. Kita tidak 
ingin mendahului.”

Plt Direktur Utama Pe-
rumda Sarana Jaya Indra 
Sukmono Harrys menjelas-
kan program rumah DP Rp0 
tetap berjalan sesuai target 
RPJMD 2017-2022. Pihaknya 
menjamin bahwa proses 
pengadaan lahan untuk 
program hunian itu sesuai 
prosedur operasi standar 
(POS), termasuk penggunaan 

anggaran untuk pengadaan 
lahan di kawasan Munjul-
Pondok Ranggon, Cipayung, 
Jakarta Timur, dengan PMD 
yang bersumber dari APBD 
DKI 2018.

Sebelumnya, KPK menyata-
kan kasus ini masuk ke tahap 
penyidikan. Empat tersangka 
diduga terlibat, yakni Direk-
tur Sarana Jaya Yoory Corne-
les serta dua pihak swasta, 
Anja Runtuwene dan Tommy 
Ardian. KPK juga menetap-
kan PT Adonara Propertindo 
sebagai tersangka korporasi. 
(Put/Hld/J-2)

KETUA Asosiasi Pengusaha 
Hiburan Jakarta (Asphija) 
Hana Suryani mengaku 
pihaknya sudah berkoor-
dinasi dengan Dinas Pari-
wisata dan Ekonomi Kreatif 
DKI Jakarta terkait dengan 
teknis protokol pencegahan 
penularan covid-19 di tem-
pat hiburan karaoke. Hal 
teknis itu di antaranya me-
wajibkan pengunjung telah 
melakukan pemeriksaan, 
seperti rapid test antigen 
atau rapid test GeNose C19 
dengan hasil negatif.

“Selama ini, Pemprov 
DKI selalu minta prokesnya 
dari kami, dari Asphija. Be-
berapa kali prokes kami di-
tolak, dibilang kurang kuat. 
Makanya kami menguatkan 
beberapa poin yang sangat 
penting di mana masuk 
tempat hiburan dengan 
menggunakan GeNose atau 
antigen,” kata Hana, ke-
marin.

Selain itu, Dinas Parekraf 
juga mewajibkan setiap pe-
ngelola membentuk tim sat-
gas pencegahan penularan 
covid-19 di internal menaje-
men pengelola usaha. Peran 
satgas ini sangat penting 
dalam hal pengawasan.

“Jangan sampai karena ada 
beberapa pengusaha yang 
bandel lalu membuat jelek 
pengusaha-pengusaha lain 
yang sudah disiplin. Satgas 
internal ini penting karena 
ini kepanjangan pemerin-
tah dalam pengawasan. Kita 
tahu bahwa aparat penga-
wasan kita terbatas. Kita juga 
nanti minta kepada satgas 
pemerintah atau BNPB untuk 
memberikan pelatihan.”

Pemprov DKI telah mem-
berikan kesempatan bagi 
pengelola tempat hiburan, 
khususnya karaoke kelu-
arga, untuk kembali ber-
operasi. Namun, mereka 
tetap harus mengajukan 
permohonan pembukaan 
terlebih dulu.

Wakil Gubernur DKI Ja-
karta Ahmad Riza Patria 
menuturkan Pemprov DKI 
berencana untuk mulai 
melonggarkan pembatasan 
kegiatan masyarakat di 
antaranya dengan mem-
buka tempat wisata serta 
tempat usaha karaoke ke-
luarga. Rencana itu sesuai 
dengan arahan pemerintah 
pusat yang juga mendukung 
akselerasi pembukaan tem-
pat wisata. (Put/J-2)

penganggaran pembelian lahan ikuti prosedur

pengunjung Karaoke 
Wajib Bebas Korona

 baLaI KOta

 DKI JaKarta

SIDANG perdana perkara ka-
sus swab test di Rumah Sakit 
Ummi, Bogor, Jawa Barat, 

dengan terdakwa Muhammad Ri-
zieq Shihab (MRS) di Pengadilan 
Negeri Jakarta Timur, kemarin, 
berujung ricuh.

Kuasa hukum Rizieq yang hadir 
dalam persidangan itu tampak 
menunjuk sambil berteriak me-
maki majelis hakim dan jaksa pe-
nuntut umum. Sesekali para tim 
kuasa hukum menggebrak meja 
dan pintu pembatas di ruang si-
dang. “Sidang aja sama tembok, 
sama kursi,” kata salah satu tim 
kuasa hukum.

“Besok rezim ini berganti. Ka-
lian bertanggung jawab semua,” 
kata anggota tim kuasa hukum 
lainnya kepada jaksa penuntut 
umum.

Kericuhan itu bermula saat tim 
kuasa hukum dan Rizieq meminta 
dirinya dihadirkan di PN Jaktim. 
Kuasa hukum menilai ada kesa-
lahan teknis dalam sidang virtual 
itu. Rizieq hadir secara virtual 
dari ruang Bareskrim Polri.

Majelis hakim dan JPU menolak 
permintaan Rizieq dan kuasa 
hukumnya untuk hadir di per-
sidangan karena sidang berjalan 
secara daring sesuai Peraturan 
Mahkamah Agung No 4/2020.

“Terkait intinya pada persoalan 
bahwa rutan Bareskrim bukan 
ruang sidang, majelis hakim ber-
pijak kepada Perma No 4/2020 
bahwa persidangan selama pan-

demi itu dijalankan secara online 
dan sudah berlangsung sejak 
Juni,” tutur ketua majelis hakim 
Khadwanto.

Penolakan itu memancing emo-
si kuasa hukum. Mereka akhir-
nya menyatakan walkout atau 
keluar dari persidangan. Begitu 
juga dengan Rizieq Shihab yang 
meninggalkan sidang virtualnya 
dari aula Bareskrim Polri.

“Kalau dipaksakan sidang on-
line saya menyatakan diri tidak 
mengikuti sidang, saya akan 
keluar dari ruang ini dan saya 
tidak akan mengikuti sidang saya 
mohon maaf,” kata Rizieq.

Hakim pun geram dan me-
nyemprot JPU yang berada di 
ruangan karena tidak bisa meng-
atur Rizieq. Ia menegaskan 
para pihak yang terkait harus 
mengikuti sesuai agenda per-
sidangan meski berlangsung 
secara virtual.

“Perlu dicatat seharusnya 
manajemen persidangan di 
Bareskrim itu sudah dibakukan, 
tidak boleh terdakwa meninggal-
kan kursi ruang sidang tanpa izin 
majelis,” kata Khadwanto.

Hakim sempat menunda si-
dang sementara atau diskors 
selama 30 menit. Namun, Rizieq 
beserta belasan kuasa hukumnya 
pun menyatakan walkout dari 
persidangan. Hakim lalu menya-
takan sidang terhadap Rizieq di-
agendakan kembali digelar pada 
Jumat (19/3). (Faj/J-1)

Sidang Daring 
Sesuai aturan ma

 JaKarta tImur

mI/uSmaN ISKaNDar

PAMERAN FOTO PLANGI: Pengunjung melihat karya 
foto pada pameran foto berjudul Plangi di Plaza Semanggi, 
Jakarta, kemarin. Sebanyak 50 karya foto yang menyuguhkan 
infrastruktur dan aktivitas di kawasan Plaza Semanggi dan 
sekitarnya tersebut dalam rangka mengenang kejayaan 
Plaza Semanggi menuju kebangkitan di masa pandemi dan 
berlangsung hingga 31 maret.

mI/aNDrI WIDIYaNtO

MENJELANG UJI COBA: Seorang pengawas melintas di jalan layang Cakung, Jakarta timur, kemarin. Progres 
pembangunan jalan layang Cakung sejauh 760 meter dan lebar 18 meter tersebut telah mencapai 96% dan rencananya uji 
coba akan dilakukan pekan ini. 
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Keluarga Besar
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atas meninggalnya

Karyawan Media Indonesia
Donatus Ola Pereda

pada Senin, 15 Maret 2021, pukul 23.35 WIB, 
di RS Kartika Husada, Tambun. 

Dimakamkan di Larantuka, Flores Timur.

Semoga amal ibadahnya diterima Tuhan Yang Mahakuasa
dan keluarga yang ditinggal diberi 

kekuatan dan ketabahan.
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PADA 1 Februari militer Myanmar 
(Tatmadaw) mengambil alih peme-
rintahan. Alasannya, pemilu ada 
kecurangan. Lalu, terjadi keributan 

protes sehingga Tatmadaw punya legitimasi 
untuk melakukan pengamanan dan penguat-
an pemerintahan yang dikuasainya.

Sebaliknya, respons dunia internasional, 
Tatmadaw melakukan kudeta atas peme-
rintah sipil. Mereka mengutuk tindakan 
militer Myanmar yang kini semakin brutal. 
Mereka tampaknya merasa berkewajiban 
mengutuk tindakan mereka atas nama 
perikemanusiaan dan perikeadilan. Mengu-
tuk atau berseru atas nama ketidakadilan 
ialah kewajiban moral bagi setiap manusia 
(negara) ketika melihat ketidakadilan dan 
tindakan kekerasan.

Namun, apakah cara pengutukan itu se-
benarnya menyelesaikan permasalahan 
tersebut atau faktanya, mereka ingin 
menampilkan pribadi yang suci dan yang 
dikutuknya ialah pribadi yang jahat dan ko-
tor? Ada harapan besar bahwa krisis politik 
Myanmar bisa cepat terselesaikan. Namun, 
apakah dengan cara mengutuk dan mem-
beri sanksi ekonomi bisa menyelesaikan 
masalah?

Kini, korban meninggal bertambah di atas 
60-an orang, yang dipenjara ribuan, dan 
yang luka-luka ratusan. Yang mengerikan, 
kini tentara sudah mulai melakukan teror. 
Para demonstran ditembak kepalanya de-
ngan sniper-sniper. Para penjahat dan tahan-
an politik yang melakukan kekerasan, justru 

dikeluarkan dari penjara untuk mengacau 
masyarakat pedemo. Permasalahan menjadi 
semakin rumit.

Barat menambah masalah
Sukma (2021) berargumen bahwa negara-

negara Barat hanya melakukan pengutukan 
dan nonton CNN dan mengutuk lagi. Hal ini 
tidak bisa menyelesaikan masalah, tetapi 
justru memperkeruh masalah. Demikian 
pula Rosyidin (2021) dan Yhome (2018) 
yang membuktikan bahwa hukuman sanksi 
ekonomi atas Myanmar dari negara-negara 
Barat tidak akan efektif berdasarkan fakta-
fakta sejarah.

Hal ini senada dengan pernyataan Kishore 
Mahbubani (2021) sering berdialog dengan 
mantan Sekjen PBB, Kofi  Annan. Mereka 
berargumen bahwa sanksi negara-negara 
Barat, termasuk pengucilan terhadap negara 
yang berkonfl ik, dalam konteks ini Myan-
mar, tidak akan dipedulikan, tetapi justru 
menyengsarakan rakyat Myanmar. 

Menurut Nyun (2008), tindakan sanksi 
unilateral, khususnya AS, terbukti gagal di 
mana-mana. Tindakan AS hanya memuas-
kan para aktivis demokrasi dan HAM serta 
menampilkan pribadi AS yang moralis. Na-
mun, masalah justru bertambah runyam. 
Karena daerah konfl ik justru menjadi lahan 
proyek bagi aktor-aktor internasional dan 
media Barat.

Perwakilan reporter PBB (2021) me-
nyarankan sanksi embargo senjata terhadap 
Myanmar, sekaligus menginvestigasi dan 

menghukum kejahatan perang dan kemanu-
sia an, seperti pelaku genosida. Kekuatan 
Barat, telah berkali-kali memberi sanksi 
kepada para Jenderal Myanmar, khususnya 
41 negara telah melakukan embargo militer 
ke Myanmar. Namun, diperhatikan dengan 
saksama, Tatmadaw justru semakin brutal 
terhadap para sanderanya (warga negara-
nya), yakni dengan terus membunuh para 
demonstran secara bertahan dengan cara-
cara teror. Cara ini tidak dilakukan pada 
saat Gerakan 888 Upraising (1988).

Konteks sekarang pun berbeda dengan 
perlawanan 1988 sebab keduanya tampak-
nya sama-sama keras kepala dan keduanya 
sangat militan dan solid. Jika diteruskan 
dan dibiarkan, tragedi berdarah pasti akan 
terjadi lebih masif.   

Harus bijak
Warga Myanmar ‘disandera’ Tatmadaw 

seharusnya kita menenangkan terlebih 
dahulu pihak yang kuat, emosional, dan me-
miliki senjata dengan mengajak bicara. Jadi, 
bukan memprovokasi keadaan, khususnya 
media Barat sehingga Tatmadaw justru akan 
lebih brutal.

Tindakan para pegiat demokrasi dan HAM, 
para pengutukan Tatmadaw, PBB, negara-ne-
gara Barat, dan para sarjana HI yang berpan-
dangan liberal benar bahwa semua tindakan 
Tatmadaw ialah salah dan perlu hukuman. 
Namun, penyelesaian masalahnya bukan de-
ngan cara-cara gegabah, sama-sama dengan 
kekerasan atau sanksi-sanksi yang represif 
yang kurang bersahabat.

Problem tragedi Myanmar dapat dicegah 
sedini mungkin demi keselamatan warga 
Myanmar. Pilihannya tentunya bukan de-
ngan cara-cara coboy AS dan sekutunya, 

seperti yang dilakukan di Irak dan Suriah.
Namun, pilihannya ialah dengan cara-cara 

ASEAN way, yakni berdialog secara persuasif 
terus-menerus dengan Tatmadaw. Jangan 
sampai ASEAN terjebak pada cara-cara Barat 
yang secara idealis-moralis justru memper-
panjang urusan.

Problem krisis Myanmar ialah masalah 
yang perlu diatur, diredam, karena konfl ik 
kekuasaan sulit dihapus sama sekali. Menuju 
pintu demokrasi perlu perjuangan panjang 
dan melelahkan seperti sejarah revolusi 
A merika, Prancis, dan Inggris.

Solusi alternatif
Apa yang paling realistis dilakukan dalam 

menyelesaikan krisis Myanmar? Utamanya 
ialah keselamatan warga Myanmar dari tin-
dak brutal Tatmadaw. Pertemuan informal 
para Menteri Luar Negeri ASEAN pada 2 
Maret 2021 merupakan lompatan awal pe-
nyelesaian konfl ik Myanmar. ASEAN masih 
berusaha menahan diri dalam pernyataan-
nya.

Hal itu berbeda dengan cara-cara masya-
rakat (Barat) internasional, termasuk media-
nya. Hal ini tidak berarti ASEAN lembek. Di 
sini ASEAN jelas bijak dalam berkata-kata, 
tetapi memang mendapat tantangan dari pe-
juang demokrasi dan HAM, khususnya para 
demonstran prodemokrasi yang mendemo 
KBRI di Myanmar. 

ASEAN selalu memulai dengan kerangka 
besarnya: ASEAN ialah kelurga besar yang 
saling menjaga, peduli, dan damai ber-
sama dalam sebuah kawasan. Jika dalam 
keluarga besar ini terdapat keluarga yang 
bermasalah, sebaiknya dibicarakan dengan 
baik-baik secara pribadi terlebih dahulu.

Dalam hal ini, pembicaraannya tidak perlu 

didengar publik (internasional) sebelum 
masalah mereda. Jika ada campur tangan 
semua pihak dan media Barat justru ber-
bisnis berita dalam konfl ik ini, masalahnya 
menjadi lebih rumit dan kompleks.

Secara publik, ASEAN mengeluarkan 
pernyataan: ASEAN peduli atas situasi 
Myanmar dan sebaiknya semua pihak yang 
bersengketa menahan diri agar tidak ter-
jadi tindak kekerasan. Semua pihak harus 
mencari solusi damai, bukan malah terus 
bentrok. Cara-cara dialog konstruktif dan 
rekonsiliasi demi keberlangsungan kehi-
dupan bersama ialah penting. 

Oleh sebab itu, ASEAN membuka pintu 
lebar-lebar untuk membantu Myanmar 
secara positif, damai, dan tindakan kon-
struktif.

Terkait dengan ringkasan pernyataan 
ASEAN di atas, solusi ASEAN bukanlah me-
maksakan implementasi demokrasi dan 
penghukuman secepat mungkin. Namun, 
utamanya ialah keselamatan para warga 
Myanmar (‘sandera’) dan normalisasi kon-
disi menjadi stabil terlebih dahulu apa pun 
bentuk sistem negaranya.

Niatan baik ASEAN ini memang sering kali 
disalahpahami banyak pihak, seolah-olah 
jika bernegosiasi dengan Tatmadaw, ASEAN, 
menurut pejuang demokrasi dan HAM, pro-
Tatmadaw. Permasalahan krisis Myanmar 
perlu diselesaikan dengan proses yang lama, 
panjang, dan penuh kesabaran. 

ASEAN selama ini sudah cukup meng-
alami berbagai urusan politik domestik dan 
bilateral anggotanya. Dengan niatan baik 
berdialog, dari hati ke hati, ASEAN bisa mem-
bawa kembali ke meja perundingan. Solusi 
terbaiknya ialah stabilitas dan perlindungan 
warga Myanmar lebih utama.

Bagaimana Sikap ASEAN terhadap Krisis Myanmar?

SEJAK setahun pandemi, telah ditemu-
kan enam varian baru virus korona 
yang diumumkan Kemenkes RI. Va-
rian ini identik dengan varian B.1.1.7 

(atau sering disebut dengan ‘UK Variant’) 
yang pertama kali ditemukan di Inggris. 
Tersebar di sejumlah beberapa provinsi ber-
beda di Indonesia, varian ini pertama kali 
ditemukan pada kasus impor yang dibawa 
pekerja migran dari Saudi Arabia. 

Variasi (varian) dan mutasi virus merupa-
kan proses biologis yang kerap terjadi dan 
tidak mengejutkan. Mutasi ialah per ubahan 
materi genetik pada level DNA/RNA orga-
nisme hidup. Bisa dikatakan, varian ialah 
mutasi yang ditemukan pada populasi 
tertentu. 

Lebih mudah menular
Sekurangnya 4.000 mutasi virus korona te-

lah teridentifi kasi di dunia. Tidak semuanya 
berdampak negatif. Selain B.1.1.7, tercatat 
varian B1.351 yang pertama kali ditemukan 
di Afrika Selatan dan P.1 yang ditemukan 
di Brasil. 

Varian B.1.1.7 memiliki karakteristik 50%-
70% lebih mudah menular jika dibanding-
kan dengan varian lain (Rambout dkk, 2020). 
Merujuk pada database global GISAID, saat 
ini varian B.1.1.7 telah terdeteksi di lebih 
dari 50 negara di dunia.  

Mudahnya penularan virus (transmisi vi-
rus) berdasar pada beberapa mutasi (point 
mutations) yang dominan pada permukaan 
SARS-CoV-2, yakni protein S (spike) yang ber-
peran penting menginfeksi sel tubuh manu-
sia dengan ikatan pada reseptor ACE2. Ikatan 
yang kuat keduanya memberi peluang virus 
lebih mudah bereplikasi/memperbanyak 
diri sehingga potensial menularkan pada 
orang lain. Mutasi D614G yang baru-baru 

ini diidentifi kasi juga tidak jauh berbeda de-
ngan varian B.1.1.7. Hampir 90% SARS-CoV-2 
dunia didominasi mutasi D614G. 

Selain mutasi D614G varian B1, empat 
dari delapan jenis mutasi varian B.1.1.7 di-
duga berperan pada proses intervensi virus 
pada sel tubuh manusia dan memengaruhi 
sistem kekebalan tubuh, terutama terkait 
dengan pembentukan antibodi spesifik 
SARS-CoV-2. 

Selain mudah menular, ahli memprediksi-
kan dampak medis yang bisa muncul akibat 
varian ini. Beberapa dampak medis yang 
perlu mendapat perhatian ialah derajat 
keparahan penyakit (severity) pada popu-
lasi tertentu atau kelompok rentan dengan 
sistem kekebalan tubuh yang lemah. Mutasi 
D614G diduga lebih banyak ditemukan pada 
usia dewasa muda dengan jumlah replikasi 
virus (viral load) yang tinggi (Cell, 2021). 

Anggapan D614G dan varian B.1.1.7 lebih 
mematikan, juga masih bersifat spekulatif. 
Data ilmiah belum cukup kuat untuk mem-
buktikan bahwa keduanya memperberat 
atau parameter membedakan kategori 
ringan, sedang covid-19. Namun, semakin 
mudah orang terinfeksi SARS-CoV-2 dan 
meningkatnya positivity rate, akan diikuti 
dengan meningkatnya jumlah orang yang 
membutuhkan perawatan di RS, termasuk 
kebutuhan terapi obat. Pelayanan kesehatan 
secara umum akan terdampak.

Melemahnya antibodi covid-19 juga 
berpeluang terjadinya reinfeksi. Jika di-
bandingkan dengan B.1.1.7, B1.351 diduga 
kuat mampu memicu terjadinya reinfeksi. 
Dampak lain, munculnya varian baru ialah 
penurunan spesifi sitas dan sensitivitas pada 
diagnosis SARS-CoV-2 yang menggunakan 
PCR. Bukan tidak mungkin pemeriksaan 
PCR yang dihasilkan negatif palsu. 

Pentingnya peran 
epidemiologi molekuler

Temuan kasus varian 
baru virus korona meru-
pakan early warning bagi 

Indonesia untuk segera memulai identifi kasi 
keberadaan varian B.1.1.7. Terlebih, data 
epidemiologi molekuler SARS-CoV-2 Indone-
sia masih sangat minim. Surveilans B.1.1.7 
diperlukan, selain juga keberadaan varian 
lain, seperti B1.153 dan P.1. Kita juga harus 
memastikan bahwa tes diagnostik mampu 
mendeteksi semua jenis 
va rian baru. 

Identifikasi var-
ian baru virus 
korona saat ini, 
hanya bisa di-
lakukan dengan 

analisis sekuensing nukleotida 
protein atau metode whole genome 

sequencing (WGS), yakni butuh kete-
rampilan dan teknologi alat diagnostik 

yang berbeda dengan metode PCR biasa. 
Setelah varian virus baru teridentifi kasi, 

pemahaman karakteristik virus menjadi 

lebih luas. Informasi terkait dengan kemam-
puan virus lebih mudah menular, gejala 
klinis yang khas, efektivitas terapi pengo-
batan dan produksi vaksin covid-19 bisa 
terungkap dengan analisis data epidemiologi 
molekuler. 

Efektivitas vaksin
Perhatian khusus terkait dengan mun-
culnya varian baru ada pada efektivitas 

vaksin covid-19. Ada kurang lebih 9 
jenis vaksin di dunia dan telah men-
dapatkan otoritas penggunaannya, 
termasuk Sinovac yang digunakan 
di Indonesia. 

Perbedaan vaksin-vaksin ini pada 
umumnya ada pada substansi dasar 

vaksin (antigen) spesifi k SARS-CoV-2 
yang digunakan. Vaksin Sinovac meng-

gunakan bahan dasar inactivated 
virus (virus mati). Sementara itu, 
vaksin mRNA, seperti yang di-

kembangkan Pfi zer/BioNTech 
dan Moderna, relatif mudah 
diperbarui dan menghasilkan 
antibodi efektif pada varian 
B.1.1.7 (BioRxiv, 2021). Belum 

ada laporan resmi terkait dengan 
vaksin Sinovac dan efektivitasnya 

terhadap varian B.1.1.7. 
Secara hipotesis, mutasi tidak berpenga-

ruh untuk menetralisasi vaksin yang telah 
diproduksi saat ini. Akselerasi program 
vaksinasi nasional covid-19 yang dimulai 
Presiden Joko Widodo perlu didukung se-

tiap warga negara RI. Kita berharap dengan 
tercapainya angka cakupan vaksinasi covid-
19 di Indonesia, herd immunity sebesar 70% 
akan terpenuhi. 

Strategi kebijakan baru
Pemerintah RI sudah saatnya memper-

timbangkan kebijakan baru mencegah 
tersebarnya varian B.1.1.7. Beberapa kebi-
jakan yang perlu dipertimbangkan, pertama, 
mencegah masuknya varian baru di wilayah 
RI. Dari sejumlah kasus yang ditemukan, 

ditengarai merupakan kasus impor. Peng-
awasan ketat diperlukan di sejumlah pintu 
masuk wilayah RI, seperti bandar udara dan 
pelabuhan untuk deteksi dini virus. 

Pemeriksaan sekuens genom penda-
tang luar negeri, diperlukan bagi yang 
terkonfirmasi covid-19. Memperpanjang 
masa karantina bagi pendatang untuk 
minimalisasi penularan juga perlu diper-
timbangkan walaupun butuh biaya lebih 
besar.

Kedua, peningkatan kapasitas peme-
riksaan laboratorium agar mampu men-
deteksi cepat varian baru. Pemeriksaan 
bisa dimulai pada populasi tertentu dengan 
latar belakang kelompok usia atau lokasi 
geografis yang berbeda. Pemeriksaan 
dilakukan acak atau berdasar temuan 
kasus baru. 

Ketiga, kebijakan mobilitas warga yang 
lebih diperketat. Ini dilakukan untuk mence-
gah kemungkinan terjadinya transmisi lokal 
antarwilayah (provinsi) di RI.  

Keempat, perlunya dibentuk pusat data 
nasional yang berfungsi sebagai pusat 
pengumpulan surveilans genom SARS-
CoV-2. Pusat data nasional harus terinte-
grasi dengan laboratorium RS rujukan dan 
layanan kesehatan lain yang terkait guna 
mendapatkan data epidemiologi molekuler 
covid-19 secara holistis dan komprehensif. 
Diperlukan kolaborasi yang intensif antara 
pusat data nasional surveilans SARS-CoV-2, 
akademisi universitas, dan peneliti dalam 
serta luar negeri.

Pandemi covid-19 masih menyisakan 
ketidakpastian di hampir semua aspek ke-
hidupan dan pertanyaan-pertanyaan yang 
belum terjawab. Fenomena munculnya 
mutasi virus perlu diwaspadai dan dihadapi 
tidak dengan kepanikan. Meningkatkan di-
siplin penerapan standar protokol kesehatan 
5M (memakai masker, mencuci tangan, 
menjaga jarak, mengurangi mobilitas, dan 
menghindari kerumunan), masih relevan 
dalam usaha preventif menyebarnya va-
rian B.1.1.7.
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Sumatra Utara: Yoseph Pencawan, Puji Santoso (Medan),
Januari Hutabarat (Taput)
Sumatra Barat: Yose Hendra (Padang)
Riau: Rudi Kurniawansyah (Pekanbaru) 
Kepri: Hendry Kremer (Batam) 
Bangka Belitung: Rendy Ferdiansyah (Pangkalpinang) 
Bengkulu: Marliansyah 
Jambi: Solmi 
Lampung: Eva Pardiana (Bandarlampung) 
Kalimantan Tengah: Surya Suryanti (Palangkaraya) 
Kalimantan Selatan: Denny Susanto (Banjarmasin)  
Sulawesi Utara: Voucke Lontaan (Manado)
Sulawesi Tenggara:  Abdul Halim Ahmad (Kendari) 
Sulawesi Selatan: Lina Herlina (Makassar)
NTB: Yusuf Riaman (Mataram)
Bali: Arnoldus Dhae (Denpasar), Gede Ruta Suryana (Kuta) 
NTT: Alexander Paulus Taum (Lembata), Palce Amalo (Kupang)
Maluku: Hamdi Jempot (Ambon) 
Papua: Marcelinus Kelen (Jayapura)
Telepon Layanan Pembaca: (021) 5821303
Telepon Iklan: (021) 5812113, 5801480
Fax Iklan: (021) 5812107, 5812110
Fax Customer Service: (021) 5820476, 



WACANA mem-
perpanjang 
masa jabatan 
presiden men-

jadi tiga periode menghangat 
lagi. Disebutkan bahwa Pre-
siden Joko Widodo berniat 
meminta digelar Sidang Is-
timewa MPR untuk amende-
men UUD 1945. Tujuannya 
untuk menambah masa jabatan pre-
siden menjadi tiga periode.

Sebagai wacana boleh-boleh saja. 
Akan tetapi, menuding bahwa Pre-
siden punya niat untuk itu adalah 
halusinasi tingkat dewa. Bukankah 
Presiden Joko Widodo jauh-jauh hari 
sudah menolaknya?

”Kalau ada yang mengusulkan (masa 
jabatan) presiden tiga periode, itu ada 
tiga (kemungkinan) menurut saya. 
Satu, ingin menampar muka saya, dan 
ingin cari muka. Ketiga, ingin menje-
rumuskan (saya),” kata Jokowi pada 2 
Desember 2019. Kemarin, dia mene-
gaskan hal yang sama. “Saya tegaskan, 
saya tidak ada niat. Tidak berminat 
juga menjadi presiden tiga periode. 

Konstitusi mengamanatkan 
dua periode. Itu yang harus 
kita jaga bersama-sama,” 
tuturnya.

MPR juga telah menepis 
adanya rencana memper-
panjang masa jabatan presi-
den. Dengan demikian, tidak 
ada perubahan yang digagas. 
Ketentuan masa jabatan ke-

pala negara tetap seperti diatur dalam 
Pasal 7 UUD 1945 hasil amendemen.

Pasal 7 itu menyatakan Presiden dan 
Wakil Presiden memegang jabatan 
selama lima tahun dan sesudahnya 
dapat dipilih kembali dalam jabatan 
yang sama, hanya untuk satu kali 
masa jabatan. 

Pelajaran masa lalu mendo-
rong dihasilkannya pembatasan 
masa jabatan presiden dan 
wakil presiden menjadi maksimal 
dua periode. Masa 10 tahun dianggap 
cukup bagi seorang untuk menjalan-
kan amanah memimpin bangsa de-
ngan kebijakan-kebijakannya.

Kita pun sangat mengenal adagium 
power tends to corrupt, absolute power 

corrupt absolutely. Kekuasaan cende-
rung merusak dan kekuasaan absolut 
sudah pasti merusak. Semakin lama 
seseorang berkuasa, semakin mudah 
ia terjerumus dalam kebejatan moral 
dan timbul kultus individu.

Oleh sebab itu, mayoritas negara di 
dunia membatasi masa jabatan kepala 
negara. Ketentuan yang paling banyak 
digunakan sama dengan yang berlaku 
di Indonesia, yakni maksimal dua pe-
riode dan tiap periode berlangsung 
lima tahun.

Isu memperpanjang masa jabatan 
presiden sebetulnya telah beberapa 
kali muncul, termasuk di era pemerin-

tahan Presiden ke-6 RI Soesilo Bam-
bang Yudhoyono. Semuanya tidak 
jelas dari mana asal mulanya. 
Apakah benar ada rencana seperti 
yang disebut atau hanya merupa-
kan alat untuk mengaduk emosi 

rakyat agar mudah diarahkan 
melawan pemerintah?

Satu yang pasti, isu-isu terse-
but menimbulkan kegaduhan 

di tengah publik. Efek yang 
dihasilkan dapat menjadi lebih 

merusak dalam situasi pandemi 
covid-19 saat ini. 

Wacana masa jabatan presiden 
tiga periode tentu saja akan men-
dapat penolakan yang luas dari 

rakyat. Situasi bisa memanas de-
ngan cepat. Perpecahan bakal tidak 
terhindarkan. 

Amendemen Konstitusi
AMENDEMEN konstitusi lebih dulu di MPR. Mau jadi tiga 
atau empat periode, itu lain cerita karena enggak melang-
gar konstitusi.

Nasionalisme Alie’ha Pande

Orang Sesat Politik
HANYA orang-orang sesat berpolitik yang mengusung tiga 
periode.

@Abudiran

Yang Ingin Rakyat
KALAU yang ingin itu malah rakyat, bagaimana?

Jhon Corwhite

Tidak Ada yang Salah
JIKA DPR berkehendak, tak ada yang salah, bukan? Bahasa 
politik yang bersayap.

Jhon Simon

Kalau Rakyat Menginginkan
AMENDEMEN UU tentang periode presiden, bahwa masa 
jabatan presiden hanya dua kali, tetapi bisa tiga periode se-
kiranya rakyat menginginkan.

Bin Fachruddin

Itu Kalimat Politik
ITU kalimat politik jadi jangan buru-buru percaya. Kita sak-
sikan saja nanti seperti apa jadinya.

Akhmad Hendriansyah

Jangan Curiga Terus
JANGAN cuma berpikiran curiga terus, biar otak enggak 
kusut.

Djoko Lestariana

Jelas tidak Berminat
SUDAH jelas tidak berniat dan tidak berminat.

Idran Karyan

Jokowi Berkata Benar
JOKOWI berkata benar. Lagi pula, percuma juga kita paksa 
menjadi presiden hingga 10 periode kalau para menterinya 
enggak pintar. Malah ada beberapa menteri yang jadi maling 
dan tertangkap oleh KPK.

Regand Roadblackers

Negara Butuh Pengorbanan
NEGARA ingin maju butuh pengorbanan dan tak semudah 
membalik telapak tangan seperti tukang sulap.

Icha Saadah

Wacana Sesat Tiga Periode
16 Maret 2021

E D I T O R I A L Tanggapan Editorial

Berlakukan Pola Hidup Sederhana Kita 
Menjadi 

Pengemban 
Amanah 

Pindai QR Code 
untuk 

video Editorial
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KORUPSI ternyata tetap tumbuh 
subur di saat krisis dan pandemi 
covid-19 global. Padahal, nega-

ra-negara di seluruh dunia telah meng-
ambil langkah-langkah signifi kan untuk 
menangani keadaan darurat kesehatan, 
termasuk menghindari keruntuhan 
ekonomi secara global. Gelontoran ang-
garan luar biasa besar untuk mengatasi 
hal itu membuat segelintir manusia tidak 
beradab sanggup mengangkangi yang 
bukan hak mereka.

Suka tidak suka, kurangnya penga-
wasan dan akuntabilitas secara ketat 
menciptakan peluang yang signifikan 
untuk melakukan korupsi. 

Di Indonesia segelintir pejabat negara 
yang seharusnya menjadi contoh ma-

syarakat ternyata menjadikan pandemi 
sebagai ladang mengeruk keuntungan 
pribadi, dengan cara melakukan korupsi. 
Mereka lupa janji dan sumpah yang 
diucapkan saat pelantikan. Tak ada lagi 
rasa malu dan takut dalam diri manusia 
bejat seperti ini.

Bukan cuma pejabat negara, sejumlah 
kepala daerah pun terjerembap karena 
kasus anyir itu. Salah satu penyebab me-
reka melakukan korupsi ialah dorongan 
hidup mewah dan biaya ongkos politik 
yang mahal. 

Kita merasakan adanya dua fenomena 
yang tengah merasuki masyarakat, ya-
itu keinginan untuk secara instan hidup 
mewah. 

Fenomena gaya hidup mewah yang 

ada dalam cerita sinetron di televisi se-
pertinya menjadi pola yang juga terjadi 
di masyarakat kita saat ini. 

Saya berharap agar pejabat berwenang 
mengeluarkan peraturan yang mengatur 
pola hidup sederhana untuk seluruh 
pejabat negara dan aparatur sipil negara 
(ASN). 

Hal tersebut bertujuan penyakit ko-
rupsi yang berasal dari pola hidup 
mewah minimal dapat segera diredam 
sehingga kesenjangan hidup di masya-
rakat tidak terlihat. Semoga hal tersebut 
dapat segera diwujudkan.

Siti Habibah 
Alumni KPI UIN SGD Bandung

BANYAK yang menge-
tahui bahwa korupsi 
ialah tindakan jahat. 

Korupsi dapat terjadi dalam 
bidang apa pun, tak hanya 
dalam bidang politik. Na-
mun, kenapa masih tetap ada 
yang melakukan tindakan 
jahat itu demi kepentingan 
sendiri? Kebanyakan dari 
mereka yang melakukan 
hal tersebut justru berasal 
dari golongan menengah ke 
atas. Apakah mereka takut 
miskin jika tidak melakukan 
korupsi?  

Namun, ya, begitulah ma-
nusia, selalu merasa kurang. 
Bahkan jika sudah punya 
satu lembah emas, dia ma-
sih ingin lembah lainnya. 
Ditambah bisik-bisik setan 
agar jangan terlalu jujur dan 
baik hati karena kamu akan 
miskin. Lalu mereka yang 
melakukan itu seakan-akan 
tidak ada yang mengawasi-
nya. Jadi, mari kita sama-
sama mencegah korupsi 
bukan sekadar omongan, 
melainkan dengan tindak-
an. 

Apa pun alasannya, yang 
namanya berbuat kejahatan 
tetap saja salah. Tidak ada 
yang namanya salah jalan, 
yang ada salah memilih 
tujuan. Ingatlah kita juga 
pengemban amanah sesuai 
dengan peran masing-ma-
sing. Bukan hanya mereka 
yang memangku jabatan 
negara, atau para pemegang 
kekuasaan. Begitu juga bu-
kan hanya para pemimpin 
negara.  

Melakukan korupsi tidak 
akan membuat kita sukses, 
yang ada malah akan sema-
kin tersesat. Korupsi ialah 
bagaimana kejujuran dan 
keimanan seseorang diuji. 
Terkadang kita suka lupa de-
ngan posisi masing-masing. 
Iman hanya dipegang seba-
gai ciri tanpa melakukan hal-
hal yang menjadi pekerjaan 
iman. Oleh karena itu, jadi-
lah orang jujur dengan me-
negakkan kebenaran, tahu 
mana yang benar dan salah. 
Kebenaran itu sejatinya ti-
dak pernah menghapuskan 
kebaikan.

Jadi, mari kita jangan ha-
nya teriak antikorupsi, tapi 
ujung-ujungnya malah jadi 
pelaku. Belajar menjadi pri-
badi yang jujur, dengan 
meluruskan niat agar tidak 
tersesat dan terjebak di te-
ngah jalan. Kita memegang 
dan pengemban amanah 
peran masing-masing.

Aisyah Azizatunnida
Mahasiswa KPI UIN SGD 
Bandung
Komplek AL, Kemang Ifi  Graha, 
Jatiasih, Bekasi

Kirimkan keluhan dan komentar Anda tentang pelayanan 
publik ke e-mail: forum@media indonesia.com

Kirimkan komentar Anda atas tema: Tetap Waspada walau sudah Vaksin Covid-19 
(16-23 Maret 2021) opini publik ke e-mail: forum@mediaindonesia.comsia.comF O R U M

PENGUMUMAN
PUTUSAN PENUNDAAN KEWAJIBAN PEMBAYARAN UTANG SEMENTARA TERHADAP

PT. SEMEN BOSOWA MAROS (DALAM PKPUS) DAN UNDANGAN RAPAT
KREDITOR SERTA SIDANG PERMUSYAWARATAN MAJELIS HAKIM

Berdasarkan ketentuan dalam Pasal 226 ayat (1) Undang-Undang No. 37 Tahun 2004 Tentang Kepailitan dan Penundaan Kewajiban 
Pembayaran Utang, dengan ini diumumkan kepada khalayak ramai Putusan Pengadilan Niaga pada Pengadilan Negeri Makassar No. 
01/Pdt.Sus/PKPU/2021/PN.Niaga.Mks., yang telah dibacakan dalam sidang yang terbuka untuk umum pada hari Senin tanggal 15 Maret 
2021, atas Perkara Permohonan Penundaan Kewajiban Pembayaran Utang (PKPU) yang diajukan oleh BACHTIAR HB yang beralamat, 
Jalan Barukang No. 18, Kelurahan Pattingalloang, Kecamatan Ujung Tanah, Kota Makassar, yang dalam hal ini diwakili oleh Kuasa Hukumnya 
Edwin Dwi Ariyanto, SH.,MH., Farid Wajdi, SH., Helmy Fausi Kamumu, S.H. dan M. Fachrul Firmansyah, SH.,MH., para 
Advokat/Pengacara Pada Kantor Hukum VOLKGEIST JUSTICE CENTRE yang berkedudukan di kota Makassar, beralamat di Jalan Bau 
Mangga 1 No. 7 Kota Makassar selanjutnya disebut sebagai PEMOHON PKPU.
Dengan amar Putusan yang berbunyi sebagai berikut:

MENGADILI :
1. Mengabulkan permohonan Penundaan Kewajiban Pembayaran Utang (PKPU) yang diajukan oleh PEMOHON PKPU terhadap: 

TERMOHON PKPU/PT. SEMEN BOSOWA MAROS berkedudukan di Desa Baruga, Samroeja, Bantimurung, Makassar Sulawesi 
Selatan, Indonesia;

2. Menetapkan Penundaan Kewajiban Pembayaran Utang (PKPU) Sementara terhadap TERMOHON PKPU/PT. SEMEN BOSOWA 
MAROS untuk paling lama 45 (empat puluh lima) hari terhitung sejak Putusan Penundaan Kewajiban Pembayaran Utang Sementara 
diucapkan;

3. Menunjuk Sdr. BASUKI WIYONO, SH., MH., Hakim Pengadilan Niaga pada Pengadilan Negeri Makassar sebagai Hakim                
Pengawas untuk mengawasi proses Penundaan Kewajiban Pembayaran Utang (PKPU) TERMOHON PKPU/PT. SEMEN BOSOWA 
MAROS;

4. Menunjuk dan mengangkat:
 - PEBRI KURNIAWAN, S.H., M.H., CRA., Kurator/Pengurus yang terdaftar pada Kementerian Hukum dan HAM RI No. AHU-130 

AH.04.03-2018 tanggal 30 Januari 2018, beralamat di kantor RESOLVA, Treasury Tower Lt 9, District 8, SCBD, Jl Jend Sudirman, 
Jakarta Selatan.

 - SUPRIYADI, S.H.I., M.H., Kurator/Pengurus yang terdaftar pada Kementerian Hukum dan HAM RI No. AHU-209 AH.04.03-2020 
tanggal 12 Mei 2020, beralamat di The CEO Building, Jl. TB. Simatupang N0. 18, Lt.12, Jakarta Selatan 12430.

 - HERIANTO SIREGAR, S.H., M.H., Kurator/Pengurus yang terdaftar pada Kementerian Hukum dan HAM RI No. AHU-22 AH.04.03-
2020 tanggal 16 Januari 2020 beralamat di Green Leaf Residence, Blok B-7, Jl. Suluki Cempaka, Jatibening, Pondok Gede, Kota 
Bekasi, Jawa Barat.

 - HENDRI JAYADI, S.H., M.H., Kurator/Pengurus yang terdaftar pada Kementerian Hukum dan HAM RI No. AHU-115 AH.04.03-
2017 tanggal 16 Juni 2017 beralamat di Hendri J Pandiangan Law Office, Graha Chantia Lt. 2, Jl. Bangka Raya No.6, Jakarta 
Selatan.

 - AGUS SUTOPO, S.H., M.H., Kurator/Pengurus yang terdaftar pada Kementerian Hukum dan HAM RI No. AHU-241 AH.04.03-2019 
tanggal 5 September 2019 beralamat di Adams & Co., Counsellor at Law, Wisma Bumiputera Lt.15, Jl. Jend. Sudirman Kav. 75, 
Jakarta 12910

5. Menetapkan Sidang Permusyawaratan Majelis Hakim pada hari Rabu, tanggal 28 April 2021, Pukul 09.00 WITA, bertempat di Pengadilan 
Niaga pada Pengadilan Negeri Makassar, Jalan R.A Kartini No. 18/23, Makassar, Sulawesi Selatan;

6. Memerintahkan Pengurus untuk memanggil TERMOHON PKPU/PT. SEMEN BOSOWA MAROS, dan Kreditor yang dikenal dengan surat 
tercatat atau melalui kurir, untuk menghadap dalam sidang sebagaimana ditetapkan di atas;

7. Menetapkan imbalan jasa bagi Pengurus dan biaya kepengurusan akan ditetapkan kemudian setelah Pengurus selesai menjalankan 
tugasnya;

8. Menangguhkan biaya permohonan Penundaan Kewajiban Pembayaran Utang (PKPU) ini sampai dengan Penundaan Kewajiban 
Pembayaran Utang (PKPU) dinyatakan selesai.

Selanjutnya, berdasarkan Penetapan Hakim Pengawas Nomor: 01/Pdt.Sus-PKPU/2021/PN.Niaga.Mks., tertanggal 16 Maret 2021, telah 
ditetapkan antara lain hal-hal sebagai berikut:

Pengadilan Niaga pada Pengadilan Negeri Makassar, Jl. RA 
Kartini No 18/23, Ujung Pandang, Kota Makasaar10.00 WITASenin,

29 Maret 20211 Rapat Kreditor Pertama

TempatWaktuHari/TanggalNo. Jenis Rapat

17.00 
WIB/WITA 

untuk 
Makassar

Jumat,
09 April 20212 Batas Akhir Pengajuan Tagihan 

Kreditor

Kantor Tim Pengurus:
- Raffles Hills Blok E5 No. 1, Kel. Harjamukti, Kec. 

Cimanggis, Kota Depok, Jawa Barat. 
- Hotel Novotel Makassar Grand Shayla, Ruang Eureka 

Meeting Room, Lt. 2 , Jl Chairil Anwar No. 28, 
Sawerigading, Kecamatan Ujung Pandang, Kota 
Makassar, Sulawesi Selatan 90115. Khusus untuk 
Tagihan Kreditur di Makassar pada hari Selasa s.d 
Kamis tanggal 30 Maret 2021 s.d 01 April 2021.

Pengadilan Niaga pada Pengadilan Negeri Makassar, Jl. RA 
Kartini No 18/23, Ujung Pandang, Kota Makasaar10.00 WITASenin,

12 April 20213 Rapat Pencocokan Piutang

Pengadilan Niaga pada Pengadilan Negeri Makassar, Jl. RA 
Kartini No 18/23, Ujung Pandang, Kota Makasaar10.00 WITASenin,

26 April 20214 Rapat  Pembahasan Proposa l 
Perdamaian dan Voting

Pengadilan Niaga pada Pengadilan Negeri Makassar, Jl. RA 
Kartini No 18/23, Ujung Pandang, Kota Makasaar09.00 WITARabu,

28 April 20215 Sidang Permusyawaratan Majelis 
Hakim

Untuk itu kami mengundang Debitor dan Para Kreditor untuk menghadiri rapat-rapat PKPU tersebut dan bagi Para Kreditor yang hendak 
mengajukan tagihan agar disertai dengan bukti-bukti pendukung yang cukup serta dengan memperlihatkan asli bukti sebagaimana dimaksud 
pada hari dan jam kerja di kantor Tim Pengurus yang beralamat di:

Raffles Hills Blok E5 No. 1, Kel. Harjamukti, Kec. Cimanggis, Kota Depok, Jawa Barat, 
Cp. 081218114426, Email: pengurus.pkpusbm@gmail.com

Dan
Hotel Novotel Makassar Grand Shayla, Ruang Eureka Meeting Room, Lt. 2  , Jl Chairil Anwar No. 28, Sawerigading, Kecamatan 

Ujung Pandang, Kota Makassar, Sulawesi Selatan 90115, 
Cp. 081218114426, Email: pengurus.pkpusbm@gmail.com

Demikian Pengumuman ini, berlaku juga sebagai pemberitahuan sekaligus undangan bagi Debitor, para Kreditor dan pihak-pihak lainnya 
yang berkepentingan.

Makassar, 17 Maret 2021
Tim Pengurus PT. Semen Bosowa Maros (Dalam PKPUS)

Ttd
Pebri Kurniawan, S.H., M.H., CRA.

Ttd
Herianto Siregar, S.H., M.H.

Ttd
Supriyadi, S.H.I., M.H.

Ttd
Hendri Jayadi, S.H., M.H.

Ttd
Agus Sutopo, S.H., M.H.



YOGYAKARTA terbuka untuk 
kegiatan wisata. Namun, setiap 
tamu yang datang disyaratkan 
harus dalam kondisi sehat, 
dibuktikan dengan surat ha-
sil tes cepat antigen atau tes 
usap. 

Aturan inilah, menurut Sri 
Sultan Hamengku Buwono 
X, yang membuat provinsi 
itu berada dalam zona hijau. 
“Pemberlakuan pembatasan 
kegiatan masyarakat (PPKM) 
mikro memudahkan kami 
mengontrol tamu yang da-
tang ke Yogyakarta,” tambah 
Gubernur Daerah Istimewa 
Yogyakarta, itu, kemarin. 

Ia meminta status Yogyakarta 
yang hijau terus dipertahankan 

para pemangku kepentingan. 
“Saya tidak ingin status daerah 
ini jadi merah karena tidak 
bisa mengontrol tamu yang 
datang.”

Kondisi pandemi di wilayah 
ini berangsur membaik. Jum-
lah pasien terinfeksi covid-19 
harian terus menurun, dari 
rata-rata di atas 100 orang 
menjadi 90-an. Sementara itu, 
tingkat keterisian tempat tidur 
di ruang isolasi juga menurun 
dengan persentase 36,05%. 

Data-data itu juga sema-
kin menggembirakan karena 
jumlah pasien sembuh juga 
bertambah. Kemarin, seperti 
diungkapkan juru bicara Pem-
prov DI Yogyakarta untuk 

Penanganan Covid-19, Berty 
Murtiningsih, kasus sembuh 
dialami 151 pasien. 

“Total kasus terkonfirmasi 
positif sudah mencapai 30.257 
kejadian. Dari jumlah itu, total 
jumlah warga yang sudah sem-
buh mencapai 24.837 kasus,” 
tambahnya. 

Penanganan covid-19 di Riau 
juga memperlihatkan hasil 
baik. Kemarin, dalam satu hari 
ada 98 pasien yang dinyatakan 
sembuh dan bisa kembali ke 
rumah. 

Jumlah itu lebih tinggi dari-
pada kasus infeksi baru yang 
menimpa 69 warga. “Sampai 
saat ini, ada 724 warga yang 
menjalani isolasi mandiri. Se-

mentara yang harus dirawat 
di rumah sakit rujukan karena 
mengalami gejala masih seba-
nyak 356 orang,” kata Kepala 
Dinas Kesehatan Mimi Yuliani 
Nazir. 

Sementara itu, di Jawa Te-
ngah, jumlah pasien baru terus 
bergerak naik. Di Klaten, misal-
nya, jumlah kasus baru bertam-
bah 34 orang, sedangkan kasus 
sembuh 21 pasien. 

Kabupaten Kudus juga di-
warnai penambahan kasus 
baru, sehingga belum ada 
kecamatan yang berada da-
lam zona hijau. Jumlah kasus 
aktif di setiap kecamatan masih 
cenderung tinggi. (AU/AT/RK/
JS/AS/N-2)

Awasi Tamu, DIY Pertahankan Zona Hijau

MI/SuSanto

VAKSINASI JURNALIS TAHAP KE DUA: Menteri Komunikasi dan Informasi Jhony G Plate 
(kiri) didampingi Ketua Komisi Hubungan antarlembaga dan Internasional Dewan Pers agus 
Sudibyo (kedua kiri) meninjau vaksinasi covid-19 tahap kedua bagi jurnalis di Hall Basket Senayan, 
Jakarta, kemarin.  Vaksinasi tahap kedua bagi jurnalis dan awak media tersebut diharapkan dapat 
memberikan proteksi saat mereka melaksanakan tugas jurnalistik.

KENDATI pandemi covid-
19 sudah berlangsung satu 
tahunan, sosialisasi terkait 
hal tersebut di Temanggung, 
Jawa Tengah, masih sangat 
kurang.

Akibatnya, pemahaman 
di masyarakat mengenai 
penyakit tersebut pun ma-
sih sangat kurang, sehingga 
masih ada warga dan kelu-
arga pasien covid-19 yang 
dijauhi.

Anggota DPRD Temanggung 
dari Fraksi PDI Perjuangan E 
Intan Kurniasari menyayang-
kan kurangnya sosialisasi 
tersebut. Ia melihat masih 
banyak pasien covid dan ke-
luarganya yang tidak dite-
rima lingkungannya, bahkan 
dikucilkan.

“Sosialisasi tentang covid 
masih kurang. Kalau kena 
covid itu sering dianggap aib, 
seperti kena penyakit kusta di 
zaman dulu. Orang memang 
ada yang mau menerima 
 orang yang terkena covid, 
bikin jogo tonggo dan seba-
gainya. Tapi, ada lingkung an 
yang memang parnoan (para-
noid). Ketika seseorang diang-
gap covid, lalu dikucilkan,” 
kata Intan.

Menurut Intan, masih perlu 
ada sosialisasi terkait covid. 
Yakni bahwa orang terkena 
covid bukan akhir dari se-
galanya. Jika memang ada 
komorbid, punya penyakit 
bawaan, terkena covid me-
mang akan bisa jadi lebih 
parah dan mematikan. Akan 

tetapi, banyak pula penyintas 
covid yang tetap sehat.

“Yang penting jaga kese-
hatan, jaga kondisi fisik, dan 
jaga imunitas saja,” pesan 
Intan.

Penyakit covid, lanjut In-
tan, memang merupakan hal 
baru. Karenanya semua orang 
masih meraba-raba. Bukan 
berarti saling menyalahkan. 
Akan tetapi, karena semua 
masih seperti hal baru dan 
serba tidak dimengerti, perlu 
lebih banyak sosialisasi.

“Jangankan masyarakat, 
petugas kesehatan juga pe-
mahamannya tidak sama. 
Ini walau sudah berjalan 
setahun dan sudah ada vak-
sinasi, sosialisasi harus terus 
digalakkan. Bahwa covid itu 

bukan aib, bukan akhir dari 
segalanya,” tandas Intan. 

Sementara itu, puluhan 
santri di Pondok Pesantren 
Nurul Huda, Desa Manda-
lawangi, Kecamatan Salopa, 
Kabupaten Tasikmalaya, ter-
paksa harus menjalani pera-
watan di ruang isolasi asrama 
pesantren.

Pimpinan Pondok Pesan-
tren Nurul Huda Ucep Aouful 
Muntakimin mengatakan 
kemunculan kasus covid-19 di 
lingkungan pesantren saat itu 
bermula ketika para santri pu-
tri mengalami demam, batuk, 
dan sesak.

Ucep mengatakan santri 
yang terkonfirmasi positif ke-
mudian diisolasi di pesantren. 
(TS/AD/J-1)

TIONGKOK berjanji akan 
memberi 300 ribu dosis vak-
sin covid-19 untuk pasukan 
penjaga perdamaian PBB.

Duta Besar Tiongkok untuk 
PBB Zhang Jun telah memberi 
tahu Sekretaris Jenderal PBB 
Antonio Guterres tentang sum-
bangan kepada penjaga perda-
maian PBB itu, dengan prioritas 
diberikan kepada misi penjaga 
perdamaian di Afrika. 

“Ini adalah langkah lebih 
lanjut untuk membuat vaksin 
Tiongkok menjadi barang pub-
lik global dan juga sumbangan 
dari perusahaan Tiongkok 
dan dukungan terus-menerus 
kepada PBB dan multilateral-
isme,” kata Zhang Jun.

Misi Tiongkok tersebut me-
nambahkan bahwa Tiongkok-
-tempat virus pertama kali 
terdeteksi--telah memberikan 
bantuan vaksin ke 69 negara 
dan dua organisasi internasio-
nal serta mengekspor vaksin 
ke 28 negara. 

Bulan lalu, Menteri Luar Ne-
geri Tiongkok telah mengata-
kan kepada Dewan Keamanan 
bahwa negaranya bermaksud 
memberikan dosis vaksin un-
tuk penjaga perdamaian.

Terpisah, Menteri Luar Ne-
geri India S Jaishankar telah 
mengumumkan bahwa nega-
ranya juga akan memberikan 
200 ribu dosis vaksin covid-19 
untuk 100 ribu penjaga per-

damaian yang dikerahkan 
di dunia.

Vaksin di Brasil
Brasil telah memesan 100 

juta dosis vaksin covid-19 Pfi-
zer-BioNTech dan 38 juta lain-
nya dari Johnson & Johnson. 

Menteri Kesehatan Eduardo 
Pazuello mengatakan Brasil 
telah mengamankan total 563 
juta dosis vaksin pada akhir ta-
hun. Pazuello menyampaikan 
jadwal vaksinasi meskipun 
dosisnya akan membutuhkan 
waktu untuk tiba di negara 
tersebut. Misalnya, sebagian 
besar dosis vaksin Pfizer - 86,5 
juta--akan tiba pada paruh 
kedua tahun ini. Pemerintah 

Brasil juga sedang menego-
siasikan 13 juta dosis lagi dari 
vaksin sesama per usahaan 
farmasi AS, Moderna. 

Pemerintah Presiden Jair 
Bolsonaro sebelumnya meng-
hadapi kritik karena gagal 
mengamankan dosis vaksin 
yang cukup, yang memaksa 
pejabat lokal untuk menang-
guhkan imunisasi di beberapa 
daerah.

Sejauh ini, sekitar 4,6% po-
pulasi Brasil telah menerima 
setidaknya satu dosis vaksin. 
Saat ini, dua suntikan yang di-
gunakan di Brasil ialah vaksin 
Oxford-Astrazeneca dan Coro-
navac yang dikembangkan 
Tiongkok. (AFP/Nur/X-11)

Sosialisasi Covid-19 di Temanggung Minim

Vaksin Tiongkok untuk Pasukan PBB

InsI nantIka JelIta
insi@mediaindonesia.com                     

PEMERINTAH memasti-
kan tidak ada pelarang-
an masyarakat untuk 
melakukan mudik saat 

Lebaran pada Mei 2021 nanti. 
Namun, Menteri Perhubungan 
(Menhub) Budi Karya Sumadi 
menegaskan bakal ada peng-
awasan yang ketat dalam arus 
mudik nanti. Menurut Budi, 
mekanisme untuk berpergian 
mudik pada libur Lebaran akan 
dibahas bersama Tim Gugus 
Tugas Covid-19, guna menekan 
penularan covid-19 saat pe-
riode tersebut.

“Pada prinsipnya peme-
rintah melalui Kementerian 
Perhubung an tidak melarang. 
Kami akan berkoordinasi de-
ngan gugus tugas terkait me-
kanisme mudik itu. Kita atur 
bersama dengan pengetatan 
dan lakukan tracing terhadap 
mereka yang bepergian,” kaya 
Budi dalam rapat kerja Komisi V 
DPR RI secara virtual, kemarin.

Budi juga memastikan jaja-
rannya akan terus memantau 
proses angkutan Lebaran 2021. 
Dia memprediksi, pada tahun 
ini jumlah masyarakat yang 
hendak pergi mudik akan me-
ningkat di tahun sebelumnya. 

Hal ini, lanjutnya, didasari 
timbulnya rasa percaya diri 
masyarakat yang sudah melak-
sanan vaksinasi covid-19 sebe-
lum pergi mudik. Serta adanya 
kebijakan pemberian insentif 
pajak pembelian barang me-
wah atau PPnBM terhadap 
kendaraan roda empat. 

“Angkutan Lebaran kali ini 
pasti terjadi lonjakan. Adanya 
vaksinasi diprediksi membuat 
masyarakat ingin bepergian. 
Juga adanya PPnBM, serta 
GeNose yang murah, membuat 
confidence bepergian itu mun-
cul,” jelas Budi.

Menhub pun mengatakan 
pihaknya akan melakukan ke-
giatan Inspeksi Keselamatan 
atau ramp check di terminal, 
stasiun, bandar udara dan pe-
labuhan, guna mengantisipasi 
kecelakaan transportasi. 

“Posko Lebaran akan kita 
buat di seluruh Indonesia, khu-
susnya di tempat strategis. Bisa 
dipastikan protokol kesehatan 
akan kami kawal dengan ketat 
dan menjamin ketersediaan 
transportasi di darat, kereta 
api, udara dan pelabuhan,” 
imbuh Budi.

Ketua Komisi V DPR Lasarus 
menegaskan ada beberapa hal 

yang mesti dicermati Kemen-
hub dalam arus mudik tahun 
ini. Seperti, peningkatan aspek 
keselamatan dan keamanan 
guna kelancaran transportasi 
darat, laut, udara, dan kereta 
api. Kemenhub juga diminta 
membangun konektivitas de-
ngan operator transportasi 
dalam rangka mendukung 
protokol yang terintegrasi.

“Masih terdapat keluhan calon 
penumpang baik di bandara, pe-
labuhan, terminal, soal layanan 
yang tidak maksimal dan perlu 
edukasi protokol kesehatan di 
simpul transportasi saat arus 
mudik,” pungkas Lasarus. 

GeNose
Dalam menghadapi lonjak-

an pemudik, Kemenhub be-
rencana memperketat syarat 
perjalanan, yaitu dengan 
mempersingkat masa berlaku 
alat skrining covid 19 seperti, 
GeNose, rapid test, atau antigen 
serta penerapan protokol kese-
hatan lainnya. 

Budi Karya Sumadi menyam-
paikan, pihaknya akan mene-
rapkan alat pendeteksi covid-
19 dengan hembusan napas 
yakni GeNose, sebagai salah 
satu persyaratan perjalanan 
di empat bandara. 

Seperti diketahui, penggu-
naan GeNose sudah diterapkan 
bagi penumpang kereta api 
jarak jauh pada 5 Februari 
dan akan diperluas ke sektor 
transportasi udara mulai April 
mendatang guna menekan 
penularan covid-19. Nantinya, 
masyarakat cukup mengeluar-
kan Rp20 ribu untuk menggu-
nakan GeNose sebagai syarat 
perjalanan udara. 

“Pada 1 April kita mulai di 
sektor udara, kita lakukan ber-
tahap. Pertama kali di empat 
bandara. Bukan di (Bandara) 
Soekarno Hatta, tapi di (Ban-
dara) Kualanamu, di Bandung, 
Yogyakarta, dan Surabaya,” kata 
dia. Setelah itu, secara betahap 
GeNose akan digunakan pada 1 
Mei di seluruh Indonesia. (H-3)

Kemenhub memprediksi jumlah 
masyarakat yang akan mudik akan 
meningkat dibandingkan dengan 
tahun lalu.

Pemerintah 
Pastikan 
tidak Larang 
Mudik 
Tahun Ini
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PRESIDEN Joko Widodo 
berharap sektor pariwisata 
di Bali bisa segera dibuka se-
cara bertahap. Harapan ter-
sebut sangat mungkin dica-
pai dan menjadi kenyataan 
jika prog ram vaksinasi ber-
jalan dengan lancar.

“Jika proses vaksinasi ini 
berjalan terus setiap hari, 
kita yakin Bali bisa segera 
bangkit. Kalau sudah keli-
hatan penyebaran covid-19 
melandai, menurun, kemu-
dian hilang, kita akan me-
mulai satu per satu pembu-
kaan ekonomi, khususnya 
sektor pariwisata di Bali,” 
ujar Jokowi saat me ninjau 
pelaksanaan vaksinasi di 
sejumlah wilayah di Bali, 
kemarin.

Kendati demikian, ke-
pala negara menekankan 
bahwa gerbang pariwisata 
tidak akan dibuka secara 
bebas begitu saja. Akan 
ada desain berupa tahapan-
tahapan yang harus dilaku-
kan pemerintah pusat dan 
daerah agar covid-19 tidak 
kembali merebak.

“Ada tahapan yang nanti 
didesain baik oleh provinsi, 
kabupaten/kota, dan juga 
dari pusat. Saat ini kita 
berbicara apa adanya. 
Kita masih memerlukan 
tahapan-tahapan menuju 
sebuah situasi yang normal. 
Kita harapkan semua ma-
sih pada posisi waspada,” 
ucapnya.

Kepala negara pun meng-
apresiasi sejumlah daerah 
di ‘Pulai Dewata’ yakni 
Ubud, Sanur, dan Nusa Dua 
yang selama ini sudah me-
nangani pandemi dengan 
baik. Tiga destinasi wisata 
utama itu telah berstatus 
zona hijau dan bisa men-
jadi contoh bagi daerah-
daerah lain.

“Kita sekarang fokus di 
tiga zona ini. Jika berhasil, 
kebangkitan sektor pari-
wisata di Bali akan dimu-
lai. Ini akan kita evaluasi 
setiap minggu bagaimana 
perkembangan di kawasan-
kawasan ini dan juga secara 
umum di Bali,” jelas dia.

Di tempat terpisah, Wakil 
Menteri Kesehatan Dante 
Saksono Harbuwono meng-
ungkapkan sudah ada seki-
tar 700 ribu penduduk lanjut 
usia di Indonesia menerima 
vaksin covid-19. Angka ter-
sebut akan terus bertambah 
hingga mencapai target 21,5 
juta penduduk lansia yang 
harus menerima vaksin.

“Untuk lansia sekarang 
sudah mencapai sekitar 700 
ribu orang. Artinya, 3,2% 
dari sasaran yang ingin kita 
capai sebagaimana ada 21,5 
juta sasaran,” ungkapnya 
saat meninjau pelaksanaan 
vaksinasi di Kampus UKI 
Jakarta, kemarin.

Sementara itu, Gubernur 
Kalteng Sugianto Sabran 
yang pernah positif covid-
19, melakukan vaksinasi 
setelah tiga bulan sem-
buh sesuai aturan dan 
anjuran dari Kemenkes, 
Senin (15/3) sore. (Pra/OL/
Ins/Van/SS/X-10)

Pariwisata 
Bali 
segera 
Bangkit

angkutan Lebaran 
kali ini pasti 
terjadi lonjakan. 
adanya vaksinasi 
diprediksi 
membuat 
masyarakat ingin 
bepergian.

Situasi Covid-19 di Dunia
(Data per 16 Maret 2021)
Total kasus: 120.832.267
Total kematian: 2.673.707
Total sembuh: 97.476.140

Perkembangan Covid-19 dan Sebaran 
Vaksin Secara Global

Sumber: Worldometers/New York Times/Our World in Data/CDC/Kemenkes/Litbang MI

Vaksin di berbagai Negara
Negara Vaksin yang Digunakan
Amerika Serikat Johnson & Johnson, Moderna, Pfizer-BioNTech
Inggris Oxford-Astrazeneca, Pfizer-BioNTech
Arab Saudi Oxford-Astrazeneca, Pfizer-BioNTech,   
 Sinopharm-Beijing, Sinopharm-Wuhan, 
 Sputnik V
Brasil Oxford-Astrazeneca, Sinovac, Pfizer-BioNTech,  
 Johnson & Johnson
Tiongkok Sinopharm-Beijing, Sinopharm-Wuhan, Sinovac
Prancis Moderna, Oxford-Astrazeneca, Pfizer-BioNTech
Jerman Moderna, Oxford-Astrazeneca, Pfizer-BioNTech
Korea Selatan Oxford-Astrazeneca, Pfizer-BioNTech
Indonesia Sinovac, Sinopharm, Moderna, Novavax,  
 Pfizer-BioNTech, Oxford-Astrazeneca, 
 Vaksin produksi PT Bio Farma

Jenis-Jenis Vaksin yang Digunakan di Dunia
Nama Vaksin Produsen
Pfizer-BioNTech Amerika 
Digunakan di 73 negara Serikat
Oxford-Astrazeneca Inggris
Digunakan di 71 negara
Moderna Amerika 
Digunakan di 32 negara Serikat
Sputnik V Rusia
Digunakan di 18 negara
Sinopharm-Beijing Tiongkok
Digunakan di 17 negara
Sinovac Tiongkok
Digunakan di 12 negara
Sinopharm-Wuhan Tiongkok
Digunakan di 2 negara
Johnson & Johnson Amerika
Digunakan di 2 negara Serikat
Bharat Biotech (Covaxin) India
Digunakan di 1 negara
Vector Institute (Epivaccorona) Rusia
Digunakan di 1 negara

Negara dengan Total Kasus 
Positif Covid-19 Terbanyak
(Data per 16 Maret 2021)
Negara Jumlah Kasus
Amerika Serikat 30.138.586
Brasil 11.525.477
India 11.409.831
Rusia   4.409.438
Britania Raya   4.263.527
Prancis   4.078.133
Italia   3.238.394

Bagaimana Vaksin Bekerja 
Melindungi Tubuh?
Vaksin covid-19 butuh 2 kali dosis penyuntikan 
dan butuh 1 bulan untuk menciptakan kekebalan 
efektif bagi tubuh.
Suntikan 1 picu respons kekebalan awal dan 
suntikan 2 menguatkan respons imun terbentuk.
Vaksin butuh 14-28 hari seusai penyuntikan 2 
untuk membangun jumlah antibodi yang 
optimum agar memberi perlindungan maksimal.

Situasi Vaksinasi di berbagai Negara
(Data per 16 Maret 2021)
Negara Total Dosis
 Amerika Serikat 109.081.860
 Tiongkok   64.980.000
 India   32.947.432
 Inggris   26.063.501
 Brasil   11.895.560



PROYEK BAKAUHENI HARBOUR CITY: 
Wamen BUMN Kartika Wirjoatmojo (kiri) bersama 
Gubernur Lampung Arinal Djunaidi (kedua kanan) 
meninjau masterplan Bakauheni Harbour City dari  
Menara Siger di  Bakauheni, Lampung Selatan, 
kemarin. Bakauheni Harbour City dipersiapkan 
menjadi kawasan wisata terpadu. 

LAMPUNG POST/SUKISNO

SATU lagi kawasan wisata terpadu disiapkan 
pemerintah. Berada di Provinsi Lampung, 
Bakauheni Harbour City sudah akan di-
mulai. 

Kemarin, Wakil Menteri Badan Usaha 
Milik Negara Kartika Wirjoatmodjo datang 
ke Lampung. Ia memastikan pembangunan 
Bakauheni Harbour City akan dimulai di 
dua titik, yakni di Menara Siger dan kawa-
san Pelabuhan. 

“Bakauheni Harbour City dipersiapkan 
menjadi kawasan wisata terpadu. Proyek ini 
terbuka bagi para investor yang berminat 
menanamkan modal mereka,” ungkapnya. 

Kartika menambahkan, untuk memba-
ngun kawasan wisata terpadu baru ini, 
Kementerian BUMN memberi tugas kepada 
tiga perusahaan, yakni PT Angkutan Sun-
gai, Danau dan Penyeberangan, Indonesia 
Tourism Development Corporation, dan PT 
Hutama Karya. “Kunjungan ini memulai 
pembangunan kawasan wisata Bakauheni. 
Pembangunan akan diawali dengan pendi-
rian masjid di Menara Siger dan Krakatau 
Park sebagai pusat hiburan,” tandasnya. 

Kartika ditemani Gubernur Lampung Ari-

nal Djunaidi dan Direktur Utama PT ASDP 
Indonesia Ferry Ira Puspadewi.

Lebih jauh, Ia mengungkapkan Krakatau 
Park dipersiapkan sebagai taman hiburan 
yang menyuguhkan berbagai wahana dan 
atraksi lokal. Pembangunan dua titik terse-
but diprediksi rampung pada akhir 2022.

Ia membuka kesempatan bagi para inves-
tor yang berminat menanamkan modalnya 
di kawasan itu.  “Ada sekitar 20 juta orang 
melintas tiap tahun di Bakauheni. Jika 
20%-nya singgah dan bermalam, berarti 
ada pemasukan yang sangat berarti bagi 
kawasan.” 

Kartika juga menyatakan keyakinannya 
bahwa kehadiran kawasan wisata terpadu 
ini juga akan berdampak positif pada 
ekonomi kerakyatan, seperti UMKM kerajin-
an tangan dan kuliner.

Dukungan penuh datang dari Gubernur 
Arinal Djunaidi. “Lampung kaya sumber 
daya alam. Saatnya Lampung memiliki 
destinasi terpadu yang menawarkan ber-
bagai wisata bahari seperti Gunung Anak 
Krakatau dan Teluk Kiluan,” ujarnya. 
(Lampost/N-3)

Menyiapkan 
Wisata Lampung yang 

semakin Berdaya ADA suasana baru yang mempriha-
tinkan di Rumah Sakit Jiwa Cisarua 
milik Pemerintah Provinsi Jawa 
Barat. Selama 2021 ini, anak-anak 
berusia remaja, 11-15 tahun, banyak 
yang keluar-masuk rumah sakit 
yang berada di Kabupaten Bandung 
Barat itu. 

“Mereka kecanduan gawai. Jum-
lahnya mencapai 14 anak dan saat 
ini menjalani rawat jalan. Mereka 
murni mengalami gangguan adiksi 
gawai, terutama gim,” kata Direktur 
Utama RSJ Cisarua, Elly Marliyani, 
kemarin. 

Tren ini tidak hanya terjadi tahun 
ini. Dimulai pada 2019, ketika setiap 
bulannya ada belasan anak yang ha-
rus menjalani rawat jalan. Setahun 
kemudian, pada 2020, total ada 98 
anak yang harus mendapat pera-
watan dengan berobat jalan karena 
sebab yang sama. 

“Rata-rata dalam sebulan ada 11-
12 anak yang harus dirawat di RSJ,” 
ujarnya.

Subspesialis Psikiater Anak dan 
Remaja RSJ Cisarua, Lina Budiyanti, 
menambahkan kebanyakan orang-

tua membawa anak-anak ke RSJ 
lantaran mereka marah dan emosi 
berlebihan jika dilarang bermain 
ponsel. “Bisa melempar barang, 
bahkan mengancam dengan senjata 
tajam kalau permintaan mereka ti-
dak dituruti. Mereka minta telepon 
seluler atau kuota.” 

Lina mengakui pandemi juga turut 
memengaruhi kecanduan anak-anak 
terhadap gawai. “Mereka terus pe-
gang ponsel karena wajib belajar 
daring. Mulanya dari sana, lama-
lama kecanduan.” 

Di Brebes, Jawa Tengah, Bupati 
Idza Priyanti mengakui ada 2.235 
orang dengan gangguan jiwa di 
wilayahnya pada 2020. “Kami juga 
masih menemukan 54 kasus pe-
masungan.” 

Yang lebih memprihatinkan, lan-
jut dia, kebanyakan ODGJ berasal 
dari keluarga miskin, tidak memiliki 
jaminan kesehatan masyarakat dan 
jaminan kesehatan daerah. “Masa-
lah ini tidak hanya soal kesehatan 
semata, tapi juga sosial, ekonomi, 
pendidikan, keamanan, dan keter-
tiban,” terang Idza. (DG/JI/N-3)

Remaja Korban Gawai 
Terus Bertambah
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AKSI pembakaran lahan terus 
berlangsung. Sampai kemarin, 
Polda Riau sudah menangkap 9 
orang di antara mereka. 

“Semuanya perorangan. Me-
reka sudah ditetapkan sebagai 
tersangka dan sudah ditahan,” 
kata Kepala Polda Riau Ins-
pektur Jenderal Agung Setya 
Imam Effendi, di Pekanbaru, 
kemarin. 

Aksi ke-9 petani itu telah 
menghanguskan areal seluas 

25,75 hektare. Mereka ber-
asal dari enam kabupaten 
dan kota, yakni di Kabupaten 
Meranti, Bengkalis, Indragiri 
Hilir, Pelalawan, Kampar, dan 
Kota Dumai. 

Untuk melengkapi berkas 
pemeriksaan para tersangka, 
penyidik Polda Riau sudah 
memeriksa 14 saksi dan 7 
saksi ahli. 

Agung menambahkan para 
tersangka membakar lahan 
dengan terlebih dahulu mela-
kukan pembersihan dengan 
cara menebas semak belukar. 
Setelah kering, hasil tebasan 
dibakar untuk mempercepat 
proses pembersihan lahan 
milik para tersangka. 

Sesuai UU No 32 Tahun 2009 
tentang Perlindungan dan Pe-

ngelolaan Lingkungan Hidup, 
para tersangka bisa divonis 
pidana penjara paling singkat 
3 tahun dan paling lama 10 
tahun. Denda paling sedikit 
Rp3 miliar dan paling banyak 
Rp10 miliar.

Di Jambi, untuk memperkuat 
mitigasi bencana kebakaran 
hutan dan lahan, Polri dan TNI 
di Kabupaten Tanjungjabung 

Barat mengajak masyarakat 
membuat embung rakyat di 
kawasan gambut rawan ter-
bakar. Dua pemimpin, yakni 
Kepala Kepolisian Resort Tan-
jungjabung Barat Ajun Komisa-
ris Besar Guntur Saputro dan 
Komandan Distrik Militer 
0419/Tanjab Letkol Inf Erwan 
Susanto ikut terjun membuat 
embung. Mereka juga melibat-

kan Badan Penanggulangan 
Bencana Daerah.

“Kami bergerak bersama 
dengan program Gerakan 2001 
Embung Rakyat (Gema Desa 
Karhutla). TNI-Polri secara 
optimal memperkuat sinergi 
dengan masyarakat untuk pen-
cegahan dan penanggulangan 
karhutla,” ungkap Guntur. 

Dia menargetkan setiap desa 

yang berada dekat kawasan 
gambut rawan terbakar, me-
miliki dua embung air yang 
representatif. Embung memas-
tikan adanya sumber air untuk 
pemadaman atau pembasahan 
lahan. 

Sampai kemarin, sudah 36 
embung dengan ukuran ber-
variasi yang terbangun. Em-
bung dibangun di Kecamatan 
Betara, kawasan paling rawan 
karhutla. (RK/SL/N-3)

Siapkan Pemadaman, Tangkap Pembakar Lahan

OTT PUNGLI SURAT TANAH: Tim Saber Pungli Polda Riau menunjukkan barang bukti dan mempelihatkan tersangka Hendry Safi trah (HS) selaku Sekretaris Camat  
Binawidya Kota Pekanbaru  yang terkena operasi tangkap tangan (OTT) pungli  pengurusan surat keterangan ganti rugi (SKGR) tanah di Kantor Polda Riau, kemarin. Tersangka 
yang sebelumnya menjabat Lurah Sidomulyo Barat tersebut diduga telah melakukan pungli  sebanyak 459 kali terkait  pengurusan surat tanah. 

MI/ RUDI KURNIAWANSYAH

DEPI GUNAWAN
depi@mediaindonesia.com                                       

AA Umbara Sutisna ti-
dak sedang mengge-
lar hajatan. Namun, 
kemarin, konvoi se-

jumlah mobil memasuki ha-
laman rumah Bupati Bandung 
Barat, Jawa Barat itu. 

Dari mobil, sejumlah pria 
dan wanita berompi Komisi 
Pemberantasan Korupsi (KPK) 
keluar. Mereka juga ditemani 
sejumlah anggota Polri dan 
Satpol PP. 

Petugas KPK menggeledah 
rumah Bupati dan rumah 
anaknya, Andri Wibawa, yang 
sama-sama berada di Desa/
Kecamatan Lembang. Kegiatan 
itu berlangsung tidak kurang 
dari 6 jam. 

Hari itu lima mobil Toyota 
Innova berpelat nomor polisi 
B juga bertandang ke lokasi 
pemotongan ayam milik CV 
Bintang Pamungkas di Jalan 

Jayagiri, Lembang. Pemiliknya 
Totoh Gunawan. 

Selain di Lembang, petu-
gas KPK juga menggeledah 
sejumlah ruangan di Kan-
tor Pemerintah Kabupaten 
Bandung Barat, di Kecamatan 
Ngamprah. Selain ruangan 
Bupati yang berada di lantai 
3 Gedung Sekretariat Daerah, 
ruangan lain juga disatroni, 
di antaranya ruangan bagian 
umum, bagian rumah tangga, 
serta bagian protokol dan ko-
munikasi pimpinan.

Saat ditemui di Padalarang, 
Bandung Barat, Ketua KPK 
Firli Bahuri mengakui peng-
geledahan tengah dilakukan 
anggota KPK di wilayah itu. 
“Petugas bergerak untuk pen-
carian barang bukti dugaan 
kasus korupsi.”

Di Jakarta, Plt juru bicara 
KPK Ali Fikri mengakui KPK 
tengah mengusut dugaan ko-
rupsi pengadaan barang dalam 
penanganan pandemi covid-19 

tahun 2020 pada Dinas Sosial 
Bandung Barat. “Penyelidikan 
sudah tuntas, kasus dinaikkan 
ke penyidikan.” 

Komitmen BJB
Entah kebetulan atau tidak, 

ketika penggeledahan terjadi, 
Firli Bahuri menghadiri Execu-
tive Forum yang digelar Bank 
BJB di Bandung. Seperti diung-
kapkan Direktut Utama BJB 
Yuddy Renaldi, pihaknya telah 
dan akan terus menjalankan 
prinsip tata kelola korporasi 
yang baik bagi perusahaan 
publik. 

“Di perbankan, praktik ko-
rupsi menyebabkan kera-
wanan pada keamanan sistem 
keuangan dan kepercayaan 
publik terhadap perbankan 
nasional secara keseluruhan. 
Penegakan hukum dan tindak-
an preventif menjadi sangat 
penting dalam mencegah ter-
jadinya korupsi dan kejahatan 
perbankan.”

Ia menegaskan salah satu 
nilai korporasi Bank BJB ialah 
integritas. “Unsur-unsurnya 
ialah jujur, disiplin, konsisten, 
serta memahami dan me-
laksanakan ketentuan yang 
berlaku.”

Pada kesempatan itu, Firli 
Bahuri mendukung komit-
men BJB menerapkan prinsip-
prinsip tata kelola korporasi 
yang baik. “BJB harus dikelola 
dengan mengutamakan prin-
sip integritas. Terapkan sistem 
antikorupsi supaya karyawan 
tidak bisa korupsi. Tingkatkan 
integritas di dalam supaya 
karyawan tidak ingin atau ti-
dak mau korupsi.”

Di Makassar, Sulawesi Sela-
tan, Wakil Ketua KPK Lili Pin-
tauli Siregar meminta Pemprov 
Sulawesi Selatan berkomitmen 
dalam upaya pemberantasan 
korupsi. “Terapkan langkah-
langkah pencegahan korupsi 
dalam tata kelola pemerin-
tahan secara serius.”

Pemprov Sulsel menjadi 
perhatian karena Gubernur 
Nurdin Abdullah ditangkap 
KPK beberapa waktu lalu. 
Plt Gubernur Andi Sudirman 
berjanji mendukung penuh 
program pemberantasan ko-
rupsi di tubuh pemprov.

Penindakan kasus korupsi 
juga terus berjalan. Di Riau, 
Tim Saber Pungli Polda me-
nangkap Sekretaris Camat 
Binawidya, Kota Pekanbaru, 
Hendry Safitrah. Ia diduga 
mengutip uang jasa sebesar 
Rp3 juta dalam setiap pengu-
rusan surat keterangan ganti 
rugi tanah. Dia diduga sudah 
459 kali melakukan pencatat-
an jual-beli tanah. 

“Ada saksi korban yang me-
laporkan praktik pungutan liar 
ini. Dalam jabatan sebelumnya, 
sebagai Lurah Sidomulyo Barat, 
pelaku juga sering melakukan 
hal yang sama,” kata Irwasda 
Polda Riau Kombes Samsul 
Huda. (Dhk/BY/LN/RK/N-2)

P U L A U  K E  P U L A U

Pandemi, Jumlah ODHA di Kota Cirebon 
Meningkat Tajam
KABAR kurang sedap mengisi lembaran sejarah Kota Cirebon, 
Jawa Barat, selama 2020. Salah satunya terjadinya peningkatan 
jumlah kasus baru orang dengan HIV/AIDS (ODHA) di tengah 
tekanan pandemi covid-19. 

“Sepanjang tahun lalu, ada kasus baru yang jumlah menca-
pai 324. Dengan tambahan itu, Komisi Penanggulangan AIDS 
harus menangani total 1.639 ODHA,” ujar Sekretaris KPA Kota 
Cireobn, Sri Maryati, kemarin. 

Dia mengakui temuan kasus baru pada 2020 merupakan 
yang tertinggi selama ini. Banyaknya temuan itu berasal dari 
populasi kunci. 

Di Cirebon, kasus terendah tahunan terjadi pada 2011 dan 
2012, sebanyak 35 dan 32 kasus baru. Sebelum 2020, ada 65 
kasus baru pada 2018 dan 189 kasus pada 2019. 

Kota Cirebon, lanjut Sri, sudah memiliki klinik khusus un-
tuk penanganan ODHA, yaitu Klinik Seroja. Hanya pelayanan 
pengobatan bagi ODHA di klinik tersebut masih belum opti-
mal. (UL/N-2)

Sadar Lingkungan Hidup, Anak Muda 
belum Mau Bergerak
KEBANYAKAN anak muda di Indonesia sudah melek kondisi 
dan isu lingkungan. Jumlah mereka, menurut survei yang di-
lakukan Change.org dan Yayasan Indonesia Cerah, mencapai 
89% dari total responden. 

“Mereka mengaku khawatir terhadap dampak krisis iklim. 
Mereka juga sudah memiliki kepedulian terhadap isu lingkung-
an,” ujar Koordinator Koalisi Golongan Hutan Ode Rakhman 
dalam diskusi lingkungan secara daring, kemarin. 

Namun, ia mengakui ada tantangan yang masih harus dicari-
kan solusinya, yakni anak-anak muda itu belum mau bergerak 
dan membesarkan isu-isu lingkungan di Indonesia.

Karena itu, Koalisi Golongan Hutan mengajak anak muda 
Indonesia yang memiliki kepedulian terhadap isu lingkungan 
untuk mau bergerak menjaga kelestarian hutan dan lahan 
gambut. “Ini butuh dilakukan segera karena bencana menimpa 
Indonesia, yakni 98% penyebabnya ialah faktor hidrometero-
logi atau perubahan iklim.”

Koalisi Golongan Hutan bergerak sejak Januari 2019. Lem-
baga ini terus berupaya untuk mengedukasi anak muda di 
Indonesia terkait berbagai tantangan dan permasalahan di 
sektor lingkungan hidup. (RK/N-2) 

Konfl ik Manusia-Satwa Liar di Agam 
Cenderung Tinggi
PADA 2021 bukan tahun terbaik bagi hubungan manusia dan 
satwa liar. Di wilayah Balai Konservasi Sumber Daya Alam 
Agam, Sumatra Barat, misalnya, tiga bulan berjalan sudah 
diisi enam kasus konfl ik antara mereka. 

“Konfl ik terjadi antara manusia dan buaya muara, harimau 
sumatra, dan beruang madu. Korban konfl ik terdiri atas satu 
warga meninggal dunia dan sejumlah ternak mati atau ter-
luka,” ungkap Kepala BKSDA Agam, Ade Putra, kemarin. 

Harimau sumatra, lanjutnya, memangsa tiga kerbau warga 
di Sawah Liek Air Rangek, Kecamatan Matur. Dari jejak dan 
sisa tubuh ternak diduga pemangsanya ialah binatang buas 
yang dilindungi itu.  

Warga yang meninggal dunia bernama Nasri, 50. Dia warga 
Jorong Muaro Putuih, Nagari Tiku V Jorong, Kecamatan Tanjung 
Mutiara. “Nasril diduga dimangsa buaya muara saat mencari 
rumput di pinggir Sungai Batang Masang,” lanjut Ade. 

Selama 2020, lanjut dia, konfl ik manusia dengan satwa liar di 
wilayahnya sebanyak 10 kasus. Setahun sebelumnya, ada 11 
kasus. “Warga harus lebih waspada saat beraktivitas di pinggir 
sungai, terkait ancaman buaya muara. Warga di pinggir hutan 
harus mengandangkan ternak mereka,” imbau Ade. (YH/N-2)

Bupati dalam 
Incaran KPK

Rumah dan ruangan 
kerja Bupati Bandung 

Barat digeledah 
KPK. Diduga terkait 

kasus bantuan sosial 
pandemi covid-19. 



PRODUK makanan dan minu-
man (mamin) Indonesia sukses 
meraup transaksi dagang hing-
ga US$12 juta atau Rp173,11 
miliar dalam pameran the 
46th International Food and 
Beverage Exhibitions (Foodex) 
2021 di Chiba, Jepang, pada 9-12 
Maret 2021.

“Transaksi dagang sebesar 
US$12 juta dalam Foodex 2021 
tersebut merupakan kontribusi 
dari transaksi produk ayam 
kaarage beku dan durian palu 
beku dalam kemasan sebe-
sar US$9 juta, serta produk 
camilan, saos sambal, dan 
bumbu-bumbu yang men-
dapatkan order hingga US$3 
juta,” kata Direktur Jenderal 
Pengembangan Ekspor Nasio-
nal Kementerian Perdagangan 
(Kemendag) Kasan.

Ia menerangkan, dalam kon-
disi keadaan darurat (state of 
emergency) akibat pandemi 
covid-19, konsumsi warga 
Jepang telah bergeser jadi me-
ngonsumsi mamin yang praktis 
atau sekali pakai, seperti ma-
kanan beku.

“Selain itu, kondisi geografi s 
yang rawan bencana dan de-
mografi  Jepang, serta mayoritas 
kaum wanita Jepang yang juga 
turut aktif sebagai pekerja 
kantoran, membuat makanan 
beku menjadi tren dan semakin 
digemari,” tutur Kasan.

Kemendag menjelaskan, 
Food ex 2021 yang dilaksanakan 
selama empat hari itu dihadiri 
oleh lebih dari 26 ribu pengun-
jung dari kalangan pembeli, 
penjual, para retail, hingga 
produsen mamin di Jepang.

Pameran yang diselenggara-
kan di pusat pertemuan Maku-
harie Messe itu diikuti oleh 
lebih dari 40 negara, termasuk 
Indonesia. Indonesia sendiri 
menampilkan Paviliun Indone-
sia dan diikuti perwakilan dari 
17 produsen dan pelaku usaha 
mamin Indonesia.

Sebelumnya, Menteri Perda-
gangan Muhammad Lutfi  men-

jelaskan, partisipasi Indonesia di 
dalam gelaran Foodex ke-46 me-
rupakan salah satu prioritas ke-
menteriannya di masa pandemi 
demi mendorong ekspor produk 
mamin. “Permintaan produk ma-
min biasanya bertahan, bahkan 
cenderung meningkat,” ujarnya.

Kunjungan Perdana Menteri 
Jepang Yoshihide Suga ke Indo-
nesia pada Oktober tahun lalu 
juga berdampak secara tidak 
langsung dengan ramainya 
Paviliun Indonesia selama 
pameran. Kunjungan tersebut 
menandakan arti penting Indo-
nesia dan kawasan Asia Teng-
gara lainnya sebagai refl eksi 
komitmen bersama kemitraan 
strategis antara Jepang dan 
Indonesia.

Kemendag mencatat, nilai 
ekspor makanan olahan In-
donesia ke Jepang pada 2020 
sebesar US$211,7 juta dan me-
nempatkan Indonesia sebagai 
eksportir ke-10 produk ma-
kanan olahan ke Jepang dengan 
pangsa pasar 1,77%. (Ins/E-2)

INSI NANTIKA JELITA
insi@mediaindonesia.com                          

KETUA Asosiasi Petani 
Garam Rakyat In-
donesia (APGRI) 
Muhammad Jakfar 

Sodikin meminta pemerintah 
membatalkan rencana impor 
di tahun ini. Terlebih, untuk 
saat ini saja, stok garam lokal 
sudah lebih dari 700.000 
ton.

“Ini tidak sinkron kebijakan-
nya. Harusnya, apabila ingin 
produksi naik, impor harus tu-
run, bukan malah naik. Kami 
mendesak pemerintah untuk 
meninjau ulang kebijakan im-

por garam ini,” ungkap Jakfar, 
kemarin.

Dia menambahkan, program 
pemerintah seharusnya fokus 
pada peningkatan produktivi-
tas dan kualitas garam yang 
dihasilkan petani lokal. Jika 
rendahnya kualitas garam 
lokal yang jadi persoalan, 
pemerintah melalui kemen-
terian terkait berkewajiban 
meningkatkannya.

“Kalau impor terus, itu sama 
saja mau menutup usaha 
petani. Pendapatan petani ga-
ram per musim atau setahun 
sekitar Rp4 juta untuk hidup 
selama 12 bulan. Kalau peme-
rintah lebih suka impor, pen-

dapatan petani akan semakin 
kecil,” pungkas Jakfar.

Kementerian Kelautan 
dan Perikanan (KKP) telah 
memutuskan untuk kem-
bali mengimpor garam di 
tahun ini. Impor itu untuk 
memenuhi kebutuhan pasar 
domestik sebanyak 812.132 
ton dan garam industri seba-
nyak 3.609.812 ton.

Langkah kementerian terse-
but bertolak belakang dengan 
perintah yang disampaikan 
Presiden Joko Widodo pada 5 
Oktober 2020 lalu.

Jokowi menyebut kebu-
tuhan garam nasional dalam 
satu tahun mencapai 4 juta 
ton. Namun, jumlah yang bisa 
diproduksi petani garam lokal 
hanya 2 juta ton. Itu pun de-
ngan kualitas yang masih di 
bawah standar.

“Akhirnya kita cari yang pa-
ling gampang, impor garam. 
Dari dulu begitu terus, tidak 

pernah ada penyelesaian. Se-
benarnya kita tahu masalah-
nya apa, tapi tidak pernah 
dicarikan jalan keluarnya,” 
ucap Presiden dengan nada 
geram kala itu.

Masalah kualitas
Di kesempatan berbeda, 

Menteri Perindustrian (Men-
perin) Agus Gumiwang Kar-
tasasmita menyebut kualitas 
produk garam lokal untuk 
kebutuhan industri masih 
belum memadai. Hal itu men-
jadi dasar pemerintah untuk 
kembali mengimpor garam 
tahun ini.

Dalam catatannya, kebu-
tuhan garam nasional tahun 
ini mencapai 4,6 juta ton, 84% 
di antaranya untuk kebutuhan 
industri manufaktur.

“Kita pernah ada kasus pro-
duksi makanan kita gagal, 
padahal sudah impor. Belum 
lagi spesifikasi (kebutuhan) 

untuk sektor pertrokimia dan 
farmasi. Jadi, secara kualitas, 
untuk kebutuhan industri 
pasti belum memadai,” ujar 
Agus, kemarin.

Namun, dia meminta petani 
garam untuk tidak cemas soal 
rencana impor garam di tahun 
ini. Menurut Menperin, setiap 
tahun pihaknya mengadakan 
acara pertemuan bisnis demi 
mendongkrak kebutuhan 
produk garam lokal.

Menurutnya, dengan per-
temuan bisnis dan pembi-
naan kepada petani garam, 
pihaknya bisa memperbaiki 
di hulu dalam mendorong 
kualitas produk tersebut.

“Jangan khawarir, setiap ta-
hun Kemenperin ada program  
business matching antara in-
dustri dan petani garam, dan 
setiap tahun jumlahnya me-
ningkat. Tahun ini kita wa-
jibkan serapan bisa 1,5 juta 
orang,” ujar Agus. (E-2)

Petani Garam Meradang
Rendahnya produktivitas dan kualitas 
garam lokal seharusnya menjadi 
fokus utama pemerintah dalam 
memperbaiki industri garam. Bukan 
cari gampangnya, impor!

ANTARA/ASPRILLA DWI ADHA

KERAJINAN DARI BARANG BEKAS: Perajin menyelesaikan kerajinan tulisan pesan moral dari 
media wajan bekas di Warung Gambar, Pengasinan, Depok, Jawa Barat, kemarin. Kerajinan hiasan 
dengan tulisan pesan moral tersebut memanfaatkan barang bekas perabot dapur dan barang 
bekas lainnya, yang dijual dengan harga Rp30.000 hingga Rp500.000. 

KEMENTERIAN Badan Usaha 
Milik Negara (BUMN) me-
rombak jajaran direksi PT Pe-
labuhan Indonesia (Pelindo) 
I hingga Pelindo IV. Kepu-
tusan itu berlaku sejak Senin 
(15/3).

Dalam keterangan resmi ke-
marin, Pelindo 1 menyatakan 
rapat umum pemegang saham 
(RUPS) sepakat mengangkat 
Direktur Transformasi dan 
Pengembangan Bisnis Pelindo 
1 Prasetyo menjadi Direktur 
Utama Pelindo 1 yang baru 
menggantikan Dani Rusli 
Utama.

Hasil RUPS itu tertuang 
dalam Surat Keputusan Men-
teri BUMN Nomor SK-81/
MBU/03/2021 tentang Pember-
hentian, Pengalihan Tugas, 
dan Pengangkatan Anggota-
Anggota Direksi Pelindo 1.

Selain mengangkat Prase-
tyo sebagai Dirut Pelindo 1, 
RUPS juga mengangkat Joko 
Noerhudha sebagai Direk-
tur Transformasi dan Pe-
ngembangan Bisnis Pelindo 
1 yang baru. Joko sebelumnya 
menjabat sebagai Direktur 

Teknik Pelindo 3. Adapun po-
sisi direksi lain tetap seperti 
semula.

“Jajaran manajemen Pelin-
do 1 mengucapkan terima 
kasih yang sebesar-besarnya 
atas dedikasi dan pengabdian 
Bapak Dani Rusli selama men-
jabat sebagai direktur utama 
pada 22 Juni 2020 hingga 15 
Maret 2021 dan mengucapkan 
selamat datang kepada Bapak 
Prasetyo sebagai direktur 
 utama yang baru serta Bapak 
Joko Noerhudha yang men-
jabat sebagai direktur trans-
formasi dan pengembangan 
bisnis,” ungkap Sekretaris 
Perusahaan Pelindo 1 Basuki 
Soleh.

Selain itu, Kementerian 
BUMN juga merombak jajar-
an direksi PT Pelindo II de-
ngan menunjuk Mega Satria 
sebagai direktur keuangan. 
Hal itu diketahui dari akun 
media sosial @indonesiaport-
corp.

“Kami mengucapkan se-
lamat atas bergabungnya 
Bapak Mega Satria, Direktur 
Keuangan IPC yang baru. 

Semoga dapat terus melanjut-
kan transformasi IPC menuju 
ekosistem pelabuhan kelas 
dunia,” kata perusahaan ter-
sebut.

Untuk Pelindo III, Kemen-
terian BUMN mengangkat 
Boy Robyanto sebagai dirut 
menggantikan U Saefudin 
Noor. Boy sebelumnya men-
jabat sebagai Direktur Teknik 
Pelindo III.

Dalam akun media sosial 
@pelindo3, jabatan direktur 
teknik diisi oleh Kokok Susan-
to. Dia sebelumnya menjabat 
Direktur Transformasi dan 
Pengembangan Bisnis Pelindo 
III, yang kini digantikan oleh 
Yon Irawan.

Terakhir untuk Pelindo IV, 
Menteri BUMN menunjuk 
Ady Sutrisno sebagai direktur 
sumber daya manusia (SDM) 
yang baru.

“Komisaris, direksi, dan kar-
yawan PT Pelindo IV (persero) 
mengucapkan selamat dan 
sukses atas dilantiknya Bapak 
Ady Sutrisno sebagai direktur 
SDM,” unggah akun Instagram 
@pelindo_4. (YP/Ins/E-3)

Produk Mamin Raup 
Rp173 M di Foodex

Kementerian BUMN Rombak 
Jajaran Direksi Pelindo I hingga IV

”Selain itu, kondisi 
geografi s yang 
rawan bencana 
dan demografi  
Jepang, serta 
mayoritas kaum 
wanita Jepang 
yang juga turut 
aktif sebagai 
pekerja kantoran, 
membuat 
makanan beku 
menjadi tren 
dan semakin 
digemari.”
Kasan
Dirjen PEN Kemendag

ANTARA /HARVIYAN PERDANA PUTRA

TARGET PPDB 
PERTANIAN: Petani 

menggunakan mesin 
panen padi modern 

atau combine harvester 
di Desa Sidomukti, 

Karanganyar, Kabupaten 
Pekalongan, Jawa 
Tengah, kemarin. 

Pemerintah 
menargetkan 

pertumbuhan produk 
domestik bruto (PDB) 
pertanian pada 2021 

mencapai 3,3%-4,27%, 
lebih tinggi daripada 

realisasi PDB pertanian 
pada 2020 yang 

mencapai 1,75%. 
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LAPORAN KEUANGAN

PT PELAT TIMAH NUSANTARA, Tbk.
Laporan Keuangan yang telah di audit tahun-tahun yang berakhir 31 Desember 2020 dan 2019

Kantor Pusat: 
Gedung Krakatau Steel lantai 3 
Jl. Jend. Gatot Subroto Kav. 54 

Jakarta Selatan 12950 
Telepon: (021) 520 9883 (hunting) 

Faksimili: (021) 521 0079, 521 0081 
Website: http//www.latinusa.co.id

Jakarta, 5 Maret 2021
S.E. & O

 Direksi Perseroan

LAPORAN POSISI KEUANGAN 
31 Desember 2020 dan 2019 

(Disajikan dalam Dolar Amerika Serikat, kecuali dinyatakan lain) 

Catatan :
1. Informasi Keuangan diatas pada tanggal 31 Desember 2020 dan 31 Desember 2019 diambil dari laporan 

keuangan ang telah di udit oleh Kantor kuntan ublik Tanudired a, Wibisana, intis  ekan ( rma 
anggota dari  jaringan global PwC), yang telah memberikan opini wajar, dalam semua hal yang material dan 
Informasi Keuangan.

2. Laba bersih per saham dasar dan dilusian dihitung dengan membagi laba bersih tahun berjalan dengan 
jumlah rata-rata tertimbang saham yang beredar pada periode yang bersangkutan.

3. Kurs yang digunakan untuk menjabarkan aset dan liabilitas moneter dalam mata uang selain Dolar AS ke 
dalam mata uang Fungsional Dolar AS  pada tanggal 31 Desember 2020 dan 31 Desember 2019 masing-
masing adalah Rp.14.105,01 (dalam nilai penuh) dan Rp13.901 (dalam nilai penuh) untuk USD1.

MANAJEMEN PERUSAHAAN 

Dewan Komisaris
 Komisaris Utama : Taizo Mitsumoto
 Komisaris : Nobuhiko Hayashi
 Komisaris Independen : Nurmadi Harsa Sumarta

Direksi
 Direktur Utama : Jetrinaldi
 Wakil Direktur Utama & Direktur Operasi : Kazumi Okamoto
 Direktur Komersial : Yulia Heryati
 Direktur Keuangan : Alfa Enersi

LAPORAN LABA RUGI DAN PENGHASILAN KOMPREHENSIF LAIN 
 Untuk tahun yang berakhir pada Tanggal 31 Desember 2020 dan 2019 

 (Disajikan dalam Dolar Amerika Serikat, kecuali dinyatakan lain) 

LAPORAN ARUS KAS
Untuk tahun yang berakhir 31 Desember 2020 dan 2019

(Disajikan dalam Dolar Amerika Serikat, kecuali dinyatakan lain)

31 Desember 2020 31 Desember 2019

ASET 

ASET LANCAR 
Kas dan setara kas  14.858.890  28.392.647 
Piutang usaha 
 - Pihak ketiga  56.389.912  56.194.959 
Piutang lain-lain 
 - Pihak ketiga  21.902  105.362 
 - Pihak berelasi  2.532  28.017 
Persediaan  27.359.119  29.956.550 
Pajak dibayar dimuka 
 - Pajak penghasilan  -    2.780.465 
 - Pajak lain-lain  211.111  -   
Piutang derivatif  -    165 
Uang muka dan biaya  dibayar dimuka - bagian lancar  291.045  230.563 
Total Aset Lancar  99.134.511  117.688.728 

ASET TIDAK LANCAR 
Penyertaan saham  480.513  127.660 
Pajak penghasilan yang dapat dikembalikan  3.851.320  4.404.146 

Aset tetap  27.361.708  29.162.421 
Aset hak-guna  843.163  -   
Uang jaminan 
 - Pihak ketiga  1.561  -   
 - Pihak berelasi  84.137  82.536 
Piutang kepada karyawan  33.834  49.219 
Uang muka dan biaya dibayar  dimuka - bagian tidak lancar  134.361  174.268 
Total Aset Tidak Lancar  32.790.597  34.000.250 

TOTAL ASET  131.925.108  151.688.978 

31 Desember 2020 31 Desember 2019

LIABILITAS 

LIABILITAS JANGKA PENDEK 
Pinjaman jangka pendek  54.069.564  74.417.196 
Utang usaha 
 -  Pihak ketiga  13.165.127  9.867.583 
 -  Pihak berelasi  9.902.668  16.443.590 
Utang lain-lain 
 -  Pihak ketiga  375.869  452.367 
 -  Pihak berelasi  119.648  14.686 
Utang pajak 
 -  Pajak penghasilan  69.118  -   
 -  Pajak lain-lain  86.848  324.832 
Beban akrual  1.000.999  621.585 
Liabilitas sewa - bagian lancar  420.160  -   
Utang derivatif  -    25.972 
Liabilitas imbalan kerja  jangka panjang - bagian lancar  800.744  557.296 
Provisi jangka pendek  449.241  714.336 
Total Liabilitas Jangka Pendek  80.459.986  103.439.443 

LIABILITAS JANGKA PANJANG 
Liabilitas imbalan kerja jangka panjang  2.437.395  2.476.789 
Liabilitas pajak tangguhan  156.833  112.002 
Liabilitas sewa  472.523  -   
Utang Usaha jangka panjang 
 -  Pihak berelasi  13.293  21.583 
Total liabilitas jangka panjang  3.080.044  2.610.374 
TOTAL LIABILITAS  83.540.030  106.049.817 

EKUITAS 
Modal saham - modal dasar 8.000.000.000 lembar;  

ditempatkan dan disetor penuh 2.523.350.000 lembar  
dengan nilai nominal IDR100 per saham  26.844.149  26.844.149 

Tambahan modal disetor  11.413.745  11.413.745 
Modal lain-lain - opsi saham  185.745  185.745 
Surplus revaluasi  11.782.036  11.782.036 
Akumulasi rugi 
 - Dicadangkan  32.345.582  32.345.582 
 - Belum dicadangkan  (34.186.179)  (36.932.096)
Total Ekuitas  48.385.078  45.639.161 

TOTAL LIABILITAS DAN EKUITAS  131.925.108  151.688.978

2020 2019

PENJUALAN  144.729.810  163.085.289 

BEBAN POKOK PENJUALAN  (134.948.618)  (152.548.257)

LABA BRUTO  9.781.192  10.537.032 

Beban administrasi  (4.010.302)  (3.944.523)
Beban penjualan dan distribusi  (3.120.975)  (3.284.172)
Pendapatan lain-lain  469.057  430.155 
Pendapatan keuangan  757.003  310.526 
Penjualan scrap  836.693  1.102.073 
Beban lain-lain  (984)  (82.335)
Biaya keuangan  (1.254.711)  (1.847.938)
Laba selisih kurs, neto  174.664  675.881 

LABA SEBELUM PAJAK  3.631.637  3.896.699 

BEBAN PAJAK  (913.560)  (1.216.033)

LABA BERSIH TAHUN BERJALAN  2.718.077  2.680.666 

PENGHASILAN KOMPREHENSIF LAIN : 
Pos-pos yang tidak akan direklasi kasi ke laba rugi : 

- Pengukuran kembali atas kewajiban imbalan pasti,   (266.243)  (126.721)
- Manfaat pajak tangguhan  58.573  31.680 

Total beban komprehensif lain  (207.670)  (95.041)

TOTAL LABA KOMPREHENSIF TAHUN BERJALAN  2.510.407  2.585.625 

LABA PER SAHAM 
 Dasar dan dilusian  0,0011  0,0011 

2020 2019

ARUS KAS DARI AKTIVITAS OPERASI 
Penerimaan dari pelanggan  159.536.169  184.271.655 
Pembayaran kepada pemasok  (145.115.509)  (162.465.067)
Pembayaran kepada karyawan  (6.113.861)  (7.056.277)
Penerimaan dari penghasilan bunga  812.964  246.767 
Pembayaran untuk pajak  (888.815)  (2.780.465)
Pembayaran untuk bunga dan biaya bank  (1.172.002)  (2.010.593)
Penerimaan dari pengembalian pajak  3.403.440  1.928.607 
Pembayaran untuk beban usaha   (2.175.343)  (2.174.611)
Lain-lain, neto  205.335  217.943 
Kas bersih diperoleh dari aktivitas operasi  8.492.378  10.177.959 

ARUS KAS DARI AKTIVITAS INVESTASI 
Penambahan aset tetap  (591.501)  (1.640.462)
Hasil dari penjualan aset tetap  -    17.276 
Kas bersih digunakan untuk aktivitas investasi  (591.501)  (1.623.186)

ARUS KAS DARI AKTIVITAS PENDANAAN 
Penerimaan utang bank  246.105.114  158.889.794 
Pembayaran utang bank  (267.061.734)  (150.485.289)
Pembayaran atas liabilitas sewa  (432.171)  -   
Kas bersih (digunakan)/diperoleh dari aktivitas pendanaan  (21.388.791)  8.404.505 

(PENURUNAN)/KENAIKAN BERSIH 
 KAS DAN SETARA KAS  (13.487.914)  16.959.278 

Dampak perubahan kurs  (45.843)  329.756 

KAS DAN SETARA KAS AWAL TAHUN  28.392.647  11.103.613 

KAS DAN SETARA KAS AKHIR TAHUN  14.858.890  28.392.647

 LAPORAN PERUBAHAN EKUITAS 
 Untuk tahun yang berakhir pada tanggal 31 Desember 2020 dan 2019 

 (Disajikan dalam Dolar Amerika Serikat, kecuali dinyatakan lain) 
 Modal 

ditempatkan dan 
disetor penuh 

 Tambahan modal 
disetor - bersih 

 Modal lain-lain 
Opsi saham  Surplus revaluasi 

 Akumulasi rugi 
Total ekuitas Ditentukan 

penggunaannya 
 Tidak ditentukan 
penggunaannya 

Saldo per 1 Januari 2019  26.844.149  11.413.745  185.745  11.782.036  32.345.582  (39.517.721)  43.053.536 

Laba tahun berjalan  -    -    -    -    -    2.680.666  2.680.666 
Penghasilan komprehensif lain: 
Pengukuran kembali atas kewajiban imbalan pasti  -    -    -    -    -    (126.721)  (126.721)
Manfaat pajak tangguhan  -    -    -    -    -    31.680  31.680 

Saldo per 31 Desember 2019  26.844.149  11.413.745  185.745  11.782.036  32.345.582  (36.932.096)  45.639.161 

Penyesuaian saldo atas penerapan PSAK 71 - - - - -  235.510  235.510

Saldo per 1 Januari 2020 setelah penyesuaian  26.844.149  11.413.745  185.745  11.782.036  32.345.582  (36.696.586)  45.874.671 

Laba tahun berjalan  -    -    -    -    -    2.718.077  2.718.077 
Penghasilan komprehensif lain 
Pengukuran kembali atas kewajiban imbalan pasti  -    -    -    -    -    (266.243)  (266.243)
Manfaat pajak tangguhan  -    -    -    -    -    58.573  58.573 

Saldo per 31 Desember 2020  26.844.149  11.413.745  185.745  11.782.036  32.345.582  (34.186.179)  48.385.078

PEMANGGILAN
RAPAT UMUM PEMEGANG SAHAM TAHUNAN

PT PELAT TIMAH NUSANTARA, Tbk.
(PT LATINUSA, Tbk.)

Direksi PT Pelat Timah Nusantara, Tbk. atau disingkat PT Latinusa, Tbk. (selanjutnya disebut 
“Perseroan”) dengan ini mengundang Pemegang Saham Perseroan untuk menghadiri Rapat Umum 
Pemegang Saham Tahunan (“Rapat”), yang akan diselenggarakan pada :

Hari, Tanggal : Kamis, 8 April 2021
Tempat : Basement Meeting Room, Gedung Krakatau Steel 
   Jln. Jend. Gatot Subroto Kav. 54 
   Jakarta 12950
Waktu : 09.00 s/d Selesai

Dengan Mata Acara Rapat sebagai berikut : 
1. Persetujuan Laporan Tahunan Perseroan tahun 2020 termasuk didalamnya Laporan Kegiatan 

Perseroan, Laporan Pengawasan Dewan Komisaris serta Pengesahan Laporan Keuangan 
Perseroan untuk Tahun Buku yang berakhir pada tanggal 31 Desember 2020;

2. Penetapan Penggunaan Laba Bersih Tahun Buku 2020;
3. Penunjukan Kantor Akuntan Publik untuk mengaudit Laporan Keuangan Perseroan Tahun 

Buku 2021;
4. Penetapan Gaji dan Honorarium serta Tunjangan Lainnya untuk Anggota Dewan Komisaris dan 

Direksi Tahun Buku 2021;
5. Perubahan Susunan Pengurus Perseroan;
6. Perubahan Anggaran Dasar Perseroan dalam Rangka Penyesuaian Peraturan Otoritas 

Jasa Keuangan, diantaranya Peraturan Nomor 15/POJK.04/2020 tentang Rencana dan 
Penyelenggaraan Rapat Umum Pemegang Saham Perusahaan Terbuka.

Penjelasan Mata Acara Rapat
1. Mata Acara Rapat 1 s/d 4 adalah merupakan mata acara Rapat Tahunan yang disyaratkan 

dalam Anggaran Dasar Perseroan.
2. Mata Acara Rapat 5 adalah tindak lanjut pengunduran diri Pengurus Perseroan.
3. Mata Acara Rapat 6 adalah merupakan perubahan beberapa pasal Anggaran Dasar Perseroan 

dalam rangka penyesuaian POJK No.15/POJK.04/2020 diantaranya pasal 4 ayat 3 dan ayat 4, 
pasal 9, pasal 10, pasal 11, dan pasal 21.

Catatan:
1. Perseroan tidak mengirimkan undangan tersendiri yang diedarkan kepada para Pemegang 

Saham karena iklan ini sudah merupakan undangan resmi untuk panggilan Rapat sesuai 
dengan ketentuan Pasal 82 ayat (2) Undang – Undang Nomor 40 Tahun 2007 tentang Perseroan 
Terbatas;

2. Pemegang Saham yang berhak hadir dalam Rapat adalah yang namanya tercatat dalam Daftar 
Pemegang Saham (DPS) Perseroan dan pemilik saham Perseroan pada sub rekening efek  
PT Kustodian Sentral Efek Indonesia (KSEI) pada penutupan perdagangan saham Perseroan di 
Bursa Efek Indonesia (BEI) pada tanggal 16 Maret 2021 pukul 16.00 WIB;

3. Pemegang Saham yang tidak hadir dalam Rapat, dapat diwakili oleh kuasanya, Direksi, 
Komisaris dan Karyawan Perseroan dapat bertindak selaku kuasa Pemegang Saham dalam 
Rapat, namun suara yang dikeluarkan selaku Kuasa tidak dihitung dalam Pemungutan Suara;

4. Mekanisme Pemberian Kuasa :
a. Perseroan menghimbau kepada para Pemegang Saham yang berhak untuk hadir dalam 

Rapat yang sahamnya dimasukkan dalam penitipan kolektif PT Kustodian Sentral Efek 
Indonesia (KSEI), untuk memberikan kuasa kepada Biro Administrasi Efek (PT Datindo 
Entrycom) melalui fasilitas Electronic General Meeting System dari KSEI (eASY.KSEI) di 
situs laman https://easy.ksei.co.id/egken/ yang disediakan oleh KSEI sebagai mekanisme 
pemberian kuasa secara elektronik / e-proxy dalam proses penyelenggaraan Rapat;

b. Selain pemberian kuasa secara elektronik / e-proxy tersebut diatas, Pemegang Saham 
dapat memberikan kuasa diluar mekanisme eASY.KSEI atau surat kuasa konvensional, 
dimana Pemegang Saham dapat mengunduh formulir Surat Kuasa di situs laman (website) 
Perseroan www.latinusa.co.id yang dapat diisi dan salinan surat kuasa harus dikirimkan 
terlebih dahulu ke alamat email DM@datindo.com ; 

c. Semua Surat Kuasa Asli sebagaimana dimaksud poin 4b diatas yang telah diisi lengkap 
wajib disampaikan secara langsung atau melalui surat tercatat harus sudah diterima oleh 
Perseroan melalui Kantor Biro Administrasi Efek (BAE) Perseroan PT Datindo Entrycom 
dengan alamat Jl Hayam Wuruk No 28, Jakarta 10120, selambat-lambatnya 3 (tiga) hari 
kerja sebelum tanggal penyelenggaraan Rapat yakni 5 April 2021 pukul 16.00 WIB :
i. Para Pemegang Saham atau kuasa-kuasa Pemegang Saham yang akan menghadiri 

Rapat dimohon untuk menyerahkan fotocopy Kartu Tanda Penduduk (KTP) atau bukti 
jati diri lainnya baik yang memberi kuasa maupun yang diberi kuasa kepada petugas 
pendaftaran Rapat Perseroan sebelum memasuki ruang Rapat;

ii. Bagi Pemegang Saham yang berbentuk Badan Hukum agar membawa fotocopy Anggaran 
Dasar dan perubahan-perubahannya berikut susunan Pengurus terakhir; 

5. Bahan-bahan Rapat untuk setiap mata acara Rapat dapat diunduh pada situs laman (website) 
www.latinusa.co.id sejak tanggal Pemanggilan Rapat ini sampai dengan tanggal Rapat, dengan 
melakukan “click” pada masing-masing mata acara rapat tersebut diatas, para Pemegang 
Saham yang berhak hadir berhak menyampaikan pertanyaan atas mata acara tersebut melalui 
email sekper@latinusa.co.id, dan pertanyaannya akan disampaikan dalam Rapat oleh Penerima 
Kuasa dan dicatat dalam Akta Risalah Rapat yang disusun oleh Notaris, dan jawaban atas 
pertanyaan tersebut akan disampaikan melalui email Pemegang Saham paling lambat 3 (tiga) 
hari kerja setelah Rapat; 

6. Notaris dibantu dengan Biro Administrasi Efek, akan melakukan pengecekan dan perhitungan 
suara setiap mata acara Rapat dalam setiap pengambilan keputusan Rapat atas mata acara 
tersebut, termasuk suara yang telah disampaikan oleh pemegang Saham melalui eASY.
KSEI berdasarkan surat kuasa yang telah disampaikan oleh Pemegang Saham sebagaimana 
dimaksud dalam butir 4 (empat) diatas; 

7. Untuk mempermudah pengaturan dan tertibnya Rapat, pemegang saham atau kuasa-kuasanya 
yang sah dimohon dengan hormat telah berada di tempat Rapat dan melaksanakan registrasi 
selambat-lambatnya 30 (tiga puluh) menit sebelum Rapat dimulai yakni paling lambat pada 
pukul 08.30 WIB. 

Catatan Tambahan:
Sehubungan dengan langkah preventif dan/atau pencegahan penyebaran Corona Virus Disease 
(COVID-19), maka Perseroan memfasilitasi penyelenggaraan Rapat sebagai berikut : 
1. Pemegang Saham atau Penerima Kuasa dari Pemegang Saham (“Penerima Kuasa”) yang 

menghadiri Rapat wajib memenuhi arahan dari Pemerintah Indonesia untuk mentaati 
seluruh prosedur pencegahan penyebaran COVID-19, kebijakan dan pengaturan lainnya yang 
diimplementasikan oleh Perseroan dan Pihak Pengelola Gedung tempat Rapat diselenggarakan; 

2. Tindakan preventif ini tidak menghalangi bagi Pemegang Saham yang berkenan hadir langsung 
pada penyelenggaraan Rapat, namun dengan tetap memperhatikan pembatasan yang mungkin 
diterapkan sesuai dengan Protokol Pemerintah yang diimplementasikan oleh Pengelola Gedung 
atau Otoritas Setempat;

3. Bagi Pemegang Saham atau kuasa Pemegang Saham yang akan hadir secara langsung dalam 
Rapat, maka akan diberlakukan ketentuan serta protokol keamanan dan kesehatan dalam 
rangka penanganan COVID-19, sebagai berikut:
a. Wajib menunjukan dokumen bukti Rapid Test Antigen dengan hasil negatif berlaku 

maksimal 2 hari atau SWAB PCR dengan hasil negatif berlaku maksimal 3 hari setelah 
diterbitkan;

b. Wajib menggunakan masker selama berada di area gedung tempat penyelenggaraan Rapat 
dan selama Rapat berlangsung;

c. Wajib mengikuti prosedur pemeriksaan kesehatan dan suhu tubuh yang akan dilakukan 
oleh Perseroan (dengan ketentuan suhu tubuh maksimal 37.5 Celcius);

d. Pada saat pendaftaran, wajib menyerahkan formulir deklarasi kesehatan yang memuat 
informasi kesehatan dan perjalanannya. Formulir deklarasi kesehatan dapat diunduh pada 
situs web Perseroan (www.latinusa.co.id);

e. Wajib menerapkan kebijakan physical distancing sesuai arahan Perseroan;
f. Wajib segera meninggalkan gedung tempat penyelenggaraan Rapat segera setelah Rapat 

selesai.
4. Pemegang saham atau kuasanya yang tidak sehat, khususnya memiliki/merasakan gejala 

terinfeksi COVID-19 (seperti batuk, demam, dan/atau u) disarankan untuk memberikan surat 
kuasa;

5. Perseroan akan mengumumkan kembali apabila terdapat perubahan dan/atau penambahan 
ketentuan dan regulasi terkait tata cara pelaksanaan Rapat dengan mengacu kepada kondisi 
dan perkembangan terkini mengenai penanganan dan pengendalian terpadu untuk mencegah 
penyebaran COVID-19.

Jakarta, 17 Maret 2021
PT Pelat Timah Nusantara, Tbk.

Direksi

RABU, 17 MARET 2021 11SEKTOR RIIL

PENGGUNAAN ATM BERAS: Petugas membantu mengambil beras dari ATM untuk dibagikan kepada para santri penghafal 
Alquran di Masjid Agung Nurul Iman, Padang, Sumatra Barat, kemarin. Masjid Agung Nurul Iman bekerja sama dengan Bank Syariah 
Indonesia (BSI) menyediakan ATM beras bagi 100 penerima, di antaranya fakir miskin, duafa, orang-orang berutang, dan santri 
penghafal Alquran, dengan jatah 5 liter per orang per minggu.

ANTARA/IGGOY EL FITRA

 

M ILHAM RAMADHAN A
ilham@mediaindonesia.com                             

MENTERI Keuang-
an Sri Mulyani 
Indrawati me-
nyebutkan ada-

nya perkembangan teknologi 
dan transformasi digital aki-
bat globalisasi mampu men-
dorong ekonomi Indonesia, 
terutama di tengah masa 
krisis covid-19.

“Ini sebagai peluang untuk 
mentransformasikan per-
ekonomian kita serta berba-
gai aktivitas sosial ekonomi 
menuju transformasi digital,” 
ujarnya dalam acara Interna-

tional Conference on Digital 
Transformation in Customs di 
Jakarta, kemarin. 

Sri Mulyani mengatakan 
transformasi digital mampu 
mendorong ekonomi nasional 
saat pandemi karena telah 
mengubah cara berbisnis dan 
beraktivitas, juga membantu 
pemerintah dalam membuat 
sebuah regulasi.

Tak hanya itu, perkem-
bangan transformasi digital 
juga memberikan banyak pe-
luang, termasuk bagi pelaku 
usaha kecil dan menengah 
karena mereka dapat berta-
han selama pandemi dengan 
berdagang melalui platform 
digital.

“Pemerintah dituntut mela-
kukan inovasi agar tidak ha-
nya dapat memberikan regu-
lasi dan kebijakan yang tepat, 
tetapi juga mengubah cara kita 
berbisnis dalam melayani ne-
gara, kebutuhan masyarakat, 
serta bisnis,” katanya.

Oleh sebab itu, ia menekan-
kan agar seluruh institusi baik 
pemerintah maupun swasta 
serta masyarakat harus me-

respons percepatan dan per-
kembangan transformasi digi-
tal ini demi terus mendorong 
perekonomian Indonesia.

Di sisi lain, Sri Mulyani me-
nyatakan transformasi digital 
juga menimbulkan beberapa 
risiko sehingga harus dita-
ngani, seperti perkembangan 
barang digital di dunia yang 
menjadi sangat pesat.

Dalam kesempatan ber-
beda, Associate Researcher 
Center for Indonesian Policy 
Studies (CIPS) Ajisatria Sulei-
man mengatakan pening-
katan ekonomi digital harus 
menjadi momentum untuk 
mendorong penetrasi digital. 

Peluang industri musik
Geliat memanfaatkan mo-

mentum migrasi ke teknologi 
digital juga ditunjukkan Res-
so, aplikasi streaming musik 
sosial pertama di Indonesia. 
Memasuki tahun keduanya, 
Resso meluncurkan sejumlah 
inisiatif baru.

“Pandemi memang meru-
pakan situasi yang sangat 
menantang. Namun, saya 

yakin, juga memberi peluang 
bagi industri musik untuk ber-
adaptasi dan berkembang,” 
jelas Country Manager Resso 
Indonesia Tricia Dizon. 

Bulan ini, Resso akan meng-
gelar coaching clinic pertama. 
Resso juga akan menyeleng-
garakan diskusi pemangku 
kepentingan yang bertujuan 
menghadirkan pandangan, 
keahlian, serta saran yang 
konstruktif dan mendalam 
dari berbagai tokoh di dunia 
musik Indonesia. 

Head of Music and Content 
Resso Indonesia Christo Putra 
mengatakan pihaknya opti-
mistis dengan masa depan 
bisnisnya di Indonesia, meng-
ingat besarnya potensi pasar 
dan talent yang tersedia. 

“Belajar dari pencapaian 
kami di tahun sebelumnya, 
kami akan memperluas dan 
memperkuat kerja sama kami 
dengan para pemangku ke-
pentingan melalui inisiatif 
baru, dan terus menawarkan 
program-program musik yang 
fantastis kepada pengguna 
kami,” tandasnya. (Ant/E-1)

Pemerintah, 
swasta, hingga 
masyarakat 
harus merespons 
percepatan dan 
perkembangan 
transformasi 
digital.

Transformasi Digital 
Dorong Ekonomi RI

EKONOM makroekonomi 
dan pasar keuangan Lem-
baga Penyelidikan Ekonomi 
dan Masyarakat (LPEM) 
Fakultas Ekonomi dan Bis-
nis Universitas Indonesia, 
Teuku Riefky, menilai di 
saat ekonomi tengah anjlok 
akibat pandemi, Indone-
sia tidak bisa serta-merta 
mengandalkan investasi 
domestik saja, tapi juga 
perlu lebih gencar menarik 
investor asing, khususnya di 
sektor teknologi dan produk 
inovasi.

“Penanaman modal asing 
memang harus ditingkat-
kan, karena kalau hanya 
mengandalkan investasi do-
mestik, tidak bisa menarik 
teknologi baru. Indonesia 
belum bisa menghasilkan 
produk yang nilai tambah-
nya tinggi,” ujar Riefky me-
lalui keterangan di Jakarta, 
kemarin.

Meski demikian, lanjut 
Riefky, mengundang in-
vestasi dari luar negeri 
masuk ke Tanah Air me-
mang tak semudah mem-
balikkan tangan. Apalagi, 
tingkat kemudahan berbis-
nis Indonesia juga masih 
belum begitu baik. Dalam 
tiga tahun terakhir pering-
kat kemudahan berusaha 
atau ease of doing business 
(EoDB) Indonesia tertahan 
pada level 73.

Rendahnya peringkat 
tersebut menjadi acuan 
investor dalam menjadikan 
suatu negara menjadi tu-
juan investasi. Oleh karena 
itu, menurutnya, jika ada 
investor yang menjadikan 
Indonesia sebagai tujuan in-
vestasi, seharusnya peluang 
tersebut tidak disia-siakan.

Masih rendahnya pering-
kat EoDB Indonesia, kata dia, 
disebabkan beberapa hal. 
Pertama, biaya tenaga kerja 
yang mahal, tapi keahlian 
yang dimiliki rendah atau 
tidak sesuai dengan biaya 
yang dikeluarkan.

Lalu juga ada terkait pro-
ses perizinan yang sangat 
lambat. Selain itu, terkait 
dengan stimulus fi skal baik 
berupa kebijakan pajak 
maupun bea cukai yang 
masih perlu diperbaiki.
(Ant/E-3)

Investasi 
Asing 
Harus 
Terus 

Digenjot



KULIT disebut sebagai aset 
berharga yang dimilki semua 
orang sehingga tak jarang 
bintik-bintik kecokelatan di 
wajah akan membuat sese-
orang menjadi risau. Menurut 
Ni Putu Susari Widianingsih, 
dokter spesialis penyakit kulit 
dan kelamin dari Perhimpun-
an Dokter Spesialis Kulit dan 
Kelamin (Perdoski) cabang 
Surabaya, bintik kecokelatan 
atau kehitaman di wajah ini 
merupakan kelainan pigmen-
tasi kulit, terutama wajah 
atau yang dikenal dengan 
sebutan melasma.

“Melasma sering terjadi 
pada wanita, yakni sekitar 
90%, sementara laki-laki 
10%,” kata Putu dalam Insta-
gram live Perdoski, beberapa 
waktu lalu. Lokasi melasma 
bisa melebar mulai dari dae-
rah dahi hidung, di atas bibir, 
dan ada juga di daerah pipi.

Melasma, lanjut Putu, sama 
sekali tidak berbahaya dan 
tidak mengancam nyawa. 
Namun, diakui, melasma me-
ngurangi estetik kulit karena 
kulit normal tidak memiliki 
bercak tersebut.

Faktor pencetus melasma 
beragam, yakni faktor ge-
netik, hormonal, paparan 
sinar matahari, hingga infl a-
masi pembuluh darah yang 
umum nya terjadi sejak usia 
18 tahun keatas. Tak hanya 
itu, menurutnya, aktivitas sel 
penghasil pigmen pada  orang 
Asia lebih hiperaktif jika 
dibandingkan dengan yang 
lain sehingga kasus melasma 
paling banyak di Asia.

Putu melanjutkan, untuk 
dapat menghilangkannya, 
pengobatan yang bisa di-
coba yakni dengan mem-

proteksi dari sinar matahari 
dengan menggunakan tabir 
surya  setiap hari dengan 
 pengulangan aplikasi setiap 
beberapa jam. 

“Minimal SPF-nya 30. Na-
mun, kalau memang peker-
jaannya di lapangan yang ha-
rus terpapar matahari lama, 
bisa ditingkatkan dengan SPF 
50,” kata dia. Pengaplikasian 
ini dilakukan 15 menit se-
belum keluar ruangan dan 
diulangi tiap 2 jam. Selain itu, 
biasanya dokter juga akan 
memberikan obat dengan 
beberapa kandungan, yakni 
seperti hidrokuinon untuk 
membuat kulit lebih cerah. 
Obat topikal lain yang bisa di-
gunakan adalah asam azelaic 
atau asam kojic.

Jika melasma sudah mem-
bandel dan pengobatan 
topikal tidak membuahkan 
hasil, pilihan terakhir ialah 
prosedur medis, seperti chemi-
cal peeling, mikrodermabrasi, 
dermabrasi, terapi laser, dan 
terapi sinar. 

“Jadi, laser ialah pilihan 
terakhir bukan di awal. Perlu 
diketahui itu bukan sekali 
dan tidak memerlukan peng-
obatan topikal juga,” pung-
kasnya. (Wan/H-3)

ANDHIKA PRASETYO
andhika@mediaindonesia.com              

SUKSES menurunkan 
bobot tubuh hingga 25 
kilogram dalam waktu 
4 bulan membuat nama 

artis Tya Ariestya melambung. 
Ia kini menjadi salah satu 
infl uencer diet di medsos dan 
bahkan telah merilis buku 
diet berjudul The Journey of 
#FitTyaAriestya.

Tya mengatakan program 
dietnya dilakukan di bawah 
pantauan dokter gizi. Bebera-
pa aturannya ialah pola makan 
teratur, no tepung, no santan, 
no minyak goreng, no gula, 
minum air 3 liter sehari dan 
jalan santai bebas keringat 45 
menit sehari. 

Mantan atlet taekwondo itu 
melakukan diet karena obesi-
tas yang dialaminya memper-
parah penyakit PCOS (sindrom 
polikistik ovarium) yang di-
alaminya hingga mengacau-
kan siklus menstruasi dan 
membuatnya tidak subur. 

Sejumlah orang, termasuk 
sesama artis, mengabarkan 
keberhasilannya setelah meng-
ikuti diet ala Tya ini. “Alham-
dulillah sudah 1 bulan lewat 
seminggu sudah turun 8 kg 

berkat menjalani program ini,” 
kata salah seorang warganet.

Di sisi lain, tidak sedikit 
warganet yang menyangsikan 
aspek kesehatan dari diet 
Tya karena penurunan bobot 
yang drastis dalam waktu 4 
bulan saja. Salah satu hal yang 
memicu polemik ialah ketika 
Tya menyatakan bahwa serat 
dan sayur menghambat penu-
runan berat badan.

Ahli gizi komunitas Tan 
Shot Yen ikut mengomentari 
fenomena diet tanpa sayur 
ala Tya ini. “Sayur memiliki 
kandungan kalori yang sangat 
rendah sehingga tidak akan 
menyebabkan kegemukan 
atau menghambat turunnya 
berat badan,” tegasnya saat 
acara Nunggu Sunset di akun 
Instagram Media Indonesia, 
Kamis (11/3).

Tan menyampaikan, apa 
yang terjadi di dalam tubuh 
manusia ialah hasil dari proses 
yang panjang. Demikian juga 
dengan obesitas atau kondisi 
kesehatan yang buruk terjadi 
karena adanya pola makan 
yang salah selama berbulan-
bulan atau bertahun-tahun.

Begitu pula, sambung Tan, 
dengan upaya menurunkan 
berat badan yang prosesnya 

tidak instan. Tan mengingat-
kan segala sesuatu yang instan 
ataupun ekstrem pasti akan 
merusak.

Tan pun sangat menyayang-
kan liarnya teori diet minus 
sayur ala Tya karena bisa 

memengaruhi pemikiran ma-
syarakat, khususnya di usia 
remaja.

Tidak mudah
S a a t  m e m b e d a h  b u k u 

diet yang dirilis Tya, Prof 

 Hardinsyah, Guru Besar IPB 
University dari Departemen 
Gizi Masyarakat, Fakultas 
Ekologi Manusia memberikan 
dua koreksinya. 

Pertama, mengenai sayur 
bisa menghambat penurunan 

berat badan dan kedua terkait 
pernyataan Tya bahwa dietnya 
ialah cara paling sehat di an-
tara banyak pola diet lainnya. 

“Diharapkan pernyataan 
ini bisa dipertimbangkan 
untuk diralat oleh pemilik 

pernyataan dan pemilik tu-
lisan sesuai bukti terkini yang 
kukuh,” ucap Hardinsyah, 
dilansir dari laman IPB.

Ia menyampaikan, studi 
metaanalisis terkini oleh 
Schlesinger S et al (2019) 
memberikan bukti yang kuat 
bahwa konsumsi sayur tidak 
meningkatkan berat badan 
bahkan menurunkan berat 
badan meski dikonsumsi sam-
pai 400 g/hari. Sementara itu, 
konsumsi buah, bila melebihi 
350 gram/hari, dapat mening-
katkan berat badan. 

Dari hasil analisisnya, berat 
badan Tya yang turun men-
capai 65%-75% dari bobot 
awal berasal dari penurunan 
cadang an lemak dan selebih-
nya berupa air dan masa tubuh 
tanpa lemak yang terlarut.

“Menerapkan diet ala Tya 
ini tidak mudah karena me-
merlukan disiplin, ketekunan 
dan kesanggupan menerima 
efek samping, serta harus 
 didampingi profesional me-
dis, gizi dan olahraga, bah-
kan kadang perlu psikolog,” 
ujarnya.

Ia mengatakan, dengan mo-
del diet macam itu, insulin 
menjadi rendah dan kekurang-
an energi tubuh diambil dari 
pemecahan cadangan glikogen 
pada tahap awal.  Kemudian 
berlanjut pemecahan cadang-
an lemak sampai defi sit energi 
via diet dan olahraga ditiada-
kan. (H-2)

Tidak Berbahaya, 
Melasma Ganggu 
Penampilan

Pro dan Kontra Diet Ekstrem Artis
Penurunan berat badan yang ideal 
berkisar 5%-10% dari berat badan awal 
selama 6 bulan sampai satu tahun. 

HASIL studi lintas negara di kawasan Asia 
menemukan bahwa selama pandemi covid-
19 pasien irritable bowel syndrome (IBS) cen-
derung mengalami kualitas hidup yang lebih 
buruk dan keengganan untuk mengikuti 
pembatasan sosial. Hal itu membuat pasien 
IBS berisiko mengalami gejala covid-19 yang 
lebih berat.

“Selama pandemi, pasien IBS mengalami 
double burden (beban ganda),” ungkap salah 
satu peneliti yang terlibat dalam studi itu, 
Prof Ari Fahrial Syam, SpPD.

Dekan FKUI itu mengatakan survei dilaku-
kan secara daring kepada 2.704 responden. 
Penelitian tersebut telah dipublikasi di jurnal 
internasional Journal of Gastroenterology and 
Hepatology pada 21 Februari 2021. 

Pada pasien IBS yang membaik kondisinya, 
Ari mengatakan itu terjadi karena pasien 
mampu mengontrol stres. “Dengan durasi 
kerja yang lebih fl eksibel, bekerja dari rumah, 
serta dukungan sosial yang mendukung 
saat awal pandemi, stres yang dialami akan 
berkurang dan gejalanya akan membaik,” 
cetusnya seperti dilansir dari laman FKUI.

Untuk diketahui, IBS ialah suatu penyakit 
saluran cerna fungsional. Pengidapnya da-
tang dengan keluhan nyeri perut, kembung, 
serta diare atau konstipasi. Namun, saat 
dilakukan pemeriksaan fi sik tidak ditemukan 
kelainan anatomi. 

Penyakit ini, kata Ari, sangat sensitif 
dengan stres. Tekanan psikososial akan 
berakibat negatif pada sistem pencernaan 
sehingga menyebabkan orang-orang sema-
kin rentan terkena IBS atau gejala IBS yang 
akan memburuk. (RO/H-2)

KOMISI Fatwa Majelis Ulama Indo-
nesia (MUI) menggelar rapat pleno 
membahas masalah keagamaan 
terkait pelaksanaan vaksinasi covid-
19, kemarin. Di antara hasilnya ialah 
penetapan Fatwa MUI Nomor 13 Ta-
hun 2021 tentang Hukum Vaksinasi 
Covid-19 saat Berpuasa.

MUI menyatakan bahwa vaksi-
nasi covid-19 yang dilakukan dengan 
 injeksi intramuscular (menyuntik 
 melalui otot) tidak membatalkan 
puasa. 

“Hukum melakukan vaksinasi 
covid-19 bagi umat Islam yang se-
dang  berpuasa dengan cara injeksi 
intramuscular ialah boleh sepanjang 
tidak menyebabkan bahaya ( dlarar),” 
sebut Ketua MUI Bidang Fatwa 
 Asrorun Niam Saleh.

MUI meminta, sebaiknya vak-
sinasi itu tetap memperhatikan 
kondisi umat Islam yang sedang ber-
puasa. MUI juga merekomendasikan 
agar vaksinasi covid-19 pada umat 
 Islam yang berpuasa dilakukan pada 
malam hari selama Ramadan karena 
dikhawatirkan menyebabkan bahaya 
akibat lemahnya kondisi fi sik. 

“Ini sebagai panduan bagi umat 
Islam agar dapat menjalankan puasa 
Ramadan dengan memenuhi kaidah 
keagamaan saat yang sama dapat 
mendukung upaya mewujudkan 
herd immunity dengan program vak-
sinasi covid-19 secara masif,” sebut 
 Asrorun. (Bay/H-2)

DOKTER spesialis jantung dan pem-
buluh darah Vito Damay menyatakan 
pasien jantung tetap diperbolehkan un-
tuk mengonsumsi obat Clopidogrel dan 
 Statin sebelum ataupun setelah vaksinasi 
covid-19.

“Tidak ada keharusan mengentikan 
obat tersebut dalam konteks vaksinasi,” 
kata Vito dalam keterangannya, pekan 
lalu.

Untuk diketahui, Clopidogrel me-
rupakan obat pengencer darah yang 
biasa digunakan oleh pasien jantung. 
Sementara itu, Statin merupakan obat 
penurun kolesterol yang punya efek 
antiperadangan dan menurunkan risiko 
serangan jantung pada penderita penya-
kit jantung koroner.

Vito menjelaskan Clopidogrel ber-
fungsi mencegah trombosit berkumpul 
di pembuluh darah sehingga mencegah 
terjadinya sumbatan yang bisa meng-
akibatkan serangan jantung. 

“Mengentikan obat tersebut sama saja 
meningkatkan risiko sumbatan men-
dadak pada pembuluh darah koroner 
atau yang dikenal sebagai serangan 
jantung,” ucap Vito.

Vito melanjutkan, penggunaan Clopi-
dogrel baru dihentikan sementara ke-
tika ada prosedur medis tertentu yang 
umumnya bersifat pembedahan atau 
kondisi medis tertentu seperti perdarah-
an yang sulit dikendalikan. 

“Namun, tentunya ini dengan evaluasi 
individual dari tim dokter yang merawat 
pasien tersebut,” imbuhnya. (Ata/H-2)

Selama Pandemi Covid-19
Pengidap Irritable Bowel 
Syndrome Alami Beban Ganda

MUI Sebut Vaksinasi 
lewat Injeksi Otot 
tidak Batalkan Puasa

Setelah Divaksin, Pasien 
Jantung tetap Minum 
Obat Pengencer Darah 
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BERDASARKAN data statistik 
resmi dari IARC (International 
Agency for Research on Can-
cer), Badan Kesehatan Dunia 
(WHO), memperkirakan ada 
80% anak terdiagnosis kanker 
dari negara berkembang. Ha-
nya 20% di antaranya yang 
dapat bertahan hidup.

Jika diketahui lebih dini, 
peluang kesembuhan kan-
ker pada anak cukup tinggi. 
Sayangnya, sebagian besar 
penderita kanker anak dibawa 
ke fasilitas kesehatan dalam 
kondisi stadium lanjut karena 
masyarakat belum memahami 
secara dalam mengenai penya-
kit kanker ini. 

“Penegakan diagnosis dini 
pada kanker memegang peran-
an sangat penting agar pen-
derita dapat memperoleh tata 
laksana yang tepat, cepat, 
dan adekuat. Oleh karena 
itu, penting bagi masyarakat 
terutama para orangtua untuk 
mengetahui tanda, gejala, serta 
penyebab kanker pada anak,” 

jelas Ketua Unit Kerja Hema-
tologi dan Onkologi Ikatan 
 Dokter Anak Indonesia (IDAI) 
dr  Bambang Sudarmanto da-
lam webinar belum lama ini.

Di sisi lain, Bambang me-
negaskan, cara dokter me-
nyampaikan diagnosis kanker 
anak kepada orangtua menjadi 
titik kritis yang sangat pen-

ting. “ Dukungan moral sangat 
penting. Harus ada edukasi 
dari dokter kepada orangtua,” 
serunya. 

Senada, Kasubdit Penyakit 
Kanker dan Kelainan Darah 
Kemenkes RI dr Aldrin  Neilwan 
Panca Putra menambahkan, 
anak-anak tidak bisa meng-
ekspresikan kondisi yang dira-
sakan. Karena itu, perhatian 
dan peran orangtua sangat 
penting.

Dilansir  dari  Verrywell 
Health, kanker yang paling 
banyak dialami anak ialah 
leukemia (kanker darah), 
neuro blastoma (kanker sistem 
saraf), limfoma (kanker getah 
bening), dan tulang. Kanker 
tulang paling sering terjadi 
pada remaja yang lebih tua 
dan remaja yang lebih muda. 

Kanker pada anak dipicu 
adanya mutasi gen. Ini berbeda 
dengan kejadian kanker pada 
orang dewasa yang banyak di-
sebabkan pola konsumsi dan 
gaya hidup. Karena terkait 
erat dengan gen, deteksi dini 
 kanker bisa dilakukan lewat 
tes genomik yang mampu 
meng analisis lebih dari 64 
gen dan 65 varian, terkait 
dengan risiko 9 jenis kanker. 
(Fer/H-2)

Kunci Kesembuhan 
Kanker Anak

123RF

123RF



PEMERINTAH tengah mem-
buka rekrutmen satu juta guru 
Aparatur Sipil Negara (ASN) 
dengan skema pegawai peme-
rintah dengan perjanjian kerja 
(PPPK). Namun, jumlah penga-
juan formasi dari pemerintah 
daerah kepada Kementerian 
Pendayagunaan Aparatur Ne-
gara dan Reformasi Birokrasi 
(Kemenpan-Rebiro) hanya 
separuh dari target.

“Mulai tahun ini saja Ke-
mendagri dan Kemendikbud 

ingin rekrut 1 juta guru PPPK. 
Itu saja baru separuh yang 
kita dapatkan,” ujar Menpan-
Rebiro Tjahjo Kumolo da-
lam kesempatan webinar, 
kemarin.

Tjahjo menjelaskan peme-
rintah sengaja menargetkan 
rekrutmen satu juta guru PPPK 
menilik hasil kajian soal kebu-
tuhan pengajar. Pemerintah 
ingin mendapatkan para peng-
ajar berkualitas di sekolah-
sekolah di Tanah Air.

“Padahal kita perlu pengajar 
yang dia betul-betul mengajar 
sesuai dengan bidang tugas-
nya. Tapi, satu juta saja, hanya 
500 yang baru kita terima,” 
ungkap Tjahjo.

Program ini bertujuan un-
tuk mencukupi kebutuhan 
guru ASN di Indonesia. Sebe-
lumnya, Mendikbud Nadiem 
Makarim menyebut Indonesia 
saat ini kekurangan satu juta 
guru ASN.

Jumlah guru ASN yang terse-

dia di sekolah negeri hanya 
60% dari jumlah kebutuhan 
seharusnya. Jumlah ini pun da-
lam empat tahun terus menu-
run rata-rata 6% setiap tahun 
karena mereka (para guru) ada 
yang memasuki usia pensiun. 
Hal ini dikhawatirkan akan 
menyebabkan sulitnya ter-
capai pelayanan pendidikan 
yang optimal bagi para siswa.

Ketika kebutuhan guru ASN 
telah terpenuhi, Nadiem ber-
harap adanya peningkatan 

kualitas pendidikan di Tanah 
Air. Selain itu rekrutmen ini 
juga bertujuan untuk kes-
ejahteraan guru honorer.

“Melalui rekrutmen guru 
pegawai pemerintah dengan 
PPPK. Selain memastikan ke-
tersediaan pengajar handal, 
kebijakan ini membuka pelu-
ang perbaikan kesejahteraan 
bagi para guru honorer di 
berbagai wilayah di Tanah Air 
yang memang layak menjadi 
ASN,” ujar Nadiem. (Bay/H-1)

Target Sejuta Formasi Guru PPPK Tercapai Separuh
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Lestarikan Flora Fauna
Endemik di Taman Kehati
DANONE Indonesia melalui Nutricia berkolaborasi dengan IPB Uni-
versity menghadirkan taman kehati Telaga Inspirasi IPB-Nutricia 
yang berlokasi di kampus IPB Darmaga, Bogor. Kolaborasi ini 
bertujuan untuk melestarikan fl ora dan fauna endemik lokal yang 
terancam punah sekaligus membawa misi pemenuhan kebutuhan 
pangan sehat dan akses air bersih bagi sivitas akademik IPB, serta 
sebagai pusat edukasi, inspirasi, dan inovasi bagi banyak pihak.

Dirjen Konservasi Sumber Daya Alam Ekosistem Kementerian 
Lingkungan Hidup dan Kehutanan Wiratno mengungkapkan 
kehadiran taman kehati di Indonesia masih minim. Padahal In-
donesia dikenal mempunyai megabiodiversity jenis hayati dan y
merupakan megacenter keanekaragaman hayati dunia. “Baru ada r
di Jawa Barat, Sumatra, dan Kalimantan.”

Untuk itu, ia mendorong peran civitas academica menghasilkan 
karya dan mengambil aksi nyata dalam pelestarian lingkungan, 
khususnya dengan berpartisipasi aktif dalam mendirikan taman 
keanekaragaman hayati.

Taman kehati Telaga Inspirasi IPB-Nutricia memiliki luas total 14 
ha. Rektor IPB University Arif Satria menyampaikan bahwa Telaga 
Inspirasi merupakan bentuk perhatian dan kepedulian IPB dan 
Nutricia terhadap kelestarian alam dan lingkungan hingga kese-
hatan masyarakat. (Ata/H-1)

Badan POM Revitalisasi
Program Keamanan Pangan
BADAN Pengawas Obat dan Makanan menilai revitalisasi program 
keamanan pangan yang berbasis masyarakat hingga ke satuan 
wilayah terkecil perlu dilakukan sebagai salah satu upaya mela-
wan pandemi covid-19.

Deputi Bidang Pengawasan Pangan Olahan Badan POM Rita 
Endang mengatakan keamanan pangan merupakan salah satu 
unsur penting dalam mendukung kualitas kesehatan masyara-
kat dan memulihkan perekonomian Indonesia dalam melawan 
pandemi covid-19.

“Revitalisasi program diperlukan untuk terus adaptif dengan 
segala perubahan dan kondisi terkini,” ujar Rita Endang, mewakili 
Kepala Badan POM RI dalam acara Kick Off  Program Keamanan 
Pangan Terpadu Kabupaten/Kota’ kemarin di Jakarta.

Ia mengharapkan program keamanan pangan terpadu itu dapat 
membentuk ‘budaya pangan aman’ sehingga mendukung terca-
painya pembentukan kabupaten/kota pangan aman.

Ia menyampaikan bahwa terdapat tiga program keamanan pa-
ngan yang diinisiasi Badan POM sejak 2014, yaitu Desa Pangan 
Aman (Desa Paman), Pasar Pangan Aman Berbasis Komunitas, 
serta Program Pangan Jajanan Anak Sekolah Aman (PJAS), yang me-
rupakan program prioritas nasional dalam Rencana Pembangunan 
Jangka Menengah Nasional (RPJMN) 2020 - 2024. (Ant/H-1)

Kemendikbud dan Kemenlu
Susun Buku Ajar ASEAN
KEMENTERIAN Pendidikan dan Kebudayaan (Kemendikbud) be-
kerja sama dengan Ditjen Kerja Sama ASEAN, Kementerian Luar 
Negeri (Kemenlu) menyiapkan buku bahan pengajaran ASEAN 
bagi pendidikan tingkat menengah.

“Buku ini merupakan salah satu realisasi perjanjian kerja antara 
kedua pihak terkait pengintegrasian pembelajaran politik luar 
negeri dan kerja sama ASEAN di kurikulum pendidikan,” ujar Plt 
Kepala Biro Kerja Sama dan Hubungan Masyarakat Kemendikbud 
Hendarman di Jakarta, kemarin.

Dengan adanya buku itu, guru dan peserta didik diharapkan 
dapat terdorong untuk meningkatkan pemahaman tentang 
pentingnya organisasi negera-negara Asia Tenggara (ASEAN) 
bagi Indonesia. Buku itu juga dapat memberikan pemahaman 
bahwa masyarakat di Indonesia telah menjadi bagian integral 
dari kehidupan masyarakat di Asia Tenggara. “Bagi para guru, 
buku ini dapat mendorong peningkatan keterampilan dalam 
mengembangkan kegiatan pembelajaran mengenai ASEAN yang 
inovatif, interaktif, mengaplikasikan beragam strategi dan metode 
penyajian pembelajaran,” tambah dia.

Buku bahan pengajaran ASEAN ini menyuguhkan berbagai hal 
di antaranya studi politik, sistem hukum, serta budaya dan sejarah 
ASEAN dari seluruh negara anggota. (Van/H-1)

PELEPAS LIARAN SATWA: Burung nuri kepala hitam (Lorius lory) terbang seusai yy
dilepasliarkan di Hutan Klaso, Malaumkarta, Kabupaten Sorong, Papua Barat, kemarin. 
Dalam rangka memperingati HUT ke-38 Rimbawan, Balai Besar Konservasi Sumber 
Daya Alam (BBKSDA) Papua Barat melepas liarkan sejumlah satwa dilindungi hasil 
sitaan maupun penyerahan sukarela masyarakat, agar satwa endemik Papua dapat 
kembali ke habitatnya. 

ANTARA /OLHA MULALINDA

FERDIAN ANANDA MAJNI
ferdian@mediaindonesia.com               

KEMENTERIAN Kese-KKhatan menegaskan KKpemerintah tidak KKmungkin mendistri-KK
busikan vaksin covid-19 yang 
bermasalah kepada masyara-
kat dalam program vaksinasi 
nasional ini.

Penegasan tersebut disam-
paikan Juru Bicara Kemen-
terian Kesehatan Siti Nadia 
Tarmizi merespons kabar yang 
menyebutkan bahwa vaksin 
Coronavac buatan Sinovac 
Biotech akan kedaluwarsa pada 
25 Maret 2021. “Vaksin covid-19 
yang disuntikkan sudah melalui 
uji kelayakan dan keamanan,” 

katanya kemarin.
Siti Nadia memastikan vaksin 

covid-19 yang disuntikkan ke 
masyarakat juga tidak ada yang 
melewati batas waktu berlaku. 
“Terkait kedaluwarsa vak-
sin Sinovac, kami sampaikan 
bahwa yang akan kedaluwarsa 
merupakan vaksin Coronavac 
batch pertama, yaitu sejumlah h
1,2 juta dosis dan 1,8 juta dosis,” 
ujarnya.

Siti Nadia menjelaskan vak-
sin Coronavac sudah diguna-
kan untuk 1,45 juta tenaga 
kesehatan dan 50 ribu petugas 
pelayan publik. “Saat ini vaksin 
ini sudah habis kita gunakan,” 
tegasnya.

Dia juga menjelaskan bahwa 
vaksin yang akan kedaluwarsa 

adalah vaksin Coronavac ber-
bentuk botol kecil atau vial, 
berisi satu dosis untuk sekali 
penyuntikan. “Adapun vaksin 
Sinovac yang saat digunakan 
untuk usia di atas 60 tahun dan 
pemberi pelayan publik lainnya 
menggunakan kemasan botol 
besar atau vial yang berisi sepu-
luh dosis atau dapat diberikan 
kepada sepuluh orang sasaran 
vaksinasi.

Siti Nadia juga mengungkap-
kan Kemenkes telah merespons 
isu beberapa orang di luar ne-
geri mengalami pembekuan 
darah setelah disuntik vaksin 
covid-19 Astrazeneca. “Kita 
menunggu dari Badan POM, 
apakah ada perubahan kriteria 
penggunaan, jadi kita pararel 
menyelesaikan quality con-
trol sebelum didistribusikan,” l
pungkasnya. 

Sikap kehati-hatian peme-
rintah dalam menggunakan 
vaksin Astrazeneca tersebut 
disambut positif karena kesela-

matan masyarakat harus men-
jadi pertimbangan yang utama. 
“Itu merupakan langkah bijak-
sana, sambil terus memastikan 
keamanan vaksin tersebut,” 
kata Wakil Ketua MPR RI, Les-
tari Moerdijat, kemarin.

Lestari berharap dalam wak-
tu dekat akan keluar kepastian 
dari WHO, mengingat 1,1 juta 
dosis vaksin Astrazeneca yang 
tiba di Indonesia pada 8 Maret 
lalu akan kedaluwarsa pada 
Mei mendatang.

Dia berharap animo masya-
rakat yang saat ini sangat besar 
mengikuti vaksinasi jangan 
sampai mengendur, karena 
beredarnya informasi sesat me-
ngenai vaksin Astrazeneca.

Empat Kandidat
Badan POM juga masih terus 

mengevaluasi empat kandidat 
vaksin covid-19 yang akan di-
gunakan di Indonesia. Menu-
rut Kepala Badan POM Penny 
Kusumastuti Lukito, kemarin, 

keempat kandidat yaitu vaksin 
Astrazeneca yang dipro duksi 
Biologica Germany, SARS-
CoV-2 Vaccine (Vero Cell) Inac-
tivated produksi Sinopharm, 
Sputnik V yang diproduksi 
Gamaleya/Gerenium Russia, 
dan Covovax yang diproduksi 
Serum Institute India (SII) dari 
Novavax

Menurutnya, vaksin-vaksin 
itu harus memenuhi syarat 
yang sama untuk data preklinik, 
klinik, dan jaminan mutu. 
Bahkan, adanya pemenuhan 
persyaratan good laboratory 
practice, good clinical prac-
tice, dan good manufacturing 
practice. 

Sejauh ini, ada tiga vaksin 
covid-19 yang sudah mendapat 
izin penggunaan darurat dari 
Badan POM yakni vaksin Coro-
navac asal Sinovac Tiongkok, 
vaksin buatan Biofarma de-
ngan bahan baku Sinovac, dan 
vaksin Astrazeneca produksi 
SK-Bio Korea. (Ant/H-1)

Sikap kehati-hatian pemerintah dalam 
pemberian vaksinasi covid-19 kepada 
masyarakat juga dikaitkan dengan 
kontrol kualitas vaksin.

Pemerintah Jaga Mutu Vaksin

PENERAPAN 
BELAJAR TATAP
MUKA: Kegiatan 
belajar mengajar di 
Sekolah Menengah 
Pertama (SMP) 
Negeri 13 Bagan 
Besar Duma pada 
masa pandemi 
covid-19 di Riau, 
kemarin. Pemkot 
Dumai mulai 
membuka sekolah 
untuk kegiatan 
belajar mengajar
tatap muka dengan 
menerapkan 
protokol kesehatan. 

ANTARA /ASWADDY HAMID

BADAN Meteorologi, Klima-
tologi, dan Geofi sika (BMKG) 
mendorong agar pemerin-
tah daerah menyiapkan peta 
evakuasi desa yang rawan 
mengalami gempa dan tsu-
nami. “Meskipun BMKG sudah 
memiliki peta evakuasi yang su-
dah dihitung dengan komputer 
dan perhitungan, perlu dibuat 
peta desa yang disusun de-
ngan mengacu peta dari pusat, 
tapi dicocokkan dengan desa. 
Peta skala mikro,” kata Kepala 
BMKG Dwikorita Karnawati 

dalam webinar yang diseleng-
garakan secara virtual.

Dwikora mengatakan peta 
evakuasi yang disusun peme-
rintah setempat diharapkan 
akan lebih mudah dipahami, 
berbeda dengan peta evakuasi 
BMKG yang disajikan terlalu 
teknis.

 “Karena saat terjadi ben-
cana, yang akan mengevakuasi 
bukan orang BMKG, tapi ma-
syarakat desa sendiri. Kalau 
peta evakuasi membuat sen-
diri, itu akan lebih dipahamin-

ya daripada peta yang dibuat 
BMKG,” tuturnya.

Selain itu, dirinya meminta 
agar Badan Penanggulangan 
Bencana Daerah (BPBD) mem-
buat perencanaan kontingensi 
hingga tingkat desa, mulai dari 
perencanaan jalur evakuasi 
hingga penguatan tim siaga 
bencana.

“Tiap desa pasti ada tim siaga 
bencana, perlu dikuatkan, rutin 
gladi. Jangan setahun sekali. 
Untuk tingkat desa mungkin 
rutin gladi evakuasi sebulan se-

kali. Sering-seringlah berlatih 
untuk melakukan evakuasi,” 
imbau dia lebih lanjut. 

Senada, Deputi Bidang Pen-
cegahan Badan Nasional Pe-
nanggulangan Bencana (BNPB) 
Lilik Kurniawan menyatakan, 
latihan, simulasi dan sosialisasi 
harus terus dilakukan sehingga 
masyrakat sudah memahami 
jika terjadi tsunami apa yang 
harus dilakukan, termasuk me-
nyiapkan rencana evakuasi di 
level desa dan kelurahan yang 
rawan tsunami.

Koordinator Mitigasi Gempa 
Bumi dan Tsunami BMKG 
Daryono mengungkapkan, 
wilayah selatan Pulau jawa me-
mang rawan terjadi tsunami. 
Ia menyatakan pantai selatan 
Jawa Tengah dan DIY memiliki 
status awas dengan estimasi 
tsunami di atas 3 meter. 

“Ada peningkatan jumlah 
kegempaan di sekitar Jawa 
Tengah dan DIY mulai Januari. 
Potensinya ada peningkatan. 
Kita perlu berjaga-jaga,” ung-
kap Daryono. (Ata/H-3)

Pemda Siapkan Peta Mikro Evakuasi Bencana



VAKSIN OXFORD ASTRAZENECA: Seorang pekerja medis menerima dosis vaksin covid-19 buatan Oxford-Astrazeneca  yang 
dipasarkan dengan nama Covishield dan diproduksi di India, di rumah sakit Kiev, Ukraina, Senin (15/3). Sekitar 5 juta orang di Eropa telah 
menerima vaksin Oxford-Astrazeneca. Dari angka tersebut, setidaknya ada 30 kasus tromboemboli atau pembekuan darah. Laporan 
terakhir menginformasikan seorang wanita Denmark berusia 60 tahun tewas karena masalah pembekuan darah, setelah menerima 
suntikan vaksin covid-19 Astrazeneca.  Laporan tersebut membuat sejumlah negara menghentikan sementara penggunaan vaksin covid-
19 Astrazeneca. Keputusan penangguhan itu diambil meski Organisasi Kesehatan Dunia (WHO) mengimbau negara-negara tersebut tidak 
menghentikan program vaksinasi mereka.

NUR AIVANNI
aivanni@mediaindonesia.com                                              

KIM Yo-jong, saudari sekaligus pe-
nasihat utama pemimpin Korea 
Utara Kim Jong-un, telah memper-
ingatkan Amerika Serikat untuk 

tidak bertindak gegabah. Itu disampaikannya 
bersamaan dengan kunjungan utusan Presi-
den Amerika Serikat ke Asia.

Kepala Pentagon Llyod Austin dan Menlu 
AS Antony Blinken telah tiba di Jepang se-
bagai lawatan luar negeri pertama mereka. 
Kedatangan mereka dimaksudkan untuk 
menggalang aliansi militer sebagai perta-
hanan melawan Tiongkok dan membangun 
kekuatan bersama melawan Korut.

“Kalau mau tidur nyenyak dalam empat 
tahun ke depan, lebih baik Anda jangan ber-
tindak gegabah,” tegas Kim Yo-jong, kemarin, 
seperti dikutip harian resmi Korut, Rodong 
Sinmun.

Itu pernyataan eksplisit pertama yang 
dilontarkan Pyongyang terhadap Joe Biden 
setelah empat bulan menggantikan Donald 
Trump meski Korut belum menyebut nama 
Biden secara langsung.

Pendekatan Trump yang unik dalam kebi-
jakan luar negeri telah membuatnya bertukar 
ancaman dengan Kim Jong-un. Hubungan 
mereka kemudian membaik hingga mem-
buahkan pertemuan. 

Namun, akhirnya tidak ada kemajuan 
dalam upaya Washington melucuti senjata 
nuklir Korut. Sanksi internasional juga terus 
berjalan atas program senjata nuklir Pyong-
yang.

Kini Korut makin mengisolasi diri dengan 
menjalankan penjagaan perbatasan yang 

ketat, sekaligus untuk menghindar dari 
pandemi covid-19 yang datang dari tetangga 
mereka, Tiongkok.

Sesaat sebelum Biden dilantik pada Januari, 
Kim Jong-un telah menetapkan AS sebagai 
musuh utama Korut. Pyongyang lalu meng-
adakan parade militer dan memamerkan 
rudal balistik bawah laut terbaru mereka.

Perundingan
Kim Yo-jong ialah penasihat tepercaya Kim 

Jong-un. Dia juga tokoh kunci saat ketegangan 
Korut-Korsel memuncak di tahun lalu, beru-
jung dengan tindakan Korut menghancurkan 
kantor penghubungnya di perbatasan Korut-
Korsel.

Shin Beom-chul, peneliti dari Korea 
Research Institute for National Strategy, 
mengata kan peringatan Kim Yo-jong di 
masa lalu mewakili tindakan penting dari 
Pyongyang.

“Korut telah menilai AS tidak akan memberi 
banyak konsesi. Jadi, mereka mengeluarkan 
pernyataan itu sebelum kedatangan Blinken 
dan Austin ke Seoul,” katanya.

“Ada kemungkinan besar Korut akan kem-
bali melancarkan provokasi militer selama 
atau segera setelah kunjungan para pejabat 
AS itu,” tambahnya.

Seoul dan Washington ialah sekutu per-
tahanan. AS menempatkan sekitar 28 ribu 
tentara mereka di Korsel untuk membela dari 
serangan Korut. AS dan Korut telah memulai 
latihan militer bersama menggunakan simu-
lasi komputer pekan lalu.

Wakil juru bicara Kemenlu AS, Jalina Por-
ter, mengatakan AS telah berusaha mengajak 
Korut berunding melalui berbagai cara se-
jak pertengahan Februari. “Sejauh ini kami 
belum mendapat respons dari Pyongyang,” 
ungkapnya.

Austin dan Blinken akan berunding dengan 
Tokyo dan Seoul soal kebijakan pemerintahan 
Biden terhadap Pyongyang. Namun, topik 
utama tetap soal Tiongkok yang menjadi 
tantangan besar AS dalam perdagangan dan 
diplomasi. Tiongkok juga menjadi pendukung 
terbesar dan penyumbang untuk bisnis Ko-
rut. (AFP/X-11)
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SEBAB diselimuti badai Atlantik Utara 
dan kadang-kadang kekurangan 
pasokan penting, pulau kecil Corvo 

memiliki keuntungan dalam perang 
melawan pandemi: keterpencilannya.

Karena terletak ratusan kilometer dari 
Benua Eropa, pulau terkecil di wilayah 
Azores itu--didominasi kawah gunung 
berapi dan dihiasi dengan danau--
tampaknya selamat tanpa ada korban 
covid-19.

Pada pekan lalu, hampir seluruh dari 400 
penduduk mereka telah divaksinasi. Satu-
satunya dokter di pulau itu juga bergembira 
ketika orang-orang berbaris di kompleks 
olahraga untuk mendapatkan dosis kedua 
dari vaksin Pfi zer.

“Kami sudah menjalani kehidupan yang 
sangat dekat dengan normal,” kata dokter 
Antonio Salgado sambil memeriksa nama-
nama dari daftarnya. “Sekarang akan lebih 
dari itu!” tambahnya.

Dokter yang berusia 62 tahun itu tiba di 
Corvo kurang dari setahun yang lalu, tetapi 
dia sudah terbiasa dengan kekurangan buah 
dan bahan bakar--dan dia telah belajar 
membuat yoghurt buatan sendiri.

“Ini menutupi semua kesulitan yang kami 
alami setiap hari,” katanya.

Portugal memutuskan untuk 
memvaksinasi pulau itu sepenuhnya tanpa 
menggunakan sistem kelompok prioritas.

Pejabat kesehatan setempat, Clelio 

Meneses, menjelaskan jumlah suntikan 
yang diperlukan untuk mengimunisasi 
warga Corvo tidak akan memengaruhi 
peluncuran di tempat lain di Azores.

“Satu-satunya hal yang harus dilakukan 
ialah memvaksinasi seluruh penduduk 
sekaligus untuk membuat wilayah itu bebas 
covid-19,” katanya.

Ancaman wabah
Dengan hanya satu ventilator di pulau 

itu dan tidak ada tempat tidur rumah sakit 
sama sekali, munculnya wabah penyakit di 
Corvo bisa sangat menghancurkan.

“Kami sangat takut seseorang akan datang 
dan menulari kami semua,” kata Goreti 
Melo, salah satu dari dua perawat di pulau 
itu.

“Penyebarannya akan menjadi bencana 
dan sangat cepat,” kata Wali Kota Jose 
Manuel Silva, yang mengingatkan kembali 
bahwa beberapa konstituennya ingin pulau 
itu ditutup. “Apalagi kami hanya punya satu 
toko roti. Jadi, pasti kami semua pergi ke 
tempat yang sama,” ucapnya.

Daratan Portugal telah memerangi 
pandemi covid-19 dengan memberlakukan 
tindakan pembatasan yang ketat. Lebih dari 
16 ribu orang telah meninggal akibat infeksi 
tersebut. Namun, di Corvo, hanya ada satu 
kasus covid-19, seorang warga lokal yang 
sempat pergi ke Spanyol untuk liburan 
Natal. (AFP/Nur Aivanni/X-11)

Sebelum Biden dilantik, Kim 
Jong-un telah menetapkan 
AS sebagai musuh 
utama. Pyongyang lalu 
memamerkan rudal balistik 
bawah laut terbaru mereka.

Penasihat Utama 
Kim Jong-un 
Ancam AS

NEGARA-NEGARA terbesar UE telah ber-
gabung dengan sejumlah negara lainnya 
yang menghentikan peluncuran vaksin 
covid-19 buatan Astrazeneca karena kha-
watir dengan risiko pembekuan darah.

Organisasi Kesehatan Dunia (WHO) 
dan pengawas obat-obatan Eropa akan 
mengadakan pertemuan khusus pekan ini 
setelah sejumlah negara mengatakan akan 
berhenti menggunakan vaksin tersebut 
sambil menunggu tinjauan lebih lanjut.

Tiga negara Uni Eropa terbesar--Jerman, 
Italia, dan Prancis--kemarin menghen-
tikan sementara peluncuran vaksin ter-
sebut. Langkah tersebut diikuti Spanyol, 
Portugal, dan Slovenia. Penangguhan ter-
sebut tidak terbatas di Eropa, tetapi juga 

di kawasan lainnya.
Pada awal pekan ini, otoritas kesehatan 

Latvia mengatakan untuk sementara 
waktu menangguhkan penggunaan vaksin 
covid-19 Astrazeneca. Otoritas kesehatan 
itu meminta para dokter untuk tidak 
menggunakan botol vaksin Astrazeneca 
yang sudah dibuka dan tidak membuka 
botol vaksin baru.

Namun, WHO berkeras negara-negara 
harus tetap menggunakan vaksin itu. 
WHO telah menjadwalkan pertemuan 
para ahli pada pekan ini untuk membahas 
keamanan vaksin.

“Kami tidak ingin orang panik. Kami 
akan, untuk saat ini, terus merekomen-
dasikan negara-negara untuk tetap me-

lakukan vaksinasi dengan Astrazeneca,” 
kata Kepala Ilmuwan WHO Soumya Swa-
minathan.

“Sejauh ini, kami tidak menemukan 
hubungan antara kejadian yang diribut-
kan itu dan vaksin tersebut,” katanya yang 
mengacu ke laporan kasus pembekuan 
darah dari beberapa negara.

European Medicines Agency (EMA), 
yang mengadakan pertemuan khusus 
pada pekan lalu, telah mengikuti seruan 
WHO untuk tenang dan mengatakan lebih 
baik mendapatkan vaksin daripada tidak 
sama sekali. 

Dukungan Inggris
Perdana Menteri Inggris Boris Johnson 

telah membela masalah keamanan vaksin 
Astrazeneca. ‘Vaksin ini aman dan bekerja 
sangat baik. Dibuat di banyak negara dari 
India, AS, sampai Inggris’, tulisnya di 
sebuah harian Inggris, kemarin. Vaksin itu 
dikembangkan Astrazeneca dan Universi-
tas Oxford di Inggris. (AFP/Nur/X-11)

Pulau Terpencil ini 
Aman dari Pandemi

AFP/SERGEI SUPINSKY

Eropa Setop Peluncuran 
Vaksin Astrazeneca

PULAU CORVO: Bentang lahan permukiman penduduk di Vila do Corvo di Azores, Portugal, 
didokumentasikan pada Kamis (11/3).  Meski pulau terkecil di Azores yang didominasi kawah 
gunung berapi tersebut terletak ratusan kilometer dari Benua Eropa, hampir seluruh penduduk di 
Vila do Corvo telah divaksinasi.

AFP/PATRICIA DE MELO MOREIRA



PELITA Jaya Bakrie Jakarta 
dinyatakan sudah bisa ber-
gabung bersama peserta Liga 
Basket Indonesia (IBL) di 
pusat karantina di Robinson 
Resort, Bogor, Jawa Barat.

Direktur IBL Junas Mira-
diarsyah dalam keterangan 
resminya mengungkapkan 23 
personel yang terdiri dari pe-
main dan ofi sial Pelita Jaya su-
dah dipastikan negatif covid-
19 seusai menjalani tiga kali 
tes usap PCR.

“Sebanyak 23 personel yang 

terdiri dari pemain dan ofi sial 
Pelita Jaya Bakrie sudah lolos 
tiga kali tes usap PCR. Hasil 
tes mereka negatif dari covid-
19 dan telah mendapatkan 
clearance atau rekomendasi 
dari tim dokter ahli pendam-
ping,” ucap Junas dalam kete-
rangan resmi yang diterima, 
kemarin

Pelita Jaya seperti diketa-
hui menjadi satu-satunya tim 
yang memasuki lokasi karan-
tina IBL tidak bersamaan de-
ngan tim lainnya. Selain Pelita 

Jaya, tim lain sudah datang ke 
Bogor pada Senin (8/3). Pelita 
Jaya akan melakoni pertan-
dingan perdana mereka di 

IBL musim ini dengan mela-
wan Pacifi c Caesar Surabaya, 
Rabu (17/3).

Kendati sudah bisa datang 
ke Bogor, masih terdapat satu 
pemain Pelita Jaya, yakni Res-
pati Ragil, yang belum bisa 
bergabung dengan skuadnya 
karena masih dalam penga-
wasan akhir kendati hasil tes 
PCR menunjukkan negatif.

Sementara itu, NSH Moun-
tain Gold Timika pada Senin 
(15/3) malam menelan ke-
kalahan 56-75 dari Prawira 

Bandung. 
Pelatih NSH Antonius Ferry 

Rinaldo mengatakan tim asuh-
annya dalam pertandingan 
tersebut terlihat kurang kon-
sisten hampir sepanjang per-
mainan dan banyak membuat 
kesalahan. “Kami mengawali 
dengan baik, tetapi sangat 
buruk pada kuarter kedua. 
Hanya men cetak enam angka 
dan banyak membuat salah 
membuat Prawira menemu-
kan kembali permainannya,” 
kata Rinaldo. (Rif/R-3)

Bidik Gelar Juara Piala Menpora
BHAYANGKARA Solo FC membidik gelar juara Piala Menpora 2021 
yang akan dimulai pada Minggu (21/3). Tim yang bermarkas di 
Surakarta, Jawa Tengah, itu di babak penyisihan masuk di Grup B 
dan pertandingannya akan digelar di Stadion Kanjuruhan, Malang, 
Jawa Timur. Selain Bhayangkara, penghuni Grup B di turnamen 
yang digelar di empat kota itu ialah Persija Jakarta, Borneo FC, dan 
PSM Makassar. Borneo FC menjadi lawan pertama Bhayangkara.

“Jika ditanya target, Bhayangkara Solo FC pasti ingin prestasi 
setinggi-setingginya. Kalau bisa, juarai Piala Menpora, tetapi mini-
mal bisa sampai semifi nal,” kata staf media Bhayangkara Anggra 
Bratama di Solo, kemarin.

Menurut dia, target itu mungkin tercapai karena skuad Bhayang-
kara yang diasuh Paul Munster terus menggenjot latihan di Sta-
dion Universitas Sebelas Maret (UNS) Surakarta selama beberapa 
waktu terakhir.

Persiapan tersebut berlangsung selama lebih dari tiga pekan 
dan kini sudah semakin matang sehingga tim pelatih dan pemain 
sangat siap menghadapi Piala Menpora yang dijadikan turnamen 
pramusim. “Kami berharap tim ini tidak lagi ada kendala saat 
bermain di Malang. Mudah-mudahan target yang diinginkan bisa 
tercapai,” kata Anggra. (Ant/R-3)

Marquez Isyaratkan Tampil di Seri Pembuka
PEMBALAP Repsol Honda Marc Marquez mengatakan dirinya 
mungkin bisa tampil di seri pembuka Moto-GP musim baru yang 
akan digulirkan di Qatar pada Minggu (28/3).

Juara dunia enam kali itu telah hadir di Qatar sejak akhir pekan lalu 
untuk ikut program vaksinasi covid-19 gratis yang diselenggarakan 
pemerintah Qatar. Marquez pun mengaku rindu kembali membalap 
dan berharap dapat segera memacu motornya di lintasan. “Saya ti-
dak menutup kemungkinan akan berada di balapan pembuka, tetapi 
juga tak bisa memastikan karena pemulihan selalu naik turun,” ucap 
Marquez, seperti dilansir dari Motorsport, kemarin.

Seusai mengalami kecelakaan saat membalap di Sirkuit Jerez, 
Spanyol, pada musim lalu. Marquez menderita patah lengan 
kanan. Cedera itu pun jadi lebih parah saat dia memaksakan diri 
mengikuti balapan kedua di Sirkuit Jerez, padahal baru beberapa 
hari selesai melakukan operasi.

Keputusan ceroboh itu harus dibayar mahal oleh Marquez. 
Cedera yang semakin parah membuatnya menghentikan aktivitas 
membalap selama delapan bulan.

Diperlukan tiga kali operasi untuk memperbaiki kondisi humerus 
(tulang lengan atas) kanannya. Saat ini kondisinya mulai membaik 
dan ia sudah diizinkan melakukan latihan fi sik. (Rif/R-3)

Keputusan Pemerintah Jadi Panduan Latihan 
KETUA Asosiasi Profesor Keolahragaan Indonesia Djoko Pekik 
Irianto menyatakan keputusan pemerintah untuk tidak kembali 
menunda Pekan Olahraga Nasional (PON) 2020 patut diapresiasi. 
Menurut Djoko, dengan memastikan PON digelar Oktober tahun 
ini, setiap provinsi dapat mempersiapkan kontingen mereka. “Ke-
putusan pemerintah jadi panduan untuk menyusun jadwal latihan 
yang dirancang agar tercapai puncak prestasi pada Oktober,” kata 
Djoko kepada Media Indonesia, kemarin.

Mengingat PON mungkin masih digelar dalam suasana pandemi 
covid-19, pastinya ajang empat tahunan itu akan dilangsungkan 
dengan menerapkan protokol kesehatan dan bisa saja tanpa 
penonton.

Untuk itu, kata Djoko, pelatih diharapkan mempersiapkan atlet 
dengan kondisi tersebut pada proses latihan agar saat berlaga di 
Papua tidak canggung lagi dan mampu meraih prestasi terbaik.

“Setiap daerah diimbau untuk hanya membawa kontingen de-
ngan jumlah wajar, meminimalkan ‘pengembira’ agar tidak me-
nambah repot Papua sebagai tuan rumah,” kata Djoko.

Pada Senin (15/3), Menteri Pemuda dan Olahraga Zainudin Amali 
mengatakan pemerintah akan memantau pelaksanaan Olimpiade 
2020 di Jepang sebagai panduan menggelar PON. (Beo/R-2)

Sumber: Livescore/Litbang MI

Hasil Pertandingan    Selasa (16/3)

Liga Primer Inggris

Jota 45+2'

La Liga Spanyol

Messi 13', 90'
Griezmann 35'
Mingueza 53'

Jadwal Pertandingan    Kamis (18/3)

Liga Champions
03.00 WIB
Bayern Muenchen vs Lazio
03.00 WIB
Chelsea vs Atletico Madrid

La Liga Spanyol
01.00 WIB
Sevilla vs Elche

Wolverhampton 0-1 Liverpool

Barcelona 4-1 SD Huesca
Mir 45+4'-
penalti
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Akhirnya Pelita Jaya Bisa Memulai Musim Baru

BAHAS PON PAPUA: Ketua DPD AA La Nyalla Mahmud 
Mattalitti (kiri) menerima Menteri Pemuda dan Olahraga (Menpora) 
Zainudin Amali di ruang kerjanya di Gedung Nusantara III, kompleks 
parlemen, Senayan, Jakarta, kemarin. Kehadiran Zainuddin 
dimaksudkan untuk mengikuti rapat koordinasi terkait dengan 
Pekan Olahraga Nasional (PON) yang akan dilangsungkan di Papua 
pada Oktober tahun ini.

BERI SELAMAT: Manajer Liverpool Juergen Klopp (kedua dari kanan) memberikan selamat kepada Trent Alexander-Arnold seusai timnya menang 1-0 atas 
Wolverhampton di Stadion Molineux, Inggris, dalam lanjutan Liga Primer Inggris, kemarin WIB.

MI/SUSANTO

AFP/PAUL ELLIS

AKMAL FAUZI
akmal@mediaindonesia.com     

ATLETICO Madrid 
b e r h a ra p  m a m -
pu membalikkan 
keadaan saat ber-

jumpa lagi dengan Chelsea di 
babak 16 besar Liga Champi-
ons pada Kamis (18/3).

Chelsea sementara ini ung-
gul 1-0 dan skuad asuhan Di-
ego Simeone setidaknya perlu 
menang 2-0 untuk bisa lolos 
ke babak berikutnya.

Diperkirakan, Luis Suarez 
akan jadi andalan Atletico 
saat bertandang ke Stamford 
Bridge. Pemain asal Uruguay 
itu diharapkan bisa kem-
bali bersinar setelah sempat 
kurang tajam di beberapa laga 
terakhirnya.

Memang dia mencetak gol 
ketika Atletico menang 2-1 
atas Athletic Bilbao, tapi itu 

dari titik kotak penalti.
Meski demikian, Suarez 

tetaplah harus diwaspadai 
mengingat dia pernah meng-
habiskan empat musim ber-
sama Liverpool dan mencetak 
82 gol dari 133 penampilan.

“Dia striker murni,” kata 
pelatih Chelsea Thomas 
Tuchel. “Dia punya mental 
yang hanya dimiliki para pe-
nyerang. Itu menunjukkan 
kemauannya, intensitas, dan 
hasrat untuk mencetak gol, 
gol, dan gol yang tidak akan 
pernah membuatnya puas,” 
sambung Tuchel.

Suarez pastinya akan sangat 
ngotot membobol gawang 
Chelsea lantaran dia sudah 
enam tahun belum lagi bisa 
mengangkat trofi  Liga Cham-
pions.

Simeone mengatakan ke-
hadiran Suarez telah membe-
rikan Atletico banyak penga-

laman dan terbukti mampu 
menjadi pemimpin untuk 
skuadnya.

“Dia (Suarez) memberikan 
kepercayaan diri untuk tim 
dan tekanan bagi lawan. Seja-
rah menunjukkan dia pemain 
yang mampu menciptakan 
gol,” kata Simeone.

Pada Kamis dini hari, juga 
akan tampil Bayern Muenchen 
melawan Lazio. Jelang laga 
kedua, Muenchen sudah ung-
gul 4-1 atas Lazio. Pastinya 
akan sangat berat bagi Lazio 
untuk bisa membuat banyak 
gol karena Muenchen, selain 
berstatus sebagai juara ber-
tahan, akan main di markas 
mereka di Stadion Allianz.

Poin kotor
Manajer Liverpool Juergen 

Klopp menegaskan tak masa-
lah apabila timnya menang 
dengan penampilan buruk. 
Dia menilai tiga poin ‘kotor’ 
yang diperjuangkan para pe-
mainnya bukan persoalan.

Liverpool kemarin WIB baru 
mengandaskan perlawan an 

Wolverhampton Wanderers 
dengan skor tipis 1-0 di Sta-
dion Molineux.

Wolves sejatinya memberi-
kan penampilan lebih men-
janjikan. Namun, eksekusi 
yang terburu-buru mengabur-
kan semua kesempatan yang 
mereka punya. Liverpool 
justru unggul lewat tembakan 
mantan punggawa Wolves, 
Diogo Jota, di penghujung 
babak pertama.

“Ini semua tentang hasil. 
Pertarungan besar. Jika kami 
menginginkan tiga poin kotor, 
saya tidak masalah dengan 
itu,” kata Klopp yang me-

nilai timnya punya momen 
bagus yang seharusnya bisa 
dimanfaatkan. “Kami memi-
liki momen yang sangat bagus 
dengan kami seharusnya 
bermain lebih baik. Dalam 
hal pertahanan, keseluruhan 
pertandingan sangat bagus,” 
ujarnya.

Terlepas dari penampilan 
para pemain Klopp, keme-
nangan itu menjaga asa Liver-
pool untuk bisa fi nis minimal 
di empat besar klasemen 
pada akhir musim. Saat ini 
Liverpool naik ke peringkat 
keenam dengan 46 poin. (AFP/
Skysports/R-3)

Luis Suarez terbukti sudah 
menjadi penyerang mematikan 
yang akan jadi ancaman Chelsea.

Berharap Suarez 
Balikkan Keadaan

Personel yang 
terdiri dari 
pemain dan 
ofi sial Pelita Jaya 
sudah dipastikan 
negatif covid-19.



P O D I U MP O D I U M

INDONESIA memang memiliki garis pantai 99.093 kilo-
meter, terpanjang kedua 
di dunia. Namun, itu tak 
kunjung cukup untuk me-
nyediakan kebutuhan garam 
di dalam negeri sehingga 
bisa menyetop impor garam 
guna menambal kekurangan 
produksi.

Hingga detik ini, impor 
garam masih berlangsung. 
Bahkan awal pekan ini, pe-
merintah telah memutuskan 
untuk kembali mengimpor 
garam pada tahun ini. Kepu-
tusan tersebut telah disepa-
kati dalam rapat koordinasi 

di Kementerian Koordinator Bidang Kemaritiman dan 
Investasi.

Soal berapa jumlahnya, Menteri Kelautan dan Perikanan 
Sakti Wahyu Trenggono mengatakan ia masih menunggu 
data kebutuhan garam di Indonesia. Saat kekurangan pa-
sokan, pemerintah memastikan akan menutup kekurangan 
tersebut dengan impor.

Jika merunut pada data yang sudah-sudah, kemampuan 
kita memproduksi garam mentok di 1,6 juta ton. Padahal, 
rata-rata kebutuhan garam kita, baik untuk konsumsi 
rumah tangga maupun untuk industri, mencapai 4,1 juta 
ton. Kekurangan pasokan garam yang berkisar 2,5 juta 
ton hingga 2,6 juta ton itulah angka yang harus diimpor 
selama setahun.

Berulang-ulang banyak yang heran dan bertanya: 
menga pa dengan garis pantai terpanjang kedua di dunia, 
tapi produksi garamnya tak bisa maksimal? Faktanya, 
berdasarkan penelitian para ahli, hanya segelintir di an-
tara puluhan ribu kilometer pantai itu yang bisa dijadikan 
lokasi tambak garam.

Lahan yang cocok dijadikan lokasi tambak garam hanya 
26.024 hektare. “Jadi, Indonesia adalah salah satu negara 
dengan garis pantai terpanjang di dunia sehingga pro-
duksi garamnya berlimpah, itu mitos,” kata Sekjen Asosiasi 
Industri Pengguna Garam Indonesia Cucu Sutara dalam 
beberapa kesempatan.

Faktor cuaca, misalnya, hujan terus-menerus, ikut 
memicu minimnya produksi garam. Belum lagi proses 
pembuatan garam yang masih secara tradisional. Petam-
bak garam kita masih mengandalkan matahari dan masih 
memakai alat sederhana, yaitu pengeruk kayu dan kincir 
angin.

Jangankan bicara kualitas, bicara peningkatan kapasi-
tas juga sulit. Data Asosiasi Pengguna Garam Indonesia 
menunjukkan bahwa satu hektare tambak hanya bisa 
menghasilkan 70 ton garam. Itu pun dengan catatan cuaca 
sedang bagus.

Fakta tersebut mestinya membuat pemerintah segera 
mencari solusi cespleng melalui pemihakan yang lebih 
jelas. Kepada siapa? Prioritas utama kepada petambak ga-
ram. Upaya merintis peta jalan menuju swasembada garam 
pada 2015 jangan cuma teronggok di laci jadi kertas kerja. 
Ia harus dijalankan dengan tenaga ekstra. Impor memang 
cara cepat dan mudah mengatasi kekurangan pasokan. 
Namun, itu tidak bisa terus dijadikan jalan pintas tanpa 
solusi jangka panjang.

Pemerintah memang memiliki Pugar, alias Program un-
tuk Garam Rakyat. Sayangnya, dari jumlah peningkatan 
produksi, Pugar hanya mencapai target 50%. Realisasi 
bantuan kepada petambak garam juga tidak pernah men-
capai 100%. Lalu, belum ada bantuan teknologi yang 
memadai.

Pada 2015, pemerintah merumuskan peta jalan swasem-
bada garam nasional dalam rangka mewujudkan kemandi-
rian ekonomi. Peta ini disusun Kementerian KKP, Kemente-
rian Perdagangan, serta Kementerian Perindustrian.

Salah satu target bombastis yang dicanangkan ialah In-
donesia bisa terbebas dari impor garam pada 2015. Namun, 
Indonesia justru masih dibanjiri impor garam, terutama 
untuk kebutuhan industri.

Dua tahun berselang, Presiden Jokowi kembali memerin-
tahkan jajarannya untuk mencari cara agar Indonesia 
menjadi negara swasembada garam. Lagi-lagi permintaan 
tersebut hingga saat ini belum terealisasi.

Saya ingin mengunci tulisan ini dengan kegeraman 
Jokowi terhadap tak putus-putusnya rantai impor garam 
ini. Jokowi lalu berseru, “Saya kira langkah perbaikan ha-
rus kita kerjakan mulai pembenahan besar-besaran pada 
supply chain, mulai hulu sampai hilir.”

Pahit-Asin 
Impor Garam

Abdul Kohar
Dewan Redaksi Media Group
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Polisi Tolak Permohonan 
Penangguhan Penahanan Zaim Saidi
BADAN Reserse dan Kriminal (Bareskrim) Polri meno-
lak permohonan penangguhan penahanan tersangka 
Pasar Muamalah Depok, Zaim Saidi. Permohonan 
penangguhan penahanan itu diajukan para aktivis, 
LSM, pendidik, yang tergabung dalam Para Sahabat 
Zaim Saidi. “Penyidik telah menerima surat permohon-
an penangguhan penahanan yang bersangkutan dan 
tentunya penyidik memiliki pertimbangan tersendiri 
sehingga tidak mengabulkan permohonan tersebut,” 
ujar Karo Penmas Divisi Humas Polri Brigjen Rusdi saat 
dikonfi rmasi, kemarin. (Politik dan Hukum)

KPK Prihatin Pejabat Sulsel Baru 35% 
Serahkan LHKPN
KOMISI Pemberantasan Korupsi (KPK) menyambangi 
kantor Gubernur Sulawesi Selatan (Sulsel) setelah 19 
hari Gubernur nonaktif Sulsel Nurdin Abdullah dicokok 
KPK lewat operasi tangkap tangan (OTT) karena dugaan 
tindak pidana korupsi terkait dengan suap dan grati-
fi kasi. (Nusantara)
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 RICH BRIAN  ANTHONY HOPKINS  TAEYONG NCT 

RAPPER asal Indonesia yang tergabung dalam 
agensi 88rising, Rich Brian, 21, merilis single baru 
berjudul Sydney. Judul ini diambil dari inspirasi 
lagu yang datang dari grup hiphop Three 6 Mafi a. 
“Sydney out now,” kata Rich Brian dalam unggah-
an Instagram-nya.

Dalam keterangan pers, ia mengatakan bahwa 
keseluruhan produksi single tersebut sangat ter-
inspirasi Three 6 Mafi a. “Saya juga selalu ingin 
mendengar diri saya membicarakan hidup saya 
diiringi lantunan suara saksofon yang indah,” 
tukas Rich Brian dalam keterangan pers, kemarin. 
Rich Brian mengatakan, lirik Sydney menggam-
barkan bagaimana dia bertransformasi menjadi 
lebih baik.

Lagu ini didaulat jadi 
soundtrack pertan-
dingan final PUBG 
Mobile Pro League 
Southeast yang dise-
lenggarakan pada Maret 
2021.

Pelantun lagu 100 De-
gree tersebut mengisi 
suara dalam gim 
PUBG Mobile. Sa-
lah satu single-nya 
yang berjudul Love 
in My Pocket, dirilis 
dalam gim serta 
dapat dinikmati 
semua pemain 
dan komunitas 
P U B G  M o b i l e 
di seluruh du-
nia. Sebelumnya 
Rich Brian telah 
digandeng PUBG 
Mobile untuk me-
meriahkan kompe-
tisi PMPL SEA Finals 
Season 2, Oktober tahun 
lalu. (Medcom.id/H-3)

Inspirasi Single 
Terbaru Sydney

AKTOR Anthony Hop-
kins, 83, mencatatkan 
sejarah dengan men-
jadi nomine aktor ter-

baik tertua sepan-
jang Academy 

Awards 2021 
lewat film Fa-
ther. Hopkins 
m e n g u n g -
g u l i  a k t o r 
R i c  h a r d 
Farnsworth 
dalam The 
S t r a i g h t 
Story yang 
m e n j a d i 
nomine ke-
tika berusia 
79 tahun. 

I n i  i a l a h 
nominasi keenam 

Hopkins dalam Academy Awards, setelah dia 
memenangi Oscar melalui fi lm The Silence of the 
Lambs pada upacara 1992.

Film Father yang disutradarai Florian Zeller 
tentang seorang pria tua yang didiagnosis men-
derita demensia mendapatkan banyak pujian 
dan dinominasikan dalam enam kategori, di 
antaranya fi lm terbaik dan aktris pendukung 
terbaik (Olivia Colman).

Dalam sebuah wawancara, Hopkins mengaku 
dia tidak perlu berakting seperti orang tua. “Saya 
sudah tua,” kata dia. Meskipun kedua orangtu-
anya tidak mengalami demensia, Hopkins ber-
kata ia ingat ayahnya mengamuk hanya karena 
lampu mati. 

“Ketika mulai syuting fi lm, saya tidak memikir-
kannya. Tapi setelahnya, yang saya pikirkan 
adalah ayah saya sendiri,” kata Hopkins yang 
dianugerahi the Cecil B DeMille Award 2006 da-
lam Golden Globes karena kontribusinya yang 
luar biasa dalam dunia hiburan. (H-3)

Nomine Tertua 
di Oscar 2021

TAEYONG, 25, salah satu personel grup K-pop 
NCT akhirnya membuka akun Soundcloud-nya. 
Dia merilis lagu ciptaan sendiri berjudul Dark 
Clouds sekaligus sebagai unggahan perdananya di 
akun barunya, Senin (15/3). Dia juga membagikan 
remix lagu itu. 

Dilansir dari Soompi, Taeyong dikabarkan ti-
dak hanya membuat musik untuk Dark Clouds 
bersama dengan Royal Dive, tetapi juga menulis 
semua lirik untuk lagunya sendiri. 

Sebelumnya, pria yang juga tergabung da lam 
grup Super M itu membuka akun Instagram, 
@eh_ovo_nct, dan menghibur penggemar de-

ngan mengunggah video dirinya menari 
mengikuti lagu White Iverson 

dari Post Malone.
Hingga kemarin, akun ter-

sebut telah memiliki 3 juta 
pengikut. “Terima kasih un-
tuk 3 juta pengikut. Mari cip-

takan memori yang berharga 
satu per satu dengan 

Soundcloud ,”  kata 
Taeyong dalam ung-
gahan Instagram-
nya.

Taeyong menyu-
sul jejak anggota 
NCT lain yang 
telah memiliki 
akun Instag-

ram, seperti 
Jaeh yun, Ten, 
W i n W i n , 

YangYang, Hen-
dery, Lucas, Kun, 
Yuta, Jaemin, Do-
young, dan Mark. 
Ini menjadi awal 
kembalinya Taeyong 
setelah hiatus akibat 
cede ra akhir tahun 
lalu. (Ant/H-3)

Luncurkan Karya 
di Soundcloud

ATALYA PUSPA
atalya@mediaindonesia.com                                            

PERHELATAN Grammy Awards 
2021 memberikan kejutan bagi 
musikus Taylor Swift, 31. Ia 
memenangi kategori album 

of the year lewat album Folklore yang 
diluncurkan pada Juli tahun lalu. Ia 
menjadi musikus perempuan pertama 
yang menyabet kategori tersebut se-
banyak tiga kali. Swift sebelumnya 
mendapat penghargaan album of the 
year untuk album 1989 pada 2016 
serta Fearless pada 2010.

Swift menerima penghargaan 
bersama dengan Aaron Dessner 
and Jack Antonoff yang mem-
produksi album tersebut. “Saya 
ingin berterima kasih kepada 
semua kolaborator saya yang ada 
di atas panggung,” kata Swift da-
lam pidato penerimaannya dilansir 
dari People.com. 

“Namun, utamanya, saya hanya ingin berteri-
ma kasih kepada para penggemar. Kalian bertemu 
kami di dunia imajiner yang kami ciptakan ini dan 
kami merasa sangat tersanjung dengan memberi 
tahu Anda betapa terhormatnya kami selamanya 
atas dukungan ini. Terima kasih banyak dan 
terima kasih kepada Recording Academy. 
Kami tidak akan pernah melupakan ini. 
Terima kasih banyak,” tuturnya.

Swift juga menyebut kekasihnya, Joe Alwyn, 
yang turut membantunya menulis Exile dan Betty 
dalam album Folklore. 

Ia menjadi musikus perempuan 
pertama yang menyabet tiga kali 
album of the year.

AFP/KEVIN MAZUR
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 TAYLOR SWIFT 

“Saya ingin berterima kasih, Joe. Orang pertama 
yang mengiringi musik di setiap lagu yang saya tulis. 
Saya memiliki waktu terbaik menulis lagu dengan 
kamu di karantina,” ucapnya.

Swift juga mengucapkan terima kasih pada James, 
Inez, dan Betty, anak pasangan aktris Blake Lively dan 
aktor Ryan Reynolds yang menjadi kawan dekat  nya. 
Swift dikenal terbiasa menyelipkan nama anak 
Lively-Reynolds dalam lagu-lagunya. Bahkan, satu 
lagunya dalam album Folklore diberi judul Betty. 

Swift yang mendapatkan enam nominasi dalam 
Grammy Awards tahun ini turut menjadi penampil 

dalam pergelaran tersebut. Ia membawakan sejum-
lah lagu secara medley dari Folklore yang digarapnya 
selama menjalani karantina akibat pandemi covid-19. 
Membawa nuansa hutan, Swift menyanyikan Cardi-
gan, August, dan Willow.

Folklore
Album Folklore menampilkan sejumlah lagu, se-

perti My Tears Ricochet, Mirrorball, dan 
The Last Great American Dynasty. 

“Saya bangga dengan kalimat ‘Ia 
punya banyak waktu untuk meru-
sak segalanya dari lagu The Last 
Great American Dynasty karena 
itulah yang akan terjadi ke-
tika perempuan berontak dari 

sangkarnya dan berlari’,” kata 
Swift, beberapa waktu lalu. 
Ia menambahkan, hal ter-
sebut bisa menjadi momen 
penting bagi masyarakat 
ketika seorang perempuan 
memiliki keinginan. 

Folklore bukan satu-
satunya album yang 

dirilis Swift tahun lalu. 
Pada Desember, ia 
merilis album Ever-
more yang merupa-
kan kelanjut an kerja 

samanya dengan 
Dessner dan An-
tonoff dari Folk-
lore. Tahun ini, ia 
berencana mere-
kam ulang enam 
album pertama-

nya sebagai akibat 
dari perselisihan-

nya dengan label-
nya terdahulu, Big 
Machine.

Pada April ia akan 
merilis Fearless (Taylor’s 

version), sedangkan pre-
view Wildest Dreams dari 

album 1989 akan diluncur-
kan segera. (H-3)
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Sampah Berujung Hukum
fokus

Polda Riau mengusut kasus tumpukan sampah yang 
tidak terangkut di Kota Pekanbaru. Kasus hukum 
pertama terkait pengelolaan sampah di Indonesia.

aNtara/Fb aNggoro

aNtara/Fb aNggoro

TNI TURUN TANGAN ATASI SAMPAH: Personel tNI menggunakan mobil Dinas Lingkungan Hidup dan Kebersihan (DLHK) Pekanbaru mengangkut sampah yang menumpuk akibat krisis sampah di Kota Pekanbaru, riau, Jumat 
(8/1). Korem 031/Wira bima mengerahkan ratusan prajurit tNI bersama organisasi kemasyarakatan untuk membersihkan tumpukan sampah yang tidak diangkut sejak awal Januari 2021 akibat masalah tender pengangkutan sampah 
di DLHK Pekanbaru belum juga rampung.

KRISIS SAMPAH: Para mantan tenaga harian lepas Dinas Lingkungan Hidup dan Kebersihan (DLHK) Kota Pekanbaru 
berunjuk rasa menyuarakan nasib mereka di Pekanbaru, riau, rabu (6/1). Pekanbaru mengalami krisis sampah karena 
ratusan pegawai honorer diberhentikan secara sepihak dan proses swastanisasi pengangkutan sampah dihentikan. 
akibatnya, sampah di permukiman dan fasilitas menumpuk karena pemerintah daerah kekurangan SDm.

FreePIK

Rudi KuRniawansyah
rudi@mediaindonesia.com                                                    

HARI keempat di awal 2021, 
Agus Pramono sudah harus 
meminta maaf kepada warga 
Kota Pekanbaru. Kepala Di

nas Lingkungan Hidup dan Kebersih
an itu harus melakukannya karena 
tumpuk an sampah sudah menggunung 
di ibu kota Provinsi Riau, itu. 

“Sejak 31 Desember 2020, kontrak 
peng angkutan sampah oleh dua per
usahaan berakhir. Kami masih melak
sanakan proses lelang,” ujarnya. 

Sejak 1 Januari, pengangkutan sampah 
dilakukan DLHK sendiri. Tidak maksimal 
karena jumlah truk yang dimiliki tidak 
mencukupi. Lelang mulai dilakukan se
pekan kemudian. Namun, sampai Maret, 
belum ada rekanan yang terpilih. 

Agus dinilai lalai. Seharusnya, ia su
dah menggelar lelang sejak Oktober 
atau November 2020. Sejumlah anggota 
dewan juga sudah mengingatkan dia.  

Kelalaian itu akhirnya harus dibayar 
mahal. Februari lalu, Wali Kota Firdaus 
MT memberhentikan Agus. Ia diganti
kan oleh seorang pelaksana tugas. 

Cukup? tidak juga. Kelalaian yang mem
buat masyarakat sangat dirugikan karena 
kesehatan mereka terancam, juga tidak 
lepas dari pengamatan Polda Riau. 

Mereka melakukan penyelidikan 
dan  akhirnya ditingkatkan menjadi 
penyidikan. Tumpukan sampah telah 
mengganggu kenyamanan masyarakat 
dan mencemari lingkungan. 

Agus sudah diperiksa meski statusnya 
belum beranjak dari saksi. “Kami juga su
dah memeriksa sejumlah saksi dan saksi 
ahli. Mereka terdiri atas 13 saksi masya
rakat dan 17 saksi dari Dinas Lingkungan 
Hidup dan Kebersihan, Sekda Pekanbaru, 
Wali Kota Pekanbaru, pihak swasta, ahli 
lingkungan hidup, ahli pidana, ahli admi
nistrasi negara, ahli pengadaan barang 
dan jasa. Kami juga meminta saksi ahli 
dari Kementerian Lingkungan Hidup 
dan Kehutanan,” kata Direktur Reserse 

Kriminal Umum Polda Riau, Komisaris 
Besar Teddy Ristiawan. 

Dalam kasus ini, Polda Riau mene
rapkan Pasal 40 dan atau Pasal 41 UU 
Nomor 18 Tahun 2008 tentang Pengelo
laan Sampah. Ancamannya mencapai 4 
tahun penjara dan denda Rp100 juta.

Kementerian LHK
Kasus di Pekanbaru itu mendapat 

perhatian Kementerian LHK. Menteri 
Siti Nurbaya mengerahkan tim khusus 
untuk membantu penyidik Polda Riau. 
Kasus ini dinilai sebagai kasus tindak 
pidana kelalaian pengelolaan sampah. 

“Kami juga meminta saksi ahli dari 
KLHK. Ibu Menteri siap mendukung de
ngan merekomendasikan saksi ahli yang 
kami butuhkan. Bu Menteri berjanji 
ikut mengawal perkembangan kasus 
ini dengan menurunkan tim khusus,” 
ujar Wakil Kepala Polda Riau Brigadir 
Jenderal Tabana Bangun. 

Menteri Siti Nurbaya mendukung 
upaya penanganan kasus sampah di 
Kota Pekanbaru. dia juga mengundang 
para penyidik ke kantornya di Jakarta, 
membahas penanganan tindak pidana 
pengelolaan sampah tersebut.

“Kami diterima langsung Menteri Siti 
Nurbaya. Kami sudah berdiskusi masa
lah pengelolaan sampah di Pekanbaru 
dan dampaknya pada warga kota. Pada 
prinsipnya, Menteri mendukung penuh 
pada langkahlangkah yang dilakukan 
Polda Riau,” tambah Tabana.

Teddy Ristiawan menambahkan du
kungan dari Kementerian LHK sangat 
penting dalam penanganan kasus ini. 
“Ini akan menjadi kasus pertama du
gaan tindak pidana pengelolaan sampah 
di Indonesia.” 

Saat memasuki Maret, warga Pekan
baru bisa berlega hati. Secara signi
fikan tumpukan sampah sudah bisa 
dikurangi. Plt Kepala Dinas LHK yang 
baru, Azwan, mengerahkan 500an truk 
sewa dan milik dinas untuk mengurangi 
tumpukan sampah. Belum tuntas, tapi 
sudah sangat berkurang. (Ant/N2)

PERINGATAN Hari Peduli Sampah 
dilakukan setiap 21 Februari. Dua 
tahun terakhir, Siti Nurbaya me
neriakkan era baru pengelolaan 
sampah di Indonesia. 

“Fokusnya pada pengurangan 
dan penanganan sampah. Semua
nya harus bergerak bersama. Ti
dak hanya pemerintah pusat dan 
daerah, tapi juga dukungan dari 
dunia usaha, lembaga swadaya 
masyarakat dan komunitas, orga
nisasi keagamaan, pelajar, organi
sasi perempuan, serta masyarakat 
luas,” ujar Menteri Lingkungan 
Hidup dan Kehutanan itu. 

Sampai 2020 lalu, Kementerian 
LHK menyatakan sudah ada 21 
provinsi  dan 353 kabupaten/kota 
yang telah menetapkan dokumen 
Kebijakan dan Strategi Daerah da
lam pengelolaan sampah sesuai 
amanat Peraturan Presiden No 97 
Tahun 2017. Target pengelolaan 
sampah di Indonesia mencapai 
100% pada 2025.

Di tahun yang sama, sebanyak 
30 pemerintah daerah telah 

menerbitkan kebijakan pem
batasan sampah, khususnya 
sampah plastik sekali pakai. 
Langkah ini secara signifikan 
mendorong perubahan perilaku 
masyarakat, serta para produsen. 
Gaya hidup minim sampah dan 
pilah sampah juga telah menjadi 
tren baru di masyarakat.

“Dari aspek peningkatan kapasi
tas pengelolaan sampah sudah ba
nyak pemda yang melaksanakan 
upaya serius untuk meningkatkan 
kapasitas pengelolaan. Indikasi
nya, komitmen pimpinan peme
rintahan di daerah tumbuh, aloka
si anggaran pengelolaan sampah 
meningkat, kelembagaan penge
lolaan sampah diperkuat dan 
pelayanan pengelolaan sampah 
meningkat,” tambah Menteri. 

Ia menambahkan pengurangan 
dan penanganan sampah sama 
pentingnya. Tujuannya mendo
rong perilaku minim sampah 
sebagai budaya baru masyarakat 
Indonesia, mengembangkan sirku
lar ekonomi dan mengaplikasikan 

teknologi ramah lingkungan. Tu
juan akhir pengelolaan sampah 
ialah Indonesia bersih, Indonesia 
maju dan Indonesia sejahtera. 

Tahun ini, Siti melihat ter
dapat indikasi positif dalam 
peningkatan kesadaran publik. 
Ada perubahan perilaku terkait 
pengurangan sampah terutama 
jenis plastik. 

Gerakan pengurangan sampah 
berkembang signifikan dengan 
mengurangi penggunaan kantong 
belanja plastik, sedotan, botol, 
gelas, dan peralatan makan sekali 
pakai. Dari sisi regulasi, sudah 
dua provinsi dan 39 kabupaten/
kota yang telah mengeluarkan ke
bijakan daerah terkait pelarang
an dan pembatasan plastik sekali 
pakai.

Sampah di negeri ini bukan 
persoalan kecil. Pada 2018, 267 
juta jiwa warga Indonesia meng
hasilkan 64 juta ton. Tahun lalu, 
angka ini meningkat menjadi 67,8 
juta ton. 

Kementerian Lingkungan Hidup 
dan Kehutanan terus mendorong 
pengelolaan sampah nasional un
tuk mengurangi volume sampah. 
“Sampai tahun ini, kapasitas pe
ngelolaan sampah nasional masih 
di bawah 50%. Bantuan ke daerah 
akan terus dilakukan untuk mem
bantu meningkatkannya sesuai 
target 100% pada 2025,” tandas 
Siti Nurbaya. (Sug/Ant/N3)

Menuju 100% 
Pengelolaan sampah 
pada 2025
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TPA 
SARIMUKTI: 
Antrean truk 
sampah di tempat 
pembuangan akhir 
(TPA) Sarimukti 
di Kecamatan 
Cipatat, Kabupaten 
Bandung Barat, 
Jawa Barat,  Jumat 
(12/3). Dalam 
sehari tidak kurang 
dari 2.000 ton 
sampah diangkut 
ke TPA Sarimukti.

Terus Menumpuk di TPA Sarimukti

DEPI GUNAWAN
depi@mediaindonesia.com                                                    

PERISTIWA sampah longsor 
di tempat pembuangan akhir 
sampah (TPAS) Leuwigajah tidak 
akan pernah hilang dari sejarah. 

Terjadi pada 21 Februari 2005, 157 warga 
kehilangan nyawa. 

Dahsyatnya longsor juga membuat dua 
kampung hilang dari peta, yakni 

Kampung Cilimus dan Kampung Pojok, 
Kelurahan Leuwigajah, Kecamatan Ci-
mahi Selatan, Kota Cimahi. Tanpa TPAS, 
Kota Bandung pun jadi lautan sampah. 

Persoalan sampah terurai, ketika TPA 
Sarimukti, di Kecamatan Cipatat, Kabu-
paten Bandung Barat, dibuka. Di atas 
lahan milik Perhutani itu, sampah dari 
Kota Bandung, Kota Cimahi, Kabupaten 
Bandung, dan Kabupaten Bandung Barat 
ditumpuk. 

Dalam sehari tidak kurang dari 2.000 
ton sampah diangkut ke TPA yang ber-
ada di Kecamatan Cipatat, Kabupaten 
Bandung Barat. Kota Bandung, lagi-lagi, 
menjadi penyumbang terbesar mencapai 
1.300 ton lebih.

Pengelolaan sampah pun masih sangat 
minim. Pembuatan kompos hanya meng-
olah sampah sebanyak 4 ton per hari 
dan bantuan pemulung hanya mampu 
memilah 10 ton per hari. 

Tidak perlu lama, areal TPA yang luas-
nya mencapai 25 hektare, terdiri dari 23 
hektare milik Perhutani dan 2 hektare 
milik Pemerintah Kota Bandung, sudah 
penuh. Kontrak perpanjangan sudah 
beberapa kali dilakukan. Yang terakhir, 
pada 2020, Dinas Lingkungan Hidup Jawa 
Barat berhasil memperpanjang kontrak 

penggunaan hingga 2023 dan perluasan 
lahan 21,2 hektare. 

Kontrak baru itu, menurut Kepala 
Dinas Lingkungan Hidup Prima Maya-
ningtyas, dilakukan sambil menunggu 
pengoperasian Tempat Pembuangan dan 
Pengolahan Akhir Sampah (TPPAS) Legok 
Nangka, yang berada di perbatasan Ka-
bupaten Garut-Kabupaten Bandung. 

Pengalihan tumpukan sampah ke 
Legok Nangka bukan baru bergulir. 
Rencana itu sudah dimulai sejak 2016, 
saat Gubernur Jawa Barat dijabat 
Achmad Heryawan. “Saat ini, kami te-
ngah menyiapkan proses lelang TPPAS 
Regional Legok Nangka. Mungkin baru 
dilaksanakan 2-3 bulan lagi,” kata Prima, 
pekan lalu. 

Tempat baru ini luasnya mencapai 
78,1 hektare. Selain 4 daerah terdahulu, 
Legok Nangka juga akan menjadi tempat 
pembuangan sampah bagi Kabupaten 
Sumedang. 

Hingga tiga tahun ke depan, entah 
bagaimana kondisi TPA Sarimukti. Saat 
ini saja, seperti digambarkan Perwa-

kilan UPTD Pengelolaan Sampah TPA/
TPST Regional Jawa Barat, Dhani Prianto 
Hadi, TPA Sarimukti sudah menimbul-
kan pencemaran udara, karena daya 
tampung sampahnya sudah melebihi 
kapasitas. “TPA Sarimukti juga menye-
babkan kemacetan di Cipatat, karena se-
tiap harinya ada 400-an truk yang keluar 
masuk TPA.” 

Kang Pisman
Pengelolaan sampah bukan tidak 

dilakukan di Kota Bandung. Pada masa 
kepemimpinan Wali Kota Oded M Danial, 
pemerintah kota meluncurkan sejumlah 
program pengelolaan sampah, yakni Ka-
wasan Bebas Sampah (KBS), Buruan SAE 
(sehat, alami, ekonomis), Bank Sampah 
dan Gerakan Kurangi, Pisahkan dan Man-
faatkan Sampah (Kang Pisman).

Program-program itu membuat Kota 
Bandung meraih penghargaan dari 
Kementerian Lingkungan Hidup dan 
Kehutanan (KLHK) sebagai Kota dengan 
Kinerja Pengurangan Sampah. Penghar-
gaan diberikan saat acara puncak Hari 

Peringatan Sampah Nasional (HPSN) 
2021. Penghargaan diperoleh terkait 
dengan inovasi penanganan sampah 
dengan program Kang Pisman. 

Untuk menuntaskan masalah sampah 
di Kota Kembang, sejumlah program itu 
memang belum bisa banyak diharapkan. 
“Selama 2020, Kang Pisman menu-
runkan volume sampah hingga 0,47%,” 
tutur Kepala Dinas Lingkungan Hidup 
dan Kebersihan Kota Bandung Kamalia 
Purbani. 

Di Jawa Barat, Kepala Dinas Ling-
kungan Hidup Prima Mayaningtias 
memaparkan setiap hari ada 23 ribu ton 
sampah yang dihasilkan masyarakat. 
“Sekitar 40% tidak tertangani, sehingga 
menyebabkan banjir dan penyakit.”

Tahun ini, Pemprov Jawa Barat meng-
gulirkan program bank sampah. Tujuan-
nya, pengurangan sampah hingga 30%.

Untuk itu, Prima menambahkan, 
pihaknya akan mendirikan tujuh bank 
sampah induk yang membawahi 1.616 
bank sampah di seluruh Jabar. (BY/
Ant/N-3)

Pengolahan dan 
pengurangan sampah 
di Bandung Raya belum 
signifi kan. Sampah 
dari 4 daerah makin 
menggunung di TPA 
Sarimukti.

JULI 2020, Cilacap menorehkan sejarah bagi 
Indonesia. Di daerah yang berada di Jawa Te-
ngah selatan itu, mulai dioperasikan tempat 
pengolahan sampah terpadu di Desa Tritih Lor, 
Kecamatan Jeruk Legi. 

Di TPST ini, sampah diolah jadi bahan bakar 
jenis refuse-derived fuel (RDF). 

RDF dari sampah dimanfaatkan PT Solusi 
Bangun Indonesia (SBI) Cilacap sebagai bahan 
bakar untuk memproduksi semen. TPST RDF 
Cilacap itu dikelola bersama oleh PT SBI dan 
Dinas Lingkungan Hidup. 

Selain menghasilkan RDF, pengolahan di lokasi 
ini juga menghasilkan pupuk dan residu. 

Pada tahap awal, ada 120 ton sampah yang 
diolah menjadi RDF setiap hari. Sekitar 8 bulan 
kemudian, pada 3 Maret lalu, PT Unilever Indone-
sia Tbk, datang untuk menambahkan kapasitas 
pengolahan menjadi 200 ton sampah per hari. 

Bupati Cilacap Tatto Suwarto Pamuji menga-
takan potensi sampah di Cilacap mencapai 917 
ton per hari. “Dari 140 ton pengolahan sampah, 
mampu menghasilkan 42 ton RDF. Dari RDF, ada 
tambahan untuk pendapatan asli daerah.” 

Direktur Pengelolaan Sampah Kementerian 
Lingkungan Hidup dan Kehutanan Novrizal 
Tahar mengakui penanganan sampah untuk 
menghasilkan RDF menjadi salah satu solusi 
yang dapat diterapkan di banyak daerah. Apa-
lagi potensi sampah di Indonesia sangat besar, 
mencapai 20 ribu ton per haria. “Pemerintah 
berkomitmen untuk terus mendorong pem-
bangunan RDF di sejumlah tempat. Tahun ini, 
direncanakan ada 10 titik yang dibangun.”

Sejumlah daerah sudah berkoordinasi dengan 
pihaknya. Di antaranya ialah Kupang, Sukabumi, 
Banda Aceh dan Sumatra Selatan. Daerah-daerah 
itu memiliki pabrik semen, sehingga berpotensi 
untuk mengembangkan RDF. 

Novrizal melihat TPST RDF bisa dikembangkan 
di banyak daerah lain, karena di Indonesia da 52 
titik pembangkit listrik tenaga uap dan 34 pabrik 
semen, yang membutuhkan bahan bakar RDF. 

“Cilacap bisa menjadi percontohan. Di sini 
ada kolaborasi BUMN, swasta, dan pemerintah 
daerah dalam mengelola sampah,” tandasnya. 

Sebagai pengguna RDF, PT SBI akan terus me-
nyerap produksi RDF dari TPST Jeruklegi. Sebab, 
kata Direktur Manufaktur PT SBI Lilik Unggul Ra-
harjo, RDF tidak hanya menjadi energi alternatif, 
tapi juga dapat menjaga lingkungan secara ber-
kelanjutan. Pasalnya, RDF adalah bahan bakar 
ramah lingkungan. (Liliek Darmawan/N-2)

Energi Baik
dari Olahan

Sampah

J

MI/DEPI GUNAWAN



NAMANYA Salinmas Organik  (Go 
Sampah). Aplikasi itu dapat diunduh 
di Play Store.

Sejak tahun lalu, aplikasi itu dapat 
diunduh warga Kota Purwokerto, Kabu-
paten Banyumas, Jawa Tengah. Dengan 
aplikasi itu, warga dapat meminta ke-
pada petugas pusat daur ulang (PDU) 
atau tempat pengolahan sampah ter-
padu (TPST) untuk mengambil sampah 
rumah tangga, khususnya sampah 
organik.

“Kami sudah memiliki pelanggan 
yang meminta agar sampah rumah 
tangga dijemput. Pelanggan kami ada-
lah kelompok dasawisma yang ada di 
Kelurahan Purwonegoro. Kami akan 
mendatangi pelanggan untuk meng-
angkut sampah mereka,” kata Ketua 
Kelompok Swadaya Masyarakat (KSM) 
Sejahtera Hidayat Yuliantoro yang me-
ngelola PDU Purwanagera, Kecamatan 
Purwokerto Utara.

Yuliantoro menambahkan setiap hari 
PDU yang ia kelola menerima 4 ton 
sampah. KSM memilah sampah plastik 
dan organik. Sampah organik diman-
faatkan untuk pakan magot, sedangkan 
sampah plastik dicacah dan digunakan 
untuk campuran aspal. 

“Karena jumlah pekerja kami terba-
tas, dari 4 ton sampah baru 30% yang 
bisa kami proses,” tambahnya. 

Sampah organik dihargai Rp100 per 
kilogram. Kelompok dasawisma di Pur-
wanegara mampu menghasilkan 50-80 

kilogram sampah organik per 
minggu. Dana pembelian 
dikirim Yuliantoro melalui 
rekening kelompok.

Kompos
Masih di Banyumas, sampah juga 

diolah di tempat pengolahan sampah 
terpadu (TPST) reduce, reuse, recycle (3R) 
di Gunung Tugel, Desa Kedungrandu, Ke-
camatan Patikraja. Di lokasi itu, ada pemi-
lahan sampah dan produksi kompos.

“Produksi kompos telah dimulai sejak 
Juni 2020. Sehari ada 1 ton sampah or-
ganik yang diproses,” kata Agung Rizky, 
pengelola TPST Kedungrandu.

Dari sampah menjadi kompos butuh 
proses hingga satu bulan. Kompos 
yang sudah jadi di-packing dengan 
berat setiap satuannya mencapai Rp25 
kilogram. 

Banyumas telah memiliki 21 TPST dan 
PDU yang tersebar di sejumlah kecamat-
an. Sampai akhir 2020, ada 15 TPST dan 
PDU. Tambahan 6 TPST diserahkan 
Bupati Achmad Husein pada 19 Januari 
lalu. TPST diserahkan untuk dikelola 
KSM dan badan usaha milik desa. 

Menurut Bupati, TPST yang dikelola 
KSM ataupun BUM-Des telah dilengkapi 
dengan mesin pencacah, pemilah, dan 
pengolah residu. Keenam TPST tersebut 
dibangun dengan dana APBN.

Kepala Dinas Lingkungan Hidup Ju-
naidi mengatakan Banyumas memiliki 
potensi sampah sekitar 540 ton. Dari 
jumlah itu, sampah yang diproses sudah 
mencapai 30%-40%. Sisanya dibuang ke 
tempat pembuangan sampah Cunil, di 
kawasan Gunung Tugel, Patikraja, dan 
Ajibarang. 

“Upaya pengolahan akan terus diting-
katkan sebagai solusi untuk mengatasi 
persoalan sampah,” tegas Junaidi. (Lil-
iek Darmawan/N-2)

Pengelolaan 
Mengurangi 
Penumpukan

Piyungan 
tanpa Solusi 
Jangka Panjang

ARDI TERISTI
ardi@mediaindonesia.com                                                   

PIYUNGAN ialah sebuah kecamat-
an di Kabupaten Bantul, Daerah 
Istimewa Yogyakarta. Di wilayah 
inilah masalah sampah di Bantul, 

Sleman, dan Kota Yogyakarta bertumpu. 
Piyungan ialah tempat pembuangan 

sampah terpadu. Tempat pembuangan 
sampah? Iya, pembuangan. Di lahan seluas 
12,5 hektare itulah 600 ton sampah dari 
tiga daerah itu dibuang, ditumpuk. Bukan 
hal baru. Pembuangan dan penumpukan 
itu sudah berlangsung sejak 1996.

Antrean truk, bau sampah yang mence-
mari lingkungan, jalan rusak dan becek, 
membuat warga berkali-kali memprotes 
dan menutup akses jalan masuk ke TPST. 
Penanganannya sebatas jangka pendek 
saja, asal truk bisa masuk TPST lagi, 
membuang sampah, dan keluar lagi untuk 
mengangkut sampah yang lain. 

TPST Piyungan kembali bermasalah 
pada Selasa dan Rabu (9-10 Maret) lalu. 
Lokasi ini ditutup setelah jalan menuju 
dermaga sampah amblas. 

Kembali dibuka pada Kamis (11/3), 
aktivitas pembuangan sampah dari tiga 
daerah belum lancar.

Warga kembali jadi korbannya. “Truk 
sampah tidak membuang ke dermaga, tapi 
di pinggir jalan menuju TPST,” keluh Mar-
yono, juru bicara warga sekitar TPST. 

Akibatnya, sampah yang bertumpuk di 
pinggir jalan mengganggu aktivitas warga. 
Antrean truk juga terus mengular. 

“Sudah tiga minggu lebih antrean truk 
sampah memanjang sekitar satu kilome-
ter,” tambah Maryono. 

Satu truk bisa memakan waktu lebih 
dari 2 jam untuk bisa membuang sampah 
ke TPST Piyungan. 

Amblasnya jalan menuju dermaga di-
atasi dengan solusi jangka pendek. “Pe-
ngelola menimbun tanah dan sirtu seba-
nyak 100 rit truk di lokasi amblasan. TPST 
dibuka kembali, tapi truk masih antre 
mengular, mencapai panjang 1 kilometer,” 
tandas Maryono.

Semua solusi di Piyungan, kata dia, hanya 
bersifat sementara. Pasalnya, TPST ini me-
mang sudah penuh. “Jika tidak ada solusi 
dengan memperluas tempat pembuang an, 
antrean akan tetap memanjang.”

Jika memang terus digunakan, warga 
hanya berharap TPST Piyungan diperbaiki 
dan dikelola dengan baik. Saat ini, cara 
pengelolaannya dinilai buruk. Truk ba-
nyak membuang sampah di pinggir jalan 
sehingga sangat mengganggu warga. 

Insinerator
Solusi jangka panjang untuk TPST 

Piyung an dilontarkan dari kantor Dewan 
Perwakilan Rakyat Daerah DIY. Wakil 
Ketua Komisi C DPRD DIY, Gimmy Rusdin 
Sinaga, misalnya, mengusulkan adanya 
intervensi teknologi di lokasi itu. 

“Volume sampah yang ada sudah terlalu 
banyak dan TPA Piyungan sudah kewalah-
an menampungnya. Pengolahan sampah 
di Yogyakarta membutuhkan insinerator,” 
tuturnya. 

Dengan insinerator, sampah bisa di-
kurangi. Ia pun mengusulkan, pembelian 
100 insinerator bisa dimulai pada APBD 
perubahan 2021.

Menurut Gimny, setiap hari TPST Pi-
yungan harus menampung 600-an ton 
sampah. Persoalan sampah bakal menjadi 
bom waktu kalau tidak ada terobosan 
baru.

Rekan Gimny, Huda Tri Yudiana, juga 
sepakat. “TPST Piyungan butuh pemusna-
an sampah dengan teknologi. Pemprov 
DIY harus belajar dari daerah lain terkait 
dengan pemusnahan sampah,” kata Wakil 
Ketua DPRD DIY ini.

Menurut Huda, proses mencari rekanan 
yang mau mengelola pemusnahan sampah 
di TPST Piyungan sebenarnya sudah dimu-
lai pada 2018. Namun, sampai sekarang, 
belum ada perusahaan yang bersedia 
melakukannya. 

Usulan lain dilontarkan anggota Komisi 
C DPRD DIY, Amir Syarifudin. Dia meminta 
pengelolaan sampah di setiap kabupaten 
dan kota dilakukan di wilayah masing-
masing. 

“Harus ada keberanian dari pemerintah 
daerah untuk mengolah sampah itu, dan 
bukan ditumpuk. Di Piyungan, sampah 
hanya ditumpuk, dan itu akan bisa me-
nimbulkan masalah di kemudian hari,” 
sambungnya. 

Di Bantul, lanjutnya, janji bupati terpilih 
untuk membangun depo-depo pengolahan 
sampah harus terus ditagih sampai ter-
wujud. Keberanian yang sama juga harus 
dilakukan Kota Yogyakarta dan Kabupaten 
Sleman.

Pemerintah Kota Yogyakarta juga beru-
paya mengurangi volume sampah. Salah 
satunya dengan mendirikan banyak bank 
sampah. 

“Sudah ada 481 bank sampah untuk 
630 RW. Sekitar 20% dari jumlah itu be-
lum bekerja secara optimal,” aku Kabid 
Pengelolaan Sampah, Dinas Lingkungan 
Hidup, Haryoko. 

Ia mengklaim bank sampah mampu me-
ngurangi 2% sampah yang dihasilkan Kota 
Yogyakarta. Daerah ini menghasilkan 300 
ton sampah per hari. “Kita ingin memak-
simalkan peran bank sampah sehingga 
mampu mengurangi produksi sampah 
hingga 5%,” tandas Haryoko. (Ant/N-3)

Sampah Yogyakarta hanya dibuang dan ditumpuk. 
Butuh pengelolaan untuk mengurangi volume sampah. 
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PENGOLAHAN SAMPAH: Pekerja mengolah sampah di TPST Purwanegara, Kecamatan Purwokerto Utara, 
Banyumas, Jawa Tengah, kemarin. Sampah di Banyumas setiap harinya diperkirakan mencapai 540 ton. Dari 
jumlah tersebut, 30% hingga 40% sudah mampu diolah.
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Daerah yang Direncanakan 
Memiliki TPST RDF
   Kupang, NTT
   Sukabumi, Jawa Barat
   Banda Aceh
   Sumatra Selatan 

Permasalahan Pengelolaan  
Sampah di Indonesia
Sampah merupakan bagian yang tidak 
terpisahkan dari manusia. Hal itu 
menyebabkan banyaknya penumpukan 
sampah yang ada di Indonesia.
Berdasarkan data 2020, penumpukan 
sampah di Indonesia sebesar 30,18 juta 
ton dengan penanganan hanya sebesar 
12,93 juta ton. Itu tentunya menjadi 
permasalahan bagi 
pengelolaan sampah.
Pentingnya pengelolaan sampah baik 
dengan melakukan daur ulang maupun 
dengan menjadikan sampah sebagai 
sumber energi baru harus dikejar 
pemerintah agar nantinya 
permasalahan sampah bisa teratasi 
dengan baik.

Peraturan Kementerian yang Mengatur Pengelolaan Sampah
Permen Lingkungan Hidup No 75 Tahun 2019

Strategi 3R dalam Mengatasi Sampah
Reduce, yaitu mengurangi pemakaian bahan sekali pakai.

Reuse, yaitu menggunakan produk yang bisa digunakan berulang kali.

Recycle, yaitu mendaur ulang sampah yang telah digunakan.

Sampah dari tumbuh-tumbuhan
Sampah dari hewan

Jenis-Jenis Sampah Nonorganik

Bahan berbahayaStyrofoam Kertas Plastik

Jenis-Jenis Sampah Organik

Sampah 
tidak terkelola: 
3,70 juta ton 
(12,29%)

Pengelolaan Sampah Nasional 2020

Timbulan sampah: 30,18 juta ton

Pengurangan 
sampah: 
13,53 juta ton 
(44,84%)

Penanganan 
sampah: 
12,93 juta ton 
(42,87%)

Sampah 
terkelola: 
26,47 juta ton 
(87,71%)

Proses Pengelolaan Sampah
Mengurangi ukuran sampah agar mudah diolah.
Dilakukan pemadatan agar volume penyimpanan dapat bertambah.
Pengelolaan sampah organik melalui pembusukan untuk menjadi pupuk kompos.
Pengelolaan sampah nonorganik agar menjadi materi baru yang dapat dimanfaatkan kembali.
Melelehkan plastik menjadi biji plastik.
Membuat bubur kertas untuk menjadi kertas daur ulang.

Tahun Timbulan Pengurangan Penanganan
2019 28,70 4,8 376,04
2020 30,18 13,53 12,93

Capaian Pengelolaan Sampah Nasional
(dalam juta ton)

Lainnya
18,06%

Sumber
Sampah
Nasional

Rumah tangga 
34,32%

Pasar
18,64%

Perniagaan 
11,15%

Kawasan 
7,5%

Fasilitas publik 
5,92%

Perkantoran  
4,41%

Kota dengan Perkiraan Produksi Sampah Terbanyak 2020
(Dalam meter kubik per hari)
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2.223,9 1.834,4 1.702 1.693,03 1.595 1.164,03 949,36

Sumber: Kementerian LKH/SWI/Antara/Litbang MI

Kota dengan Pengelolaan Sampah Terbanyak di 
TPS3R (Reduce, Recycle, Reuse) 2020

Kabupaten/Kota Sampah Masuk Sampah Terkelola
 (dalam ton) (dalam ribu ton)

Tangerang Selatan, Banten 26.100,42 26.100,42
Semarang, Jawa Tengah 7.006,18 5.542,78
Sleman, DI Yogyakarta 5.188,11 5.115,68
Badung, Bali 5.475 4.927,50
Malang, Jawa Timur 7.553,60 4.323,95

Plastik

Pengelolaan Sampah Plastik

Sebesar 189.000 
ton/bulan 
sampah dihasilkan 
di Pulau Jawa. 

Sebanyak 11,83% 
sampah dapat terdaur 
ulang.

Sebesar 88,17% 
sampah diangkut ke 
TPA atau berserakan 
di lingkungan.

Kota Bandung, Jawa Barat
   Meluncurkan sejumlah program pengelolaan sampah, yakni
      Kawasan bebas sampah (KBS), buruan SAE (sehat, alami, ekonomis),
      Bank sampah
      Gerakan Kurangi, Pisahkan, dan Manfaatkan Sampah (Kang Pisman).
   Meraih penghargaan dari Kementerian LHK sebagai kota dengan kinerja pengurangan sampah.

Cilacap, Jawa Tengah
 Pengoperasian tempat pengolahan sampah terpadu (TPST). 
 Di TPST ini, sampah diolah jadi bahan bakar jenis refuse-derived fuel  (RDF). 
 Pengolahan sampah juga menghasilkan pupuk dan residu. 

Kota Purwokerto, Jawa Tengah
 Pemanfaatan aplikasi Salinmas Organik (Go Sampah).
 Dengan aplikasi, warga dapat meminta petugas untuk mengambil sampah rumah tangga.
 Sampah organik dimanfaatkan untuk pakan magot.
 Sampah plastik dicacah dan digunakan untuk campuran aspal. 

Kabupaten Banyumas, Jawa Tengah
 Pengelolaan sampah melalui tempat pengolahan sampah terpadu (TPST)   
 reduce, reuse, recycle (3R).
 Sampah dipilah dan diolah menjadi kompos.

Pengelolaan Sampah di Berbagai Daerah

Daerah yang Memiliki Fasilitas Pengolahan Sampah 
Menjadi Sumber Energi

Insinerator
Kota Madiun, Jawa Timur
Kota Semarang, Jawa Tengah

Refuse-Derived Fuel
Kota Depok, Jawa Barat
Kota Cilacap, Jawa Tengah

Pirolisis
Kabupaten Blitar, Jawa Timur
Kabupaten Ngawi, Jawa Timur
Kabupaten Engkerang, Sulawesi Selatan

Gasifikasi
Kabupaten Pelawawan, Riau
Kabupaten Blitar, Jawa Timur
Kota Surabaya, Jawa Timur

Biogester
Kabupaten Deli Serdang, 
Sumatra Utara
Kota Bukittinggi, Sumatra 
Barat 

Peran Masyarakat dalam Pengelolaan Sampah
Pengurangan konsumsi barang kemasan.
Pemilahan sampah.
Pemakaian kembali/isi ulang.
Melakukan perencanaan pengelolaan sampah.
Membangun bank sampah yang dapat dikelola lingkungan.
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